
ПОТРЕБИТЕЛЬ Какие 
продукты в разных странах 
подделывают чаще всего

Под видом еды

Ольга Игнатова

За девять месяцев этого года, по данным Роспотребнад-
зора, снято с реализации около 200 тонн молока и молоч-
ной продукции, не отвечающей обязательным требова-
ниям. Молочные продукты в России подделывают чаще 
всего. Но проблема фальсификата — общемировая. 

«Соблазн заменить более дорогие ингредиенты более 
дешевыми существует в самых ходовых группах това-
ров», — ранее заявляла «Российской газете» глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. А ее ведомство, опираясь на 
данные зарубежных источников, подготовило для «РГ» 
исследование о том, какие товары в мире чаще всего под-
делывают.

Продуктовые ограничения уже оказали услугу мо-
шенникам. В Канаде на фоне разгорающейся торговой 
войны между США и Китаем начали наклеивать этикет-
ки «канадские омары» на ракообразных, выра-
щенных в США, для того, чтобы потом экспор-
тировать их в Китай.

ДОРОГА Пеших виновников ДТП могут освободить от обязанности 
компенсировать стоимость поврежденных автомобилей

Берегись пешехода

Ирина Жандарова

В 
среднем по России при по-
купке жилья в ипотеку за-
емщик выплачивает банку 

за весь срок кредита чуть меньше 
трети стоимости квартиры — 
27,38 процента, посчитали оцен-
щики компании «ФинЭксперти-
за» в исследовании, подготовлен-
ном для «Российской газеты».

Меньше всех в стране эта «до-
бавка к цене» у жителей Ненец-
кого автономного округа  — 
11,8 процента. Так же немного 
переплачивают жители Магадан-
ской области и Ямало-Ненецкого 
автономного округа — в среднем 
13 процентов.

В топ-3 регионов с самой боль-
шой переплатой по кредиту во-
шли Приморский край (49,65 
процента), Нижегородская об-
ласть (44,17 процента) и Чечен-
ская Республика (43,07). Боль-
шая переплата в этих случаях на-
прямую связана с длительными 
сроками ипотечных кредитов 
в этих регионах. Меньше всего 

приходится переплачивать тем, 
кто кредитуется у банка на ко-
роткий срок. Также конечная 
цена зависит от ставки по ипоте-
ке в регионе.

Решение отложить покупку 
квартиры и накопить на нее са-
мостоятельно существенно эко-
номит деньги покупателей. Од-
нако это требует огромной само-
организации и финансовой дис-
циплины. При ипотеке за это от-
вечает банк. Обязательный пла-
теж по жилищному кредиту 
и риск заплатить штрафы за 
просрочку стимулирует заемщи-
ков платить вовремя. Кроме 
того, кредиты позволяют зафик-
сировать действующие условия 
покупки квартиры: ее цену, ипо-
течную ставку. «Одно дело сей-
час проценты по ипотеке, дру-
гое — что с ними будет на следую-
щий год», — говорит преподава-
тель кафедры управления недви-
жимостью и проблем землеполь-
зования Института отраслевого 
менеджмента (ИОМ) РАНХиГС 
Наталия Рогожина. 

А при их улучшении подкор-
ректировать, к примеру, рефи-
нансировать кредит. «Люди на 
это очень позитивно реагиру-
ют», — отмечает Алексей Баска-
ков, руководитель департамента 
оценки компании «ФинЭкспер-
тиза».

При этом копить на квартиру 
или купить в кредит, зависит от 
нескольких факторов. К примеру, 
от того, как долго придется откла-
дывать средства с зарплаты, что-
бы не прибегать к ипотеке. 

В качестве базового приобре-
тения в исследовании выступает 
двухкомнатная квартира площа-
дью 50 квадратных метров для се-
мьи из двух работающих человек. 
Предполагается, что на покупку 
квартиры семья откладывает по-
ловину своего бюджета.

Используя данные Росстата по 
стоимости квартир и размеру зар-
плат в каждом из регионов Рос-
сии, эксперты рассчитали, сколь-
ко потребуется россий-
ской семье лет, чтобы 
накопить на квартиру. 

Владимир Баршев 

Р
одителям попавшего 
под машину ребенка вы-
ставили счет за ремонт 
автомобиля. По дейст-
вующим законам это 
вполне допустимо. Но 
эксперты считают, что 
это неправильно с мо-
ральной точки зрения, 

а поэтому законы надо менять. 
Чуть было не ставшая гром-

ким и скандальным случаем 
история произошла в Санкт-Пе-
тербурге. В сентябре прошлого 
года восьмилетний мальчик на 
самокате выскочил на проезжую 
часть и попал под колеса инкас-
саторского броневика одного из 

крупнейших банков. Водитель 
выскочил из машины, хотя по ин-
струкции это запрещено, чтобы 
помочь ребенку. Он же вызвал на 
место происшествия «скорую по-
мощь». 

У ребенка зафиксированы 
синяки, ссадины и сотрясение 
мозга. Автоинспекторы пришли 
к выводу, что ДТП произошло 
по вине мальчика, внезапно вы-
ехавшего на проезжую часть. 

Поэтому возбуждать админи-
стративное дело не стали. Ведь 
ребенок — несовершеннолет-
ний. А в действиях водителя 
соста ва правонарушения не на-
шли. 

Казалось бы, на этом можно 
было бы и закончить. Но роди-
тели мальчика выставили иск 
против охранной фирмы и бан-
ка за причинение морального 
вреда. Каждому — по 500 тысяч 
рублей. Банк обиделся, обра-
тился к независимому оценщи-
ку — для определения рыночной 
стоимости восстановительного 
ремонта инкассаторского авто-
мобиля — и подал встречный иск 
отцу ребенка на 70 тысяч руб-
лей. 

Впрочем, суд, который рас-
сматривал требования родите-
лей мальчика, иск банка откло-
нил по формальным основаниям. 
А требования родителей удов-
летворил частично, оценив мо-
ральный вред в 10 тысяч рублей. 

Тогда банк подал иск в другой 
суд, и дело было принято к рас-
смотрению. Неделю назад состо-
ялись предварительные слуша-
ния. Если бы не повышенный ин-
терес прессы к этому делу, то 
еще неизвестно, чем бы процесс 
закончился. Но банк принял ре-
шение не продолжать 
судебные разбиратель-
ства по этому делу. 

КОШЕЛЕК Россияне теряют на ипотеке треть стоимости квартиры

Копить или купить
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Крупье сядет
на пять лет — 
наказания 
за нелегальные 
азартные игры 
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Знаменитую 
«Богемскую 
рапсодию» 
теперь можно 
не только 
услышать, 
но и увидеть

Пешеход всегда прав. Даже когда 
под ним нет «зебры».А К Ц Е Н Т

Конституционный суд России ранее
подтвердил законность норм Гражданского 
кодекса, позволяющих взыскивать
с пешеходов, по чьей вине прозошло ДТП, 
затраты на ремонт поврежденных машин

Австралийский доллар 47,4798
Азербайджанский манат 38,6560
Армянский драм** 13,4799
Белорусский рубль 30,9704
Болгарский лев 38,3575
Бразильский реал 17,7401

Венгерский форинт** 23,2739
Вон Республики Корея*** 58,7344
Гонконгский доллар* 83,6820
Датская крона 10,0576
Доллар США 65,5799
Евро 74,9906

Индийская рупия** 90,3647
Казахстанский тенге** 17,6870
Канадский доллар 50,2336
Киргизский сом** 94,0956
Китайский юань* 95,1771
Молдавский лей* 38,2948

Новый туркменский манат 18,7639
Норвежская крона* 78,9130
Польский злотый 17,3662
Румынский лей 16,0881
СДР  90,9029
Сингапурский доллар 47,7605

Таджикский сомони* 69,5808
Турецкая лира 12,0112
Узбекский сум**** 79,6177
Украинская гривна* 23,3132
Фунт стерлингов  85,5096
Чешская крона* 29,0491

Шведская крона* 72,9030
Швейцарский франк 65,5602
Южноафриканский рэнд* 45,8219
Японская иена** 58,0764

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.11.18

Трамп ввел 
второй пакет санкций
против Ирана, 
названный «самым 
мощным в истории»

Россия и Китай
нашли новые источники роста 
мировой экономики 
и возможности для развития 
информационных технологий

Теннисист Карен Хачанов
впервые за девять лет 
выиграл для России 
турнир категории 
«Мастерс» 

Станислав Черчесов
объявил состав
футбольной сборной 
на матчи против 
Германии и Швеции
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ПРОЦЕСС Суд отказался 
вернуть в прокуратуру
дело эксперта Клейменова

Халатность 
колонией 
не грозит

Иван Петров

Щелковский городской суд Московской области в ми-
нувшую пятницу не смог приступить к рассмотрению 
скандального уголовного дела в отношении судмедэк-
сперта Михаила Клейменова. Именно он нашел в крови 
шестилетнего мальчика, которого насмерть сбила маши-
на, 2,7 промилле алкоголя. Позже прояснилось, что 
мальчик был трезв. Тогда Клейменову вменили уголов-
ную статью о халатности. По версии следствия, он за-
грязнил пробирки. 

Адвокат Борис Асриян, принявшийся защищать в ходе 
процесса Клейменова, в пятницу подал ходатайство 
о возвращении дела прокурору. По его мнению, в матери-
алах дела есть нарушения. Судья Елена Петрова с этим не 
согласилась и отклонила просьбу. В то же время суд пре-
доставил новому защитнику полмесяца для того, чтобы 
он смог ознакомиться с делом. Кстати, адвока-
том Асриян стал только в этом году, а в период 
с 2007 по 2018 годы он работал в следствии. 
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В среднем по стране накопить на квартиру семья может за 5,2 года, а если еще и снимает жилье, то уже за 9,2 года.

Какие усилия потре-
бовались Красной 
армии в ноябре 1943 
года для освобожде-
ния Киева от немец-
ко-фашистских за-
хватчиков — подроб-
ности наступатель-
ной операции, воспо-
минания очевидцев 
и участников тех ге-
роических боев в пу-
бликации из ноябрь-
ского номе-
ра журнала
«Родина».
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БЕСПАМЯТСТВО

День освобождения Киева 
в современной Украине 
больше не праздник

6 ноября 
1943 года. Киев 
освобожден

Павел Дульман

75 лет назад Киев был освобожден от немецко-фашист-
ских захватчиков. Столица нынешней Украины этот 
юбилей не заметит: город-герой захвачен потомками по-
терпевших поражение в той войне. Только они теперь 
диктуют ему свои праздники. Еще немного, и день осво-
бождения от нацизма будет объявлен на Украине траур-
ным, каким фактически является День Победы.

На официальном сайте президента Украины Петра 
Порошенко и в сетевом представительстве мэра города 
Виталия Кличко к утру понедельника не было 
официальных анонсов об их участии в празд-
ничных акциях.
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РЕШЕНИЕ 
Бурятия и Забайкалье 
вошли в Дальневосточный 
федеральный округ

Теперь 
с гектаром

Айсель Герейханова

Бурятия и Забайкальский край перешли из Сибирского в 
Дальневосточный федеральный округ. Соответствую-
щий указ подписал президент России Владимир Путин.

Согласно документу, правительство должно в трехме-
сячный срок привести свои акты в соответствие с ука-
зом. Глава государства также поручил утвердить струк-
туру и штат аппаратов полномочных представителей 
президента в этих округах. 

За счет присоединения двух регионов ДФО увеличился 
на 2 млн 64 тысячи 947 человек. На это обратил внимание 
глава Минвостокразвития Александр Козлов на своей 
странице в «Ин-
стаграм». Он также 
сообщил ТАСС, что 
налоговые и админи-
стративные префе-
ренции, которые дей-
ствуют в настоящее 
время на территории 
девяти субъектов 
ДФО, будут максимально распространены на два новых 
региона. Руководство Бурятии и Забайкалья считает, что 
решение президента открывает перед территориями но-
вые перспективы. Так, глава Бурятии Алексей Цыденов за-
явил, что юрисдикция ДФО имеет дополнительные преи-
мущества. «Это стимулирование инвестиционных проек-
тов, поддержка Фонда развития Дальнего Востока, выпла-
ты при рождении третьего ребенка, возможности введе-
ния электронных виз и развитие туризма, а также предо-
ставление «дальневосточного гектара», — приводит слова 
Цыденова пресс-служба правительства Бурятии.

Врио губернатора Забайкальского края Александр 
Осипов также обратил внимание на преференции, кото-
рые получит регион. «Территории опережающего разви-
тия, свободный порт, строительство социальной инфра-
структуры, бесплатное предоставление «дальневосточ-
ного гектара». Сейчас просто рад такому быстрому ре-
шению президента», — приводятся слова губернатора на 
официальном краевом портале. 

Включение Бурятии и Забайкалья в состав Дальнево-
сточного федерального округа даст возможность реали-
зовать на их территории масштабные проекты, подтвер-
ждают в фонде развития Дальнего Востока и Байкальско-
го региона. Этому будет способствовать применение до-
полнительных инструментов господдержки, доказавших 
свою востребованность и эффективность на Дальнем 
Востоке, таких как льготное финансирование, электрон-
ные визы, упрощенные административные режимы. •

КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Кубы выступили против 
односторонних санкций

Сила свободы

Кира Латухина

Москва и Гавана заявили о недопустимости силового 
давления, использования односторонних санкций, вме-
шательства во внутренние дела государств и попыток 
свержения законных правительств. В конце прошлой не-
дели президент России провел переговоры в Кремле с 
главой Госсовета и Совмина Кубы Мигелем Диасом-Ка-
нелем Бермудесом. Кубинский лидер приехал с офици-
альным визитом и пригласил Владимира Путина посе-
тить его страну в следующем году.

Лидеры подписали совместное заявление, подчер-
кнув, что «Москва и Гавана единодушно осуждают уча-
стившееся использование в международных отношени-
ях односторонних принудительных мер, противореча-
щих международному праву, выражая особое неприятие 
применения таких мер для смены законных прави-
тельств, в том числе 
через экономиче-
ское удушение или 
дестабилизацию об-
становки в странах». 
Серьезную обеспо-
коенность Путин и 
Бермудес выразили 
решением США вый-
ти из Договора 
РСМД. Это «чревато 
самыми негативны-
ми последствиями 
для международной безопасности и системы контроля 
над вооружениями», — заявили они и призвали Вашинг-
тон пересмотреть планы.

«Россия и Куба всегда выступали и выступают за неу-
коснительное соблюдение ключевых принципов между-
народного права, зафиксированных в Уставе ООН, 
включая уважение суверенитета и интересов всех госу-
дарств, недопустимость силового давления, использова-
ние односторонних санкций и вмешательство во вну-
тренние дела», — подчеркнул Путин. «Договорились с 
кубинскими друзьями углублять сотрудничество в 
борьбе с транснациональной организованной преступ-
ностью, в том числе в киберпространстве, незаконным 
производством и оборотом наркотиков, другими совре-
менными вызовами и угрозами», — сообщил он журна-
листам. Лидеры также поручили разработать меры по 
увеличению встречных товарных потоков. Россия, кро-
ме того, предложила Кубе помощь в строительстве объ-
ектов транспортной инфраструктуры: как рассказал 
президент РФ, говорили об обновлении кубинской же-
лезнодорожной сети, что в будущем в разы увеличит 
пассажиро- и грузопоток. «Российский бизнес готов ак-
тивно участвовать в реализации масштабной програм-
мы модернизации национальной экономики Кубы», — 
заверил он. Стратегической сферой взаимодействия 
считается энергетика. Прорабатывается проект строи-
тельства ТЭС мощностью 600 МВт.

Диас-Канель Бермудес назвал визит символичным 
и очень важным. «Я благодарен за стойкую позицию 
России против торгово-экономической и финансовой 
блокады, которая наносит ущерб моей стране», — под-
черкнул он.

Как сообщил журналистам замглавы минфина Сергей 
Сторчак, Россия может выдать Кубе кредит по линии 
ВТС на 38 млн евро. •

Воспоминания о том, как развивалась дружба между 
Москвой и Гаваной, читайте на с. 7. 

МИНОБОРОНЫ 

Вооруженные 
силы России 
признаны 
сильнейшими 
в Европе

АРМЕЙСКИЙ 
ПЬЕДЕСТАЛ
Иван Петров

Российская армия уверенно за-
няла первое место в рейтинге из 
25 сильнейших армий Европы, 
который составило авторитет-
ное американское издание 
Business Insider.

При составлении рейтинга 
аналитики учитывали такие 
факторы, как численность воо-
ружения и военной техники, раз-
витость страны в целом, а также 
многие дополнительные условия 
(например, военная логистика).

По данным Business Insider, 
армия России насчитывает более 
3,5 млн военнослужащих. Прав-
да, согласно российским офици-
альным данным, численность Во-
оруженных сил по состоянию на 
2018 год составляет 1 902 758 че-
ловек, из которых только 1 013 
628 военнослужащие. Остальные 
люди являются гражданским пер-
соналом. Можно предположить, 
что американские эксперты по-
считали и призывников, и давно 
уволившихся из армии офицеров 
запаса, и военнослужащих дру-
гих силовых ведомств страны. 
Только в этом случае и то с натяж-
кой можно приблизиться к ука-
занной цифре. 

По технике у американцев та-
кие данные о нашей армии — бо-
лее 20 тыс. танков, около 4 тыс. 
самолетов, один авианосец. Во-
енный бюджет РФ, по данным 
Business Insider, составляет око-
ло 47 млрд долларов. Цифра, 
кстати, тоже спорная. 

На второй строчке рейтинга 
оказалась Франция, которая 
тратит в год около 40 млрд дол-
ларов на оборону. Во француз-
ской армии, согласно исследова-
нию, служат 388,6 тыс. человек, 
на вооружении имеются 406 
танков и 1,2 тыс. самолетов. За-
мыкает тройку лидеров европей-
ских армий Великобритания с 
ежегодными военными тратами 
в районе 50 млрд долларов. В ней 
эксперты насчитали 279 тыс. во-
еннослужащих, 832 самолета и 
227 танков.

Далее в рейтинге следуют ар-
мии Турции, Германии, Италии, 
Испании, Польши и Греции. На 
десятое место списка впервые 
попала ранее располагавшаяся 
гораздо ниже украинская армия. 
На Украине на оборону тратят 
более 4,8 млрд долларов, в ар-
мии служат 1,1 млн человек, а на 
вооружении находятся 2,2 тыс. 
танков и 240 военных самоле-
тов, подсчитали американские 
аналитики.

Во второй десятке рейтинга 
расположились Чехия, Швеция, 
Швейцария, Норвегия, Нидер-
ланды, Румыния, Беларусь, Да-
ния, Венгрия, Финляндия, Болга-
рия, Австрия, Словакия и Порту-
галия. Последнее место заняла 
армия Бельгии, которая насчи-
тывает менее 40 тыс. военнослу-
жащих, 164 самолета и не имеет 
ни одного танка.

Согласно аналогичному ми-
ровому рейтингу армия России с 
2015 года, когда обогнала Китай, 
прочно расположилась на вто-
рой строчке, уступая лишь США.

Стоит отметить, что успехи 
российской армии, в том числе 
признание ее мощи во всем 
мире, неразрывно связано с име-
нем министра обороны генерала 
армии Сергея Шойгу. И именно 
сегодня исполняется ровно 6 лет 
с момента его назначения на дол-
жность главного военного стра-
ны. 6 ноября 2012 года он, буду-
чи губернатором Московской 
области, после решения прези-
дента России Владимира Путина 
сменил гражданский китель на 
военную форму. 

За прошедшие 6 лет в армии 
произошли кардинальные изме-
нения. Сегодня призывники от 
военкоматов не бегают, а зани-
мают туда очереди. Срок службы 
снизился до одного года, при-
зывникам разрешили служить 
рядом с домом, практически ре-
шен квартирный вопрос в ар-
мии. Значительно повышено де-
нежное довольствие контрак-
тников, в войска регулярно по-
ступает самое современное ору-
жие. В практически беспрерыв-
ном режиме в армии и на флоте 
проходят учения. •

Татьяна Владыкина, 
Наталья Лебедева, 
Кира Латухина 

В 
День народного единст-
ва президент по тради-
ции возложил цветы к 
памятнику Кузьме Ми-
нину и Дмитрию По-
жарскому. В церемонии 
также приняли участие 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл и 

представители других конфессий. 
Владимир Путин побеседовал с 
религиозными деятелями, волон-
терами и молодежью, которые 
также пришли на Красную пло-
щадь. Глава государства поздра-
вил всех с праздником. После це-
ремонии вместе с Патриархом 
президент направился на следую-
щее мероприятие — в Манеж, на 
выставку «Православная Русь — 
ко Дню народного единства. Со-
кровища музеев России».

Гендиректор Третьяковской 
галереи Зельфира Трегулова (ху-
дожественный куратор выставки) 
накануне открытия рассказала 
журналистам, что в Манеже мож-
но увидеть «и удивительные ико-
ны, представляющие русских свя-

тых, и уникальное собрание пор-
третов всех царей династии Рома-
новых». «Оказалось, наши регио-
нальные музеи обладают настоя-
щими сокровищами», — отметила 
Трегулова. Как признался автор 
идеи выставки, председатель Па-
триаршего совета по культуре, 
митрополит Псковский и Порхов-
ский Тихон, организаторам при-
шлось проехать более 145 тысяч 
километров, чтобы создать эту 
уникальную экспозицию. Здесь 
представлено около 280 произве-
дений выдающихся мастеров из 
50 музеев России — от икон эпохи 
Рюриковичей до полотен ХХ века.

Открывая «Сокровища музеев 
России», митрополит Тихон под-
черкнул, что выставка — это про-
ект взаимодействия РПЦ с музей-
ным сообществом. «Как вы знае-
те, в Манеже каждый год откры-

ваются очень интересные экспо-
зиции, — напомнил он. — Четыре 
из них были посвящены перио-
дам русской истории начиная от 
древних времен и заканчивая на-
шими днями. И, конечно же, мы 
понимали, что нельзя снижать 
уровень, должно быть нечто дей-
ствительно очень интересное». 
Митрополит Тихон процитиро-
вал одного из любимых своих 
русских  художников Василия По-
ленова: «Мне кажется, что искус-
ство должно давать счастье и ра-
дость, иначе оно ничего не стоит» 
и добавил, что «эта экспозиция 
как раз даст и счастье, и радость 
тем, кто посетит Манеж».

Кроме Трегуловой и митропо-
лита Тихона высокопоставленных 
гостей при осмотре экспозиции 
сопровождали мэр Москвы Сер-
гей Собянин, министр культуры 

Владимир Мединский. Президент 
ходил по залам Манежа более по-
лучаса, внимательно слушал поя-
снения, которые в основном да-
вал Мединский, а также митропо-
лит Тихон и Трегулова, останав-
ливался у многих картин.

Сперва глава государства по-
дошел к иконе Божией Матери 
«Умиление», написанной в 1521 
году с иконы Божией Матери 
(Владимирской). Затем гости ос-
мотрели другие старинные ико-
ны, а также полотна известных 
живописцев Кустодиева, Левита-
на, Поленова, Шишкина, Айвазов-
ского, Коровина и других. Увиде-
ли высокопоставленные посети-
тели и портреты императоров, 
церковных иерархов, бояр. Не за-
были организаторы и про XX век.

После, уже на торжественном 
приеме в Кремле, Владимир Пу-
тин отметил «особый смысл и зна-
чимость проекта, который отра-
жает единство громадного куль-
турного пространства нашей ты-
сячелетней страны». «Нынешняя 
экспозиция создавалась с актив-
ным участием региональных му-
зеев и картинных галерей. Мас-
штаб и содержание выставки 
оставляют действительно неза-

бываемые, неизгладимые впечат-
ления, и понимаешь, насколько 
богаты мы талантами, как много 
могут совершить наши удиви-
тельные, порой весьма скромные, 
но яркие, чудесно и безгранично 
одаренные сыны и дочери Рос-
сии», — подчеркнул он. В привет-
ствии участникам, организато-
рам и гостям выставки глава госу-
дарства высоко оценил ее серьез-
ный просветительский потенци-
ал, большую роль в укреплении 
нравственных, патриотических 
ценностей, особенно среди моло-
дежи. Разнообразные по жанру, 
сюжету, времени написания, ра-
боты выдающихся мастеров «де-
монстрируют уникальное исто-
рическое наследие нашего Отече-
ства, неразрывность его духовно-
го и культурного пространст-
ва», — считает Владимир Путин.

Выставка продлится до 25 ноя-
бря. Посетить ее можно бесплат-
но. •

На выставке представлено около 280 
произведений выдающихся мастеров 
из 50 музеев России.

А К Ц Е Н Т

Организаторам пришлось проехать 
более 145 тысяч километров, 
чтобы создать уникальную экспозицию

В десятку самых 
мощных армий 
Европы аналитики 
впервые включили 
вооруженные силы 
Украины

ДФО увеличился 
более чем 
на 2 млн человек

Путин и Бермудес 
предупредили 
о последствиях 
выхода США 
из ДРСМД

ПРЕЗИДЕНТ Военной разведке 
вернут название ГРУ

Слово и слава

Кира Латухина

Военная разведка должна снова 
стать ГРУ. Об этом заявил прези-
дент, выступая на торжествен-
ном мероприятии, посвященном 
100-летию Главного управления 
Генштаба Вооруженных сил.

Владимир Путин поздравил ве-
теранов и действующих сотруд-
ников с наступающим профессио-
нальным праздником. «Непонят-
но, куда исчезло слово «Главное 
разведывательное управление» — 
надо бы восстановить», — под 
аплодисменты предложил он.

Развитие Вооруженных сил 
глава государства назвал важ-
нейшим приоритетом. «И, без-
условно, одно из ключевых на-
правлений такой работы — это 
укрепление кадровых, оператив-
ных, технических возможностей 
подразделений военной развед-
ки», — уверен он. «Конфликтный 
потенциал в мире, к сожалению, 
растет. В ход идут провокации и 
откровенная ложь. Предприни-
маются попытки сломать страте-

гический паритет. Расшатывает-
ся система международного пра-
ва. Всем этим пользуются ради-
калы и террористы, которые 
стремятся распространить свою 
преступную деятельность на все 
новые регионы планеты», — зая-
вил президент. «Такой плацдарм 
хаоса и насилия они хотели со-
здать и в Сирии», — заметил он. 
Но не вышло. «Огромную роль в 
уничтожении главарей бандитов, 
баз и инфраструктуры боевиков, 
огромную роль в точечных, раз-
ящих ударах нашей авиации и 
флота сыграла военная развед-
ка», — оценил Путин, добавив, 
что разведчики не отступали, 
четко выполняли приказ. «В том, 
что во многие регионы Сирии 
вернулся мир, что было останов-
лено кровопролитие, открыт путь 
для поиска согласия, а не менее 
важно, что мы нанесли такой удар 
по террористам, который препят-
ствует их возвращению на нашу 
территорию, безусловно, боль-
шая заслуга военной разведки», — 
заявил президент. •

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Владимир 
Путин по случаю Дня на-
родного единства на тор-

жественном приеме в Кремле 
вручил госнаграды представите-
лям других государств, которые 
способствовали укреплению 
мира и сотрудничества между 
народами, а также популяриза-
ции русского языка и культуры 
за рубежом. 

Открывая прием, глава госу-
дарства поздравил россиян и 
дружественных к нашей стране 
иностранцев с праздником, под-
черкнул, что для России высокие 
идеалы патриотизма всегда име-
ли особую ценность. «На них 
основана непобедимая сила духа 
нашего народа, которая не раз 
удивляла и восхищала весь 
мир», — заявил президент. Чувст-
во патриотизма он назвал «важ-
нейшей частью общенациональ-
ной культуры, стержнем нашей 
генетической памяти». По сло-
вам Путина, в истории страны 
было немало рубежных этапов, 
когда главным для всех станови-
лось будущее Родины и ее спасе-
ние. «Судьбу страны тогда неиз-
менно определяли мужество, 
сплоченность, воля народа», — 
подчеркнул он. Это показали и 
события 1612 года, когда народ-
ное ополчение под предводитель-
ством Кузьмы Минина и Дмитрия 

Пожарского освободило Москву 
от польских интервентов. Наши 
предки не позволили захватчи-
кам разрушить и ослабить Рос-
сию и «своим примером завеща-
ли хранить суверенитет государ-
ства, беречь мир и согласие».

Немало иностранных граждан 
стремятся к правде о России, лю-
бят и уважают ее народ. В этих 
чувствах в Кремле признались 
лауреаты госнаград — ордена 
Дружбы и медали Пушкина.

Орденом Дружбы в этом году, в 
частности, удостоен мэр хорват-
ского города Загреб Милан Бан-
дич. Другой лауреат — глава совета 
директоров ирландского благот-
ворительного фонда помощи де-
тям-сиротам Дебби Диган, кото-
рая поблагодарила власти РФ за 
политику в отношении оставших-
ся без родителей детей. Орден 
Дружбы получили также почет-
ный консул РФ в автономном со-
обществе Балеарские острова Ко-
ролевства Испании Себастьян 
Ройч и Монтсеррат и исполни-
тельный директор американского 
НПО «Общество по сохранению 
Форт-Росса» Сара Свидлер 
(США). Еще один лауреат — совет-
ник по делам РФ председателя Со-
вета министров Ливана Жорж Ша-
абан, который заявил, что ливан-
ский народ благодарен России за 
поддержку в деле сохранения су-
веренитета. Кроме того, прези-
дент наградил ряд деятелей куль-

туры медалью Пушкина — среди 
них актер Сербского националь-
ного театра Милош Бикович, кото-
рый назвал День народного един-
ства праздником «не только рос-
сиян, но и тех народов, которые 
смотрят с вами в одном направле-
нии». Другие награжденные — хо-
реограф Словацкого националь-
ного театра Рафаэл Авникян, глава 
британского банка «Нобл Грос-
сарт Лимитед» Ангус Гроссарт, а 
также мэр испанского города Ма-
лага Франсиско Де Ла Торре Пра-
дос (он рассказал в своем высту-
плении о музее русского искусст-
ва в своем городе). А получивший 
медаль чешский бард Яромир Но-
гавица, поведав о любви к русским 
бардам, исполнил отрывок песни 
Булата Окуджавы.

Был среди награжденных и 
представитель Украины — глава 
Всеукраинского союза общест-
венных организаций «Объедине-
ние организаций соотечественни-
ков «Русское содружество» Сер-
гей Проваторов. По его словам, 
эта награда — оценка труда всех 
неравнодушных граждан, кото-
рые радеют за сохранение в респу-
блике русской культуры и языка.

Такое отношение к России, ее 
традициям и культуре Владимир 
Путин назвал примером для всех. 
«И если мы будем опираться 
именно на то, что нас объединяет, 
а не на текущие противоречия се-
годняшнего дня, то будем следо-
вать примеру Екатерины Вели-
кой, — сказал он. — Мы не только 
будем отменять взаимные пошли-
ны и другие ограничения, но и бу-
дем вместе идти вперед на благо 
наших народов». •

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1612156

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Такое отношение к России, как у лауреатов, 
Путин назвал примером для всех

НАГРАДЫ Владимир Путин вручил ордена и медали 
за сотрудничество с Россией

Пушкин без границ
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Столетний юбилей военной разведки стал одной из тем октябрьского выпуска 
журнала «Родина».

Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1612164

ПРАЗДНИК Прошедший День народного единства был отмечен 
богатством наших культурных традиций

Остров сокровищ 
на Манежной
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КОНТАКТЫ СМИ России и Китая наметили сотрудничество на годы вперед 

Правда в цифре 

ИНИЦИАТИВА 

Чиновников 
обяжут 
отчитываться 
за аренду авто

СТОП-СИГНАЛ

Татьяна Замахина

Очередная декларационная кам-
пания может пройти по изме-
ненным правилам. В кабмине го-
товится предложение о новом 
обязательстве для чиновников — 
а именно, публично отчитывать-
ся о транспорте, который нахо-
дится в личном пользовании.

Об инициативе говорится в 
докладе о результатах монито-
ринга правоприменения в РФ за 
2017 год — документ опублико-
ван на сайте Кремля.

Сейчас лица, которые сдают 
декларации, отчитываются толь-
ко о транспорте, находящемся в 
собственности. Однако они «мо-
гут безвозмездно пользоваться 
автомобилями, воздушными, 
морскими судами, предостав-
ленными им третьими лицами», 
уточняется в докладе.

Исправить этот пробел пред-
лагается «в целях выявления 
возможного конфликта интере-
сов». Изменения готовятся в 
указ президента, которым утвер-
ждена форма справки о доходах 
и расходах (именно ее ежегодно 
заполняют госслужащие). Под 
контроль, таким образом, могут 
попасть договоры об аренде иму-
щества, по которым чиновник 
или его семья получают тран-
спорт в свое распоряжение.

Предложение планируется 
рассмотреть в рамках исполне-
ния Национального плана про-
тиводействия коррупции на 
2018—2020 годы.

Инициатива сработает на по-
вышение степени прозрачности 
расходов чиновников, сказал 
«РГ» гендиректор Агентства по-
литических и экономических 
коммуникаций, политолог 
Дмитрий Орлов. «В целом это бу-
дет стимулировать администра-
тивную элиту к менее демон-
стративному потреблению, — 
считает он.— Ведь внимание кол-
лег-чиновников и возможное 

давление общественного мнения 
скажется на том, что госслужа-
щий, по всей видимости, выбе-
рет менее пафосный и соответст-
вующий обстоятельствам авто-
мобиль».

Но есть и риски, считает по-
литолог. А именно, небольшая 
часть чиновников с помощью та-
кой аренды попробует легализо-
вать теневой доход. Например, 
это может быть сделано, если ма-
шина, которой пользуется чи-
новник, записана на родствен-
ника. Госслужащий, решив ис-
пользовать данную схему, за-
ключит договор с родственни-
ком об аренде. Это может по-
мочь легализовать значитель-
ные суммы. Как считает Дмит-
рий Орлов, такой схемой могут 
воспользоваться прежде всего 
чиновники средней руки. Но у 
государства, по его словам, есть 
методы контроля, чтобы обнару-
жить сомнительные платежи.

Политолог Дмитрий Фетисов, 
в свою очередь, подтвердил, что 
практика, на борьбу с которой 
направлена инициатива, дейст-
вительно существует. А именно, 
чиновники находят способы об-
ходить требования антикорруп-
ционного законодательства, за-
ключая договоры с третьими ли-
цами и пользуясь машинами бо-
лее привилегированного класса, 
чем положено по законодатель-
ству (требования по максималь-
ной цене автомобиля). «Эти слу-
чаи периодически всплывают, 
юридически придраться было не 
к чему. В основном этим грешат 
региональные чиновники», — 
рассказал политолог. В целом 
предложение Фетисов оценил 
как новый виток антикоррупци-
онной работы власти. «Какая-то 
часть чиновников в результате 
не сможет отказаться от роско-
ши — они уйдут с госслужбы, ре-
шат попробовать себя в бизне-
се», — прогнозирует он.

Напомним, что декларации о 
доходах и имуществе госслужа-
щие и ряд прочих публичных 
должностных лиц подают еже-
годно, не позднее 1 апреля. Све-
дения подаются также в отноше-
нии членов их семей — супругов 
и несовершеннолетних детей. •

Под контроль 
могут попасть дого-
воры об аренде 
имущества, 
по которым чинов-
ник или его семья 
получают тран-
спорт в свое 
распоряжение

ВИЗИТ Дмитрий Медведев назвал новые реалии 
мировой экономики и ответил на вопросы китайских блогеров

Не терять форму
Владимир Кузьмин, Шанхай 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
видит будущий мир 
открытым простран-
ством взаимовыгод-
ного сотрудничества 
— без давления, сан-
кций, протекциониз-
ма и ограничений.

Вчера глава российского пра-
вительства начал свой официаль-
ный визит в Китай по приглаше-
нию премьера Госсовета КНР Ли 
Кэцяна. В течение трех дней глава 
кабмина будет вести переговоры 
о развитии сотрудничества со 
стратегическим партнером Рос-
сии.

В понедельник Медведев при-
летел в Шанхай на открытие Пер-
вой китайской международной 
выставки импортных товаров, в 
которой участвуют компании из 
130 стран мира. 80 государств 
представили свои национальные 
экспозиции. Россия не стала 
исключением, получив на выстав-
ке еще и статус страны-партнера. 
Глава российского правительства 
осмотрел национальный павиль-
он, на котором была представлена 
пищевая и сельскохозяйственная 
продукция. Предприниматели 
рассказали, что отечественные 
товары пользуются популярно-
стью в Китае. «Весь форум как раз 
посвящен тому, что КНР не только 
экспортирует свои товары всему 
миру, но и готова их приобретать, 
— заметил Медведев. — Рынок 
большой, занимайтесь». Премье-
ру здесь же показали одно из 
блюд, которыми российские по-
вара намерены угощать и удив-
лять гостей выставки, — томлен-
ного в печи гуся по старорусско-
му рецепту.

Речь шла и о проблемах, возни-
кающих при поставках товаров. 
Россия готова всецело содейство-
вать экспорту отечественной про-
дукции в Китай. Для этого Россий-
ский экспортный центр создаст 
представительство в Шанхае, со-
общил Медведев на церемонии 
открытия экспозиции. «Есть та-
кая китайская мудрость, которая 
гласит: «Человек больше всего 
устает, когда стоит на месте». Но 
нам это точно не грозит», — уве-
рен глава кабмина.

Мировая торговля могла бы де-
монстрировать больший рост, 
если бы не реалии, на которые 
нельзя закрывать глаза, уверен 
председатель правительства. «Се-
годня перед нами стоят общие за-
дачи — найти новые источники ро-
ста мировой экономики, сформи-

ровать открытое пространство 
взаимовыгодного сотрудничест-
ва, где нет давления, нет санкций, 
где нет места протекционизму и 
ограничениям», — заметил Медве-
дев. Торговля должна развиваться 
на принципах свободной конку-
ренции. Эту позицию на выставке 
разделяли, возможно, не все, но 
очень многие. Председатель КНР 
Си Цзиньпин выступил не просто 
за открытость и общее развитие, а 
за противостояние протекцио-
низму. По его словам, Китай убе-
жден, что правила Всемирной 
торговой организации должны 
строго соблюдаться. Отказаться 
от протекционизма призывал мир 
и глава Всемирного банка Джим 
Ен Ким. Он аргументировал это 
тем, что тарифная эскалация не 
просто негативно отразится на 
глобальном экономическом ро-

сте, но замедлит темпы снижения 
уровня бедности. «Есть реальная 
опасность, что бизнес примет ре-
шение подождать большей ясно-
сти прежде, чем участвовать в но-
вых проектах», — считает глава ВБ.

Россия намерена отстаивать 
действующие торговые режимы. 
Москва призывает и Пекин содей-
ствовать ей в этом. «Наша сов-
местная задача заключается в 
том, чтобы существующие режи-
мы международной торговли за-
щищать, а не уничтожать, как это, 
к сожалению, иногда бывает», — 
продолжил Медведев тему, кото-
рую активно обсуждали на откры-
тии выставки, во время перегово-
ров с лидером Китая.

Главным источником проблем 
мировой торговли считается 
США. Вашингтон, как выразился 
российский премьер в ходе он-

лайн-конференции с китайскими 
пользователями интернета, пред-
принимает действия, направлен-
ные на то, чтобы задушить сво-
бодную конкуренцию на миро-
вых рынках. «В конечном счете, я 
уверен, от этого пострадает и аме-
риканская экономика», — заметил 
он. «Протекционизм — плохое яв-
ление в мировой экономике, — 
сказал премьер. — Он был всегда, 
но в предыдущие годы большин-
ство стран в основном придержи-
вались правил, которые удалось 
выработать в рамках ВТО».

Методы России в противостоя-
нии — исключительно мирные. В 
ходе конференции Медведев уз-
нал, что в Китае русских, как вы-
разилась ведущая, считают вою-
ющей нацией. «Мы стараемся во-
евать мирными средствами, — 
улыбнулся российский премьер. 
— Только когда что-то совсем тя-
желое происходит, мы, конечно, 
отвечаем так, как следует, а так 
мы стараемся конкурировать на 
экономической площадке». Во-
просы звучали и от, как вырази-
лась ведущая, «фанатов» Дмит-
рия Медведева. К примеру, спро-

сили, как российский премьер 
поддерживает себя в хорошей 
форме. «Плаваю, катаюсь на вело-
сипеде, иногда играю в бадмин-
тон, зимой катаюсь на горных лы-
жах», — рассказал Медведев. Про-
блема в том, что найти свободное 
время не всегда удается, сказал 
глава правительства. Но даже в 
поездках он старается с утра раз-
мяться, чтобы быть в форме. 
Жесткие диеты Медведев не при-
ветствует. «Конечно, не нужно 
сильно наедаться на ночь», — по-
советовал он.

Сегодня председатель прави-
тельства перелетит в Пекин, где в 
среду состоится 23-я регулярная 
встреча глав правительств двух го-
сударств. Визит Дмитрия Медве-
дева станет возможностью для де-
тального обсуждения основных 
сфер сотрудничества стран, отме-
тил первый замглавы аппарата 
кабмина Сергей Приходько. •

Медведев осмотрел экспозицию 
вместе с председателем КНР (слева) 
и премьером Вьетнама (справа).

А К Ц Е Н Т

Протекционизм — плохое явление 
в мировой экономике

Оксана Задунайская, 
«Российская газета», Шанхай

М
едиасотрудничество в 
новую эпоху стало темой 
Четвертого форума СМИ 

России и Китая, который состоял-
ся 4 ноября в Шанхае. Встреча 
была организована Управлением 
президента РФ по общественным 
связям и коммуникациям и Отде-
лом пропаганды Центрального 
комитета Коммунистической 
партии Китая. Форум собрал око-
ло 135 участников.

Участники форума были еди-
нодушны в том, что российско-
китайские отношения в настоя-
щий момент находятся на крайне 
высоком уровне. Страны поддер-
живают друг друга в международ-
ных делах и готовы вместе проти-
востоять современным вызовам 
и угрозам.

Ведущие медиа России и Ки-
тая, собравшиеся на форуме, вли-
яют на формирование мировоз-
зрения более чем 1,6 миллиарда 
человек в мире, сказал, открывая 
встречу, вице-премьер России 
Максим Акимов. СМИ двух стран 

также имеют впечатляющий ох-
ват аудитории во всех регионах 
мира. «Это является предметом 
зависти для некоторых наших 
партнеров и конкурентов. У мно-
гих из них, к нашему большому 
сожалению, мы замечаем то, что 
наши китайские друзья называют 
«болезнью красных глаз», а мы — 
«черной завистью». Это выража-
ется в том, что наши медиа на 
многих зарубежных рынках стал-
киваются с нечестной конкурен-
цией, с попытками ограничить, а 
то и пресечь наше распростране-
ние, дискредитировать нашу про-
дукцию, обвинить нас в пропа-
ганде и дезинформации — все это 
становится предлогом лишить 
общественность западных стран 
права на альтернативное мне-
ние», — подчеркнул вице-пре-
мьер. Добавив, что это одновре-
менно показывает, насколько 
влиятельными игроками в гло-
бальном информационном про-
странстве сегодня являются Рос-
сия и Китай, и это нервирует тех, 
кто считался монополистом в ми-
ровой медиасфере в последние 
десятилетия.

Максим Акимов отметил, что 
цифровые технологии создали 
небывалые возможности для раз-
вития СМИ, но поставили перед 
ними новые масштабные вызовы. 
И противостоять этим вызовам 
эффективнее сообща. «В этой 
связи мне кажется, что пора под-
умать над разработкой специаль-
ной программы Российско-ки-
тайского медиасотрудничества в 
цифровой сфере. Для начала — на 
двухлетний период», — сообщил 
вице-премьер.

Начальник Управления прези-
дента РФ по общественным свя-
зям и коммуникациям Александр 
Смирнов обозначил «точки ро-
ста», на которых необходимо сос-
редоточить внимание СМИ двух 
стран. Это производство совре-
менного качественного медиа-
контента, особенно в сфере теле-

видения, кинопродукции, он-
лайн-изданий, а также борьба за 
аудиторию, создание новых тех-
нологий и каналов обмена медиа-
продукцией.

Глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров поделился с участ-
никами встречи итогами работы 
по защите контента и авторских 
прав в интернете. За прошедший 
год, по состоянию на октябрь 
2018 года, в Роскомнадзор посту-
пило более 2 тысяч определений 
суда о принятии мер в отношении 
5,5 тысячи пиратских ресурсов. 
500 из них были ограничены, 
остальные ресурсы с пиратским 
контентом удалены. При этом ве-
домство также поддерживает 
усилия отрасли по саморегулиро-
ванию.

Результатом планомерной 
борьбы с пиратством можно счи-

тать то, что за 9 месяцев 2018 
года российские картины собра-
ли в прокате 11,5 млрд рублей, 
что на 3,5 млрд рублей больше 
аналогичного периода прошлого 
года. Посещаемость российских 
фильмов выросла более чем на 15 
млн зрителей — до 47,5 млн, по 
итогам 2018 года доля российско-
го кино в прокате впервые может 
достигнуть 30 процентов, а сово-
купная посещаемость россий-
ских фильмов — более 55 млн зри-
телей.

Подводя итоги форума, заме-
ститель министра цифрового раз-
вития, связи и массовых комму-
никаций РФ Алексей Волин отме-
тил, что представители медиа-
сферы России и Китая проявили 
заинтересованность к совмест-
ной работе по всем направлени-
ям: «Такими направлениями яв-
ляется кино, производство теле-
визионной продукции, сотрудни-
чество между тематическими те-
левизионным каналами, а также 
в области музыки и компьютер-
ных игр. Кроме того, это сотруд-
ничество в проведении профиль-
ных форумов: встреч региональ-
ных средств массовой информа-
ции, телевизионщиков, произво-
дителей контента, книжные вы-
ставки и ярмарки, сотрудничест-
ва печатных СМИ».

Алексей Волин также сообщил, 
что буквально на днях китайский 
новостной канал CCTV получил 
лицензию российского СМИ для 
вещания в интернете и кабельных 
сетях на трех языках: русском, 
китайском и английском.

На рабочих сессиях участники 
российско-китайского форума 
обсудили современные информа-
ционные технологии и новые ме-
диа, поделились опытом произ-
водства и обмена контентом в 
цифровой среде. Особое внима-
ние было уделено сотрудничест-
ву тематических и деловых СМИ 
двух стран. •

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Россия и Китай готовы вместе противосто-
ять современным вызовам и угрозам
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— Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1612128

Зампредседателя правительства РФ Максим Акимов и завотдела пропаганды 
ЦК КПК Хуан Куньмин обговорили детали сотрудничества двух стран 
в цифровой сфере.
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Четвертый форум СМИ России и Китая, который состоялся 4 ноября в Шанхае, 
собрал представительные делегации профессионалов и руководителей отра-
сли. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

В Москве построят жилье 
с «зелеными крышами»

Трава у дома

Сергей Бабкин

На въезде в Москву с севера появится новая достоприме-
чательность. На Ленинградском шоссе построят гостини-
цу с «зеленой кровлей», рассказал главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. Бюро, предложившее этот ход, 
недавно вошло в число победителей конкурса проектов 
реновации. Так что сады на крышах, скорее всего, появят-
ся и в жилых столичных новостройках. 

«Зеленые крыши» давно делают в жилых домах в Евро-
пе.  В Германии это обязательное требование к проекти-
ровщикам. По словам зампредседателя Москомархитек-
туры Татьяны Гук, немцы даже субсидируют строительст-
во «зеленых крыш» в размере от 18 до 26 евро за квадрат-
ный метр. Польза садов на кровлях очевидна, отметили 
участники недавно прошедшей в российской столице кон-
ференции «Комфортный город». Зимой они снижают по-
тери тепла, экономят ресурсы водостока и продлевают 
срок службы гидроизоляции. Но для Москвы сады на кры-
шах все еще в диковинку. Но в ближайшие годы они поя-
вятся не только в гостинице на Ленинградке, но и в жилых 
кварталах реновации. Эксплуатируемые кровли запроек-
тировали специалисты бюро Андрея Асадова и их коллеги 
по консорциуму — этот проект выиграл конкурс по Голо-
винскому району. «Зеленая кровля» в данном случае бу-
дет общедоступной террасой. Такой же особенностью бу-
дут отличаться новые дома в Кузьминках, концепция ар-
хбюро SPEECH тоже победила в конкурсе Москомархи-
тектуры. По оценкам разработчиков, цветущие крыши 
увеличат площадь зелени в районе на 5 гектаров.

В Москве уже реализованы подобные проекты. «Зеле-
ная» кровля есть на крыше подземной парковки и конфе-
ренц-зала гостиницы «Украина». Самая «травянистая» 
крыша — в оригинальной трехэтажке № 34 на Шереметь-
евской улице. Тут находится архбюро Ильи Мочалова — 
пожалуй, самого известного пропагандиста «зеленых» 
крыш. В одном из жилкомплексов в Гранатном переулке 
на кровле паркинга насыпана легкая земельная смесь, 
растут там засухоустойчивые растения — седумы. Такая 
же идея реализована в Сколкове, в здании «Гиперкуб», где 
расположены штаб-квартиры компаний-стартапов. Но в 
отличие от ряда других проектов эта кровля закрытая, по-
этому пришлось оборудовать ее еще и автополивом. •

МЕТРО «Беломорскую» 
откроют до конца года

Поезд 
к подъезду

Сергей Бабкин

К концу года строительство станции метро «Беломорская» 
на севере Москвы будет закончено. Об этом объявил мэр 
Сергей Собянин, осмотрев станцию вместе с жителями 
прилегающих домов.

История «Беломорской», как уже писала «РГ», — одна 
из самых драматичных в истории отечественного ме-
тростроя. Впервые о ее необходимости градостроители 
заявили в 50-х, еще примерно через 20 лет появился 
конкретный проект. Но его реализацию постоянно от-
кладывали, вернулись к идее только в 2011-м, когда се-
верные районы были уже густо заселены. Еще через два 
года подрядчик вышел на стройку, но возмутились мест-
ные жители. Стройплощадка выходит прямо к подъе-
здам дома № 26 на Беломорской улице. Жилое здание, 
уверяли горячие головы, просто треснет от подземного 
строительства. К тому же проект оказался довольно до-
рогим, и от него снова отказались.

Снова заговорили 
о «Беломорской» в 
2016-м. «Люди спра-
ведливо негодовали, 
почему «зеленая» 
ветка идет мимо их 
района, где уже жи-
вут 140 тысяч чело-
век, — напомнил Со-
бянин. — Поэтому мы 
решили все же по-
строить станцию между «Ховрино» и «Речным вокзалом», 
чтобы люди меньше времени тратили на дорогу в центр и 
не толкались в автобусах». В проект внесли кое-какие кор-
рективы. Решили отказаться от южного вестибюля, но зато 
саму станцию возводить усиленными темпами, не преры-
вая движение поездов. Дом напротив метро не только не 
треснул, но даже укрепился: на всякий случай несущие 
конструкции сделали более надежными, подъезды капи-
тально отремонтировали, жильцы остались довольны.

Собянин вместе с жителями Беломорской спустился 
вниз посмотреть, как скоро справятся строители. На стан-
ции уже многое сделано, построены кассовые залы, плат-
формы, даже стоит колонна экстренного вызова. Мэр оце-
нил готовность «Беломорской» в 85 процентов. Сейчас за-
канчивается монтаж внутренних систем, начинается от-
делка по принятым архитектурным проектам.

Это будет одна из самых красивых станций. Интерьер 
здесь символизирует пейзажи Русского Севера. Белый 
мрамор на стенах и колоннах напомнит о заснеженных со-
пках, волновая расцветка подвесных потолков — о Белом 
море. Часть потолка над путями будет темно-синей — это 
символ полярной ночи. Параллельно со строительством 
идет благоустройство: вокруг входа на станцию сажают 
ели, мостят подходы плиткой. 

Отметим, что к концу года должны открыться еще де-
вять станций метро. Ожидается, что на Большой кольцевой 
линии откроется станция «Савеловская» с пересадкой на 
«серую» ветку. Анонсировано открытие Некрасовской ли-
нии, которая пройдет от одноименного поселка до «Коси-
но». Там построят пересадку на действующую станцию  
«Лермонтовский проспект». После ввода «вишневой» вет-
ки ситуация на «фиолетовой» улучшится.  • 

Сергей Собянин пригласил жителей посмотреть  на метро у дома . 

Более 140 тысяч 
москвичей переся-
дут с автобусов 
на метро 
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В среднем по стране на-
копить на квартиру рос-
сийская семья может за 

5,2 года. Быстрее всего накопить 
на квартиру можно в Магадан-
ской области, на это потребуется 
всего 2,6 года. В Ямало-Ненецком 
автономном округе на месяц 
больше — 2,7 года.

Дольше всего копить придется 
жителям Приморского края — 
9 лет и Нижегородской области — 
8,1 года. Показатели по стране 
очень разнятся. Так, в Москве ко-
пить на квартиру придется 
7,9 года, в Санкт-Петербурге 6,6 
года, во Владимирской области 6 
лет, в Ярославской — 5,6 года, в 
Смоленской и Архангельской об-
ласти — 5 лет, в Челябинской обла-
сти и Красноярском крае — 4,3 
года, в Камчатском крае — 4 года.

Связано это, в первую оче-
редь, с соотношением в стоимо-
сти квадратного метра жилья и 
заработной платы жителей. На-
пример, в Уральском федераль-
ном округе средняя заработная 
плата граждан выше, чем стои-
мость метра недвижимости. Но-
минальная начисленная зарпла-
та составляет 51 726 рублей, а 
цена квадратного метра квартир 

в регионе — 49 316 рубля. В Юж-
ном федеральном округе все нао-
борот, люди получают в месяц 
меньше, чем стоит квадратный 
метр жилья. Средний заработок 
33 168 рублей при стоимости ме-
тра жилья 50 891 рубль. 

«Конечно, если копить при-
дется лет девять, не стоит этого 
делать — лучше взять кредит. К 
тому же деньги обесцениваются, 
а ситуация на рынке меняется», — 
говорит Наталия Рогожина. Она 
отмечает, что люди, которые взя-
ли ипотеку, чувствуют себя уве-
реннее, чем те, кто решил копить. 
Так как любое изменение цен на 
квартиры способно серьезно от-
бросить бережливых людей от 
реализации цели — покупки ново-
го жилья. В то время как заемщи-

ки платят фиксированную сумму 
и уже живут в приобретенной 
квартире. Экономические ката-
клизмы им страшны только в 
плане снижения доходов семьи. 

Если семья на период нако-
пления снимает квартиру, то 
срок накопления увеличивается 
в среднем по стране до 9,2 года. 
При этом из-за достаточно низ-
кого уровня зарплат и высокой 
стоимости аренды жилья в регио-
не дольше всего копить, снимая 
квартиру, придется жителям Че-
ченской Республики (32,1 года) и 
Республики Дагестан (21,2 года). 
Быстрее всего накопят на собст-
венное жилье, даже арендуя не-
движимость, жители Магадан-
ской области (3,8 года), Ямало-
Ненецкого (4,3 года) и Ханты-

Мансийского автономных окру-
гов (5 лет).

По данным Банка России, за 
9 месяцев текущего года было вы-
дано более миллиона кредитов на 
сумму 2,07 триллиона рублей. 
Это на 47,5 процента в количест-
венном и 61,1 процента в денеж-
ном выражении больше, чем за 
тот же период годом ранее. По 
итогам сентября ипотечный ры-
нок перешагнул рекорд 2017 года, 
когда было выдано 2,02 триллио-
на рублей в качестве ипотечных 
кредитов.

Средняя ставка по ипотеке за 
9 месяцев составила 9,56 про-
цента. При этом по кредитам, вы-
данным в сентябре, она состави-
ла 9,41 процента. На первичное 
жилье банки готовы были креди-
товать заемщиков под 9,11 про-
цента, что уже на 0,06 процента 
выше показателей августа. А на 
вторичное — 9,54 процента, в 
этом сегменте ставки пока про-
должают динамику снижения 
(на 0,05 процента к результатам 
августа). •

РЫНОК  Свинина будет 
дешеветь независимо
от бразильского импорта

Отбивная 
падает в цене 

Евгений Гайва 

Стоимость свинины в России будет снижаться, и возоб-
новление поставок мяса из Бразилии здесь ни при чем, 
считают эксперты. Покупателей это радует, но предпри-
ятия мясной отрасли могут потерять часть прибыли.

С 1 ноября 2018 года девять бразильских предприя-
тий получили право вновь поставлять свинину и говя-
дину в Россию, объявил накануне Россельхознадзор. За-
прет был введен 1 декабря 2017 года, после того как в 
продукции латиноамериканских компаний нашли за-
прещенный в России рактопамин —  препарат для сти-
мулирования роста.

Но насчет притока дешевого заморского мяса россий-
ские производители могут не беспокоиться. «Возобнов-
ление поставок мяса 
из Бразилии не ока-
жет существенного 
влияния на уровень 
цен на внутреннем 
рынке», — заверили в 
минсельхозе и поя-
снили, что доля им-
порта незначитель-
на в общем объеме. 

На российский 
рынок ввоз свинины 
из Бразилии пра-
ктически не влияет, 
соглашаются эк-
сперты. После ввода запрета на импорт существенного 
подорожания мяса не было, пояснил «Российской газе-
те» руководитель исполкома Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин. А тот всплеск цен, который от-
мечался летом этого года, был вызван существенным 
повышением спроса на свинину, распространением аф-
риканской чумы свиней (АЧС) и другими внутренними 
факторами. «Уже с 1 сентября цены начали падать», — 
говорит эксперт.  

Ситуация на рынке говядины также стабильна. Даль-
нейшее развитие событий будет зависеть от ситуации в 
отечественной мясной отрасли. «В целом в течение этого 
года по свинине шло снижение цен. Тенденция продол-
жится, так как производство растет», — отмечает управ-
ляющий партнер Agro and Food Communications Илья Бе-
резнюк. В следующем году российские предприятия про-
изведут примерно на 150 тысяч тонн больше бескостной 
свинины. Для конечного потребителя это хорошие ново-
сти. А для производителей снижение цен не самый пози-
тивный тренд, так как снижается их выручка, отмечает 
Березнюк. 

Тем не менее к бразильскому товару все же остаются 
вопросы. «Мы ожидаем, что Россельхознадзор будет 
постоянно мониторить поставляемый товар из Брази-
лии на соответствие требованиям Российской Федера-
ции», — говорит Сергей Юшин. •

КОШЕЛЕК Распознать финансовую пирамиду может лишь каждый 
четвертый россиянин  

Надежда и авось
Юлия Кривошапко

Н
есмотря на богатую исто-
рию финансовых пира-
мид в России, отличить 

аферу от легальных способов 
сберечь и приумножить капитал 
способен лишь каждый четвер-
тый житель России, выяснили 
аналитики НАФИ в ходе прове-
денного опроса.

Если сравнивать эти результа-
ты с полученными в 2017 году, 
процент людей, верно идентифи-
цирующих финансовую пирами-
ду среди списка возможных сбе-
регательных и инвестиционных 
инструментов, практически не 
изменился, отмечают аналитики 
НАФИ.

В ходе исследования респон-
дентам было предложено найти 
«финансовую пирамиду» в спи-
ске различных способов вложе-
ния средств: от банковских 
вкладов до паевых инвестицион-
ных фондов. Верным вариантом 
был ответ: финансовая органи-
зация, обещающая гарантиро-
ванный 35-процентный рост 
вложений через год. «Гаранти-
рованный рост вложений в Рос-
сии может обещать только банк, 
участвующий в системе страхо-
вания вкладов. А доходность в 
35 процентов многократно 
выше средней ставки по банков-
скому вкладу», — поясняет Гузе-
лия Имаева, генеральный ди-
ректор Аналитического центра 
НАФИ.

Обещание высокой гаранти-
рованной доходности — один из 
признаков финансовой пирами-
ды, которые выделяет Банк Рос-
сии. Также в этом списке отсутст-
вие лицензии, массированная ре-
клама в средствах массовой ин-
формации и Интернете, отсутст-
вие какой-либо информации о 
финансовом положении органи-
зации и собственных основных 
средствах,  выплаты новым 
участникам из денег, ранее вне-
сенных другими вкладчиками. 

Хотя наличие этих признаков не 
является достаточным основани-
ем для однозначных выводов, от-
мечают в ЦБ. Для правоохрани-
тельных и надзорных органов — 
это лишь один из сигналов для 
проведения проверок. 

В Уголовном кодексе РФ нет 
понятия «финансовой пирами-
ды», но ее признаки четко описа-
ны. Это деятельность по привле-

чению денег у населения и ком-
паний, при которой выплата до-
ходов происходит исключитель-
но за счет вложенных средств 
вновь прибывших участников. 
При этом законная инвестицион-
ная или предпринимательская 
деятельность в таких организа-
циях вообще не ведется. Макси-
мальные санкции — лишение сво-
боды на срок до шести лет. Кроме 
того, предусмотрен штраф до 
1,5 миллиона рублей.

Статья за организацию фи-
нансовых пирамид появилась в 
Уголовном кодексе в марте 2016 
года. Однако это явление в Рос-
сии не исчезло. Только за 9 меся-
цев 2019 года Банк России обна-
ружил 134 финансовых пирами-
ды — практически столько же, 
сколько за весь 2017 год.

По словам директора департа-
мента противодействия недобро-
совестным практикам Банка Рос-
сии Валерия Ляха, чаще всего 
компании строят свою деятель-
ность на принципах социальной 
инженерии и сетевого маркетин-
га, так что граждане сами отдают 
им деньги. Причем наиболее ак-
тивно в эту деятельность, к сожа-
лению, вовлекаются молодые 
люди, для которых это — элемент 
игры. Они уверены, что смогут 
легко и быстро заработать, и эта 
уверенность их подводит. •

Под видом еды
По данным опроса Уни-
верситета Дэлхаузи, 
42,7 процента канадцев 

сталкивались с поддельной пи-
щевой продукцией. Наиболее вы-
сок риск столкнуться с фальси-
фикатом в Канаде при покупке 
рыбы и рыбных продуктов, масла 
и вина, овощей и фруктов, мя-
сных полуфабрикатов и хлебобу-
лочных изделий.

В России, по оценке Нацио-
нального cоюза производителей 
молока (Союзмолоко), ежегодно 
на рынке обнаруживают 6—8 про-
центов молочного фальсификата. 
«Наиболее чувствительными ка-
тегориями остаются сыр и сли-
вочное масло из-за их молокоем-
кости — необходимости большого 
количества сырья для производ-
ства. Кисломолочную и цельно-
молочную продукцию фальсифи-
цируют крайне редко», — пояснил 
«РГ» председатель правления Со-
юзмолоко Андрей Даниленко.

В Австралии часто фальсифи-
цируют мед. В Австралии под тер-
мином «настоящий мед» пони-
мается натуральный продукт, 
произведенный исключительно 
пчелами. Однако ученые из Уни-
верситета Маккуори обнаружи-
ли фальсификацию в 18 процен-
тах образцов австралийского 
меда, купленных в супермарке-
тах и на рынках. Во всех забрако-
ванных образцах был найден 
тростниковый сахар, вода с ли-
моном и кукурузный сироп. Та-
кие же проблемы с медом харак-
терны и для ЮАР.

Агентство пищевой безопа-
сности и стандартов Индии сооб-
щает об участившихся случаях 
фальсификации гхи — индийско-
го перетопленного масла из мо-
лока буйволицы. Также контр-

олирующие органы выявили в 
приправе чили несвойственные 
ей ингредиенты. Так, на 600 ки-
лограммов приправы приходи-
лось 100 килограммов соли и 
100 — фасоли мунга.

Кроме того, исследование Ко-
митета благополучия животных 
показало, что 68,4 процента мо-
лока и молочных продуктов в Ин-
дии содержит в своем составе мо-
ющие средства, мочевину, крах-
мал, краску и чаще всего воду.

Министерство сельского хо-
зяйства, животноводства и снаб-

жения Бразилии в 2017 году выя-
вило, что в стране широко рас-
пространена подделка марки-
ровки оливковых масел. Так, 
компании в Паране продавали 
«оливковое масло», на 85 про-
центов состоящее из соевого и на 
15 процентов из «лампового» ма-
сла — непригодного для употре-
бления до его дополнительной 
переработки.

В Великобритании пятая 
часть протестированных образ-
цов мяса не соответствовала 
виду животного, указанного на 
этикетке. Чаще всего фальсифи-
цировали ягнятину, говядину и 
козлятину.

Исследование Университет-
ского колледжа Дублина показа-
ло, что блюдо «фиш-энд-чипс» 
(рыба во фритюре с жареным 

картофелем) в 7 процентах слу-
чаев делается не из трески или 
морского окуня, а из более деше-
вых сортов рыбы. 

Проблема подмены одних ви-
дов рыбы другими характерна и 
для США. Чаще всего подделыва-
ют морского окуня (87 процента 
случаев) и тунца (59 процентов). 
Заменяют более дешевыми сор-
тами чилийский сибас, палтус и 
треску (от 19 до 38 процентов 
подделок), а реже всего подменя-
ют лосось (7 процентов) и мор-
ской язык (9 процентов).

У Роспотребнадзора к рыбе 
тоже есть претензии. Так, свыше 
20 процентов импортной рыбной 
продукции на российском рынке 
содержит избыточное количест-
во глазури, то есть заморожен-
ной воды, чего быть не должно.

Как рассказала Анна Попова, 
Роспотребнадзор внес в прави-
тельство законопроект, предла-
гающий дополнить Уголовный 
кодекс новой статьей, по которой 
за производство, ввоз на терри-
торию страны и реализацию 
фальсифицированной пищевой 
продукции участники процесса 
должны нести уголовную ответ-
ственность. •

А К Ц Е Н Т

Обладатели ипотеки чувствуют себя 
спокойнее и не боятся экономических 
перемен. А тех, кто копит на квартиру, 
волнует любое изменение цен и ставок

Несмотря на богатую историю круше-
ния финансовых пирамид, люди все 
равно относят туда свои сбережения.

Молочную продукцию в России подделывают чаще всего, на натуральном коровьем молоке проще сэкономить.

1

А К Ц Е Н Т

Свыше 20 процентов импортной рыбной 
продукции на российском рынке
содержит избыточное количество глазури

Копить или купить
1

В следующем году 
предприятия 
увеличат произ-
водство свинины 
примерно 
на 150 тысяч тонн
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Извещение  
о проведении открытого аукциона  

ПАО «ЛУКОЙЛ»
1. Предмет аукциона: Лот №242 в составе МТР ООО «ЛУ-

КОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», находящихся на складских 
площадках в Пермском крае: 

2. Аукцион проводится 13.12.2018 в 15.30 по мос-

Регистрация участников 
аукциона — 13.12.2018 в 14.30 по московскому време-

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
его адрес: 

16 640 000 
открытый аукцион с усло-

виями.
максимальная 

цена.
наличие у претендента Лицензии 

на осуществление деятельности по сбору, транспорти-
рованию, обработке, утилизации, обезвреживанию, раз-
мещению отходов I—IV классов опасности (коды ФККО 
в соответствии с типами реализуемых катализаторов).

выборка МТР на местах складиро-
вания, самовывоз, выполнение погрузочно-разгрузоч-
ных работ силами победителя и за его счет. 

в срок до 16.00 23.11.2018 -
циона по адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, 
Департамент закупок для прочих видов деятельности, 
Отдел по реализации длительно хранящихся и невостре-
бованных остатков материально-технических ресурсов

— -

— -

-
-
-

-

-

-
-
-

-

-

-
ном носителе.

11. Размер задатка: 4 992 000 руб. без учета НДС. -

в срок до 16.00 
23.11.2018  лота подпи-

обязан оплатить выигранный лот в руб-
лях не позднее 5 рабочих дней после подписания прото-
кола . 

-

 Лященко 
Виталий Владимирович,  +7 (495) 9-803-081; 

 +7 (495) 6-274-999, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@
lukoil.com. 

 Новикова Марина Владимировна,  
+7 (342) 220-72-72; e-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.
com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Читайте также: Цены на курятину резко выросли 
из-за дефицита мяса 
g.ru/art/1609794

— Чему научила россиян 
пирамида Сергея Мавроди
rg.ru/art/1524910 

— Видеопрезентацию смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1612242
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КОШЕЛЕК Россияне стали 
тратить больше средств
на товары и услуги

Экономия
в прошлом

Ольга Игнатова

За девять месяцев этого года траты россиян на покупку 
товаров и оплату услуг выросли на 6,4 процента. Таковы 
данные Росстата. 

В нынешнем сентябре по сравнению с сентябрем 
прошлого года изменилась структура оборота розничной 
торговли. Если годом ранее 48,1 процента в этой структу-
ре составляли пищевые продукты и 51,9 — непродовольст-
венные товары, то 
сейчас на долю про-
дуктов пришлось уже 
46,7 процента, зато 
на долю непродо-
вольственных това-
ров — 53,3 процента. 
Так, на 3,9 процента 
вырос оборот обще-
ственного питания, 
на 2,4 процента — 
объем платных услуг 
населению, на 6,7 
процента — рынок 
транспортных услуг. 
Люди стали чаще ходить в кино и театр, ездить на такси, 
кушать вне дома и посещать фитнес. 

С 2015 года, по мнению директора Центра конъюн-
ктурных исследований научно-исследовательского уни-
верситета НИУ ВШЭ Георгия Остапковича, преобладала 
так называемая сберегательная модель потребительско-
го поведения. То есть люди отказывались от необяза-
тельных услуг: стирали дома, в химчистку вещи отдава-
ли только в случае крайней необходимости, сократили 
число походов в салоны красоты. Как уточняет декан 
Высшей школы маркетинга НИУ ВШЭ Татьяна Комисса-
рова, из вещей тоже старались покупать самое необхо-
димое.

«Зарплата, которая составляет в доходах населения 65 
процентов, растет уже не первый год подряд, — отмечает 
Георгий Остапкович. — С начала этого года Росстат пока-
зывает рост среднемесячной начисленной заработной 
платы около 11 процентов. Это позитивная динамика. 
Растет объем произведенной предприятиями продукции, 
растет прибыль, увеличивается зарплата. И в государст-
венных секторах, и в частном бизнесе. Люди получают 
деньги, которые могут потратить, стимулируя таким 
образом выпуск новой продукции». 

Впрочем, директор Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева напоминает о 
сезонном факторе. «Летом люди склонны более позитив-
но оценивать свой уровень жизни. Купили детям новую 
одежду, отправили их в лагерь, вроде все хорошо, жизнь 
налаживается. А осенью дети вернулись, пошли в школу, 
начались платные кружки, спортивные секции — денег 
уже ни на что не хватает. И придется снова экономить», — 
говорит эксперт. •

ТРАНСПОРТ 

Перевозчики 
подали в суд 
на сервис 
поиска 
попутчиков 

ВМЕСТЕ
НЕ ПО ПУТИ
Екатерина Ясакова,
Татьяна Шадрина

Сервис карпулинга или райдше-
ринга (поиск попутчиков) 
BlaBlaCar в очередной раз «при-
глашен» в суд. В Таганский суд 
Москвы с иском обратился пере-
возчик «Транслайн». К иску при-
соединились еще 27 индивиду-
альных предпринимателей и ком-
паний, требующих блокировки 
популярного онлайн-сервиса 
BlaBlaCar.

Истцы требуют признать ин-
формацию на сайте и мобильном 
приложении BlaBlaCar запрещен-
ной в России, а сам сайт внести в 
реестр запрещенных ресурсов. 
Они считают, что BlaBlaCar по-
зволяет автомобилистам и «чер-
ным» автобусным перевозчикам 
уходить от налогов и расходов на 
обеспечение безопасности. По 
мнению истцов, так нарушители 
получают возможность перево-
зить пассажиров за деньги «под 
прикрытием понятия «компенса-
ция затрат на топливо».

У BlaBlaCar в базе кроме лег-
ковых машин есть и автобусы 
вместительностью более восьми 
мест. И сервис взял на себя благо-
даря этому 20 процентов от пас-
сажиропотока с регулярных мар-
шрутов в России. Это сказывает-
ся на безопасности пассажиров и 
тормозит развитие перевозчи-
ков. Только в Челябинской обла-
сти отток уже составил 40 про-
центов, ранее отмечал президент 
ассоциации «Единая Транспор-
тная Система «Автобусные Ли-
нии Страны» Борис Лоран.

Соотношение на рынке регу-
лярных пассажирских перевозок 
сейчас выглядит следующим 
образом: 55 процентов пассажи-
ропотока у регулярных перевоз-
чиков, 25 процентов оттягивают 
на себя псевдозаказные перевоз-
чики и 20 процентов приходится 
на тех, кто работает с сервисом 
попутчиков.

Заявители отмечают, что сер-
вис «фактически организует, ко-
ординирует и упорядочивает» 
перевозки, при этом нет инфор-
мации о наличии у водителей 
прав и лицензии на пассажир-
ские перевозки, их состоянии 
здоровья и техническом состоя-
нии транспортных средств.

Подобные жалобы на 
BlaBlaCar поступают с завидным 
постоянством. Так, год назад Ти-
машевский районный суд Кра-
снодарского края постановил за-
блокировать сервис по иску Реги-
онального автотранспортного со-
юза. Однако уже в декабре компа-
ния выиграла дело.

Работа сервиса вызывает ряд 
вопросов из-за того, что в стране 
отсутствуют единые правила для 
совместных поездок, да и вообще 
в законодательстве понятие кар-
пулинга никак не прописано. По-
этому не утихают споры о том, 
что эти перевозки собой пред-
ставляют: удобный сервис или 
легкий способ незаконного зара-
ботка. Именно о последнем гово-
рят компании, подавшие иск в Та-
ганский суд Москвы.

Однако сами представители 
сервиса ранее в ответ на подоб-
ные обвинения рассказывали 
«Российской газете»: «Мы не 
конкурируем с традиционным 
общественным транспортом, а 
дополняем его, поэтому стараем-
ся учитывать интересы всех иг-
роков отрасли».

Время от времени сервис пред-
лагает свои способы борьбы с не-
легальными перевозками. Так, в 
августе руководство приняло ре-
шение изменить настройку при-
ложения таким образом, чтобы 
автомобили категории «В», не яв-
ляющиеся коммерческими (не 
имеющие легальных оснований 
для того, чтобы осуществлять 
коммерческие перевозки), не мо-
гли предлагать попутчикам более 
пяти посадочных мест. •

ТЕНДЕНЦИЯ Россия стала донором международного туризма

Чемоданы с деньгами, 
на выход!
Алена Узбекова 

В 
2017 году россияне по-
тратили за рубежом по-
чти в 3,5 раза больше 
денег, чем наша страна 
смогла заработать на 
иностранных туристах.

Такой вывод следует 
из свежего отчета Все-
мирной туристской ор-

ганизации при ООН (ЮНВТО), 
посвященного ситуации в сфере 
выездного туризма, а также дан-
ных Росстата и Ростуризма.

Анализ ЮНВТО показывает: 
россияне стали больше тратить в 
зарубежных поездках, чем годом 
ранее, а Россия по-прежнему 
мало зарабатывает на приеме 
иностранных гостей. В 2017 году 
наши соотечественники потрати-
ли за рубежом 31,1 миллиарда 
долларов против 8,95 миллиарда, 
потраченных интуристами у нас. 
Россию, таким, образом, можно 
назвать типичной страной-доно-
ром международного туризма.

Кстати, ситуация, когда боль-
шая страна много тратит на вы-
ездной туризм, но при этом мало 
зарабатывает, характерна не толь-
ко для России. Например, гражда-
не Китая, судя по отчету ЮНВТО, 
потратили за рубежом в прошлом 
году 257 миллиардов долларов, а 
на въездном туризме страна зара-
ботала только 32 миллиарда. 
«Вместе с тем, США, например, 
получают от интуристов в 1,5 раза 
больше, чем тратят. Совокупные 
траты американцев, второй после 
Китая стран мира по «щедрости» 
своих туристов, составили 135 
миллиардов долларов, а на въезд-
ном туризме страна заработала 
больше всех — 210 миллиардов», — 
отмечают аналитики.

В верхней части списка стран, 
получающих максимальные дохо-
ды от въездного туризма, вслед за 
США со значительным, более чем 
в три раза, отставанием следуют 
Испания и Франция. Далее в де-
сятке ведущих стран-реципиен-
тов значатся Таиланд, Великобри-
тания, Италия, Австралия, Герма-
ния, Макао и Япония.

«Доля России в общем тури-
стическом котле по-прежнему не-
велика: лишь 0,66 процента от об-
щего оборота в этой сфере», — по-
считали эксперты.

Интересно, что в среднем один 
въезд в Россию приносил стране 
всего 367 долларов, то есть боль-
шинство граждан из турстатисти-
ки посещают нашу страну не с 
классическими туристическими 

целями. Цифры по въездному тур-
потоку дают, в том числе, гражда-
не стран СНГ. В среднем в мире 
один въезд приносил принимаю-
щей стороне около тысячи долла-
ров.

«России придется приложить 
немало усилий для привлечения 
мирового турпотока. Во-первых, 
нужно позаботься об упрощении 
визовых процедур. Есть положи-

тельный опыт — возможность въе-
зда по паспорту болельщика чем-
пионата мира по футболу до кон-
ца 2018 года, — рассказал вице-
президент международной сети 
FinExpertiza Ильгиз Баймуратов. 
— Во-вторых, надо сформировать 
массовый, понятный иностран-
цам турпродукт. Что посмотреть в 
Париже — большинству понятно, а 
вот в отношении, например, Мо-
сквы все не так очевидно. Нужно 
ответить иностранцам на вопрос: 
«Зачем ехать в Россию?» Отдель-
ная задача, продолжает эксперт, 
активное продвижение России 
как турнаправления. Нужны ин-
вестиции в инфраструктуру: со-
здание сетей недорогих отелей, 
открытие  новых точек питания, 
развитие транспорта. 

И еще одна интересная тен-
денция: в 2017 году россияне по-

тратили на поездки за границу на 
30 процентов больше, чем годом 
ранее, что позволило нам вновь 
войти в список топ-10 наций (8-е 
место) по расходам на междуна-
родные поездки. Получается, 
кризис платежеспособного спро-
са не так страшен, как его препод-
носят, или же он проходит. Среди 
наиболее «щедрых» туристов за 
китайцами и американцами сле-
дуют граждане Германии, Вели-
кобритании, Франции, Австра-
лии, Канады, Южной Кореи и 
Италии. •

Россияне тратят на турпоездки 
за рубеж в 3,5 раза больше, чем наша 
страна зарабатывает на интуристах.

А К Ц Е Н Т

В среднем один въезд в Россию приносил 
стране всего 367 долларов, по миру же 
один въезд приносил принимающей 
стороне около тысячи долларов

Работа сервиса 
вызывает ряд 
вопросов из-за 
того, что в стране 
отсутствуют еди-
ные правила 
для совместных 
поездок, да и само 
понятие карпулин-
га в законодатель-
стве не прописано

Люди стали чаще 
ходить в кино 
и театр, ездить 
на такси, кушать 
вне дома и посе-
щать фитнес

Надежда Толстоухова 

С
овокупный объем инве-
стиций в основной капи-
тал в регионах России в 

первом полугодии 2018 года вы-
рос на 3,2 процента по сравне-
нию с 2017 годом. Объем прито-
ка прямых иностранных инве-
стиций в первом квартале увели-
чился сразу на 18,1 процента. 
Экономика регионов постепенно 
восстанавливается, инвестици-
онная привлекательность мед-
ленно, но все же растет. К такому 
выводу пришли аналитики Наци-
онального рейтингового агентст-
ва (НРА), подготовившие ежегод-
ный рейтинг инвестпривлека-
тельности субъектов РФ. 

Правда, позитивная динамика 
характерна далеко не для всех 
территорий: объем инвестиций 
рос только в 51 из 85 регионов, в 
остальных он падал, причем по-
рой весьма существенно. К при-
меру, в Республике Бурятия в 
первом полугодии этого года биз-

нес инвестировал на 31,1 про-
цента меньше, чем в первом по-
лугодии 2017-го. 

Более того, даже случаи бур-
ного роста объемов инвестиций 
далеко не всегда свидетельству-
ют о радужном положении дел в 
региональной экономике, счита-
ют авторы рейтинга. Так, в Хака-
сии за год объем инвестиций уве-
личился вдвое. Но это вовсе не го-
ворит о том, что региону удалось 
совершить прорыв и привлечь к 
себе бизнес. Сыграл роль эффект 
«низкой базы» прошлого года, а 
абсолютное увеличение потока 
инвестиций оказалось незначи-
тельным. Как следствие, рейтинг 
региона был понижен, несмотря 
на формальное увеличение инве-
стиций. 

Аналитики поделили все реги-
оны страны на три большие груп-

пы: с высокой, средней и умерен-
ной инвестиционной привлека-
тельностью. В первую попали 24 
региона, во вторую — 34, в тре-
тью — 27. Абсолютными лидерами 
рейтинга, как и в предыдущие 
годы, остались Москва и Санкт-
Петербург, в числе их ближайших 
преследователей Республика Та-
тарстан, Ямало-Ненецкий авто-

номный округ, Московская, Саха-
линская, Ленинградская, Белго-
родская и Тюменская области.

Все группы более или менее 
стабильны: за последний год 
только четыре региона переме-
стились между ними. Амурская 
область упала с пьедестала и по-
пала в группу со средним уров-
нем инвестпривлекательности 
из-за устойчивого снижения объ-
емов промышленного производ-
ства: минус три процента за пер-
вое полугодие 2018 года, один из 
худших результатов по этому по-
казателю во всей стране. Омская 
область и Республика Адыгея, на-
оборот, «подросли», сменив 
группу аутсайдеров на группу 
«середняков». 

«По итогам 2017 года как Ом-
ской области, так и Адыгее уда-
лось добиться увеличения инве-

стиционной активности на уров-
не выше среднего по России 
(плюс 4,6 процента и плюс 7,4 
процента соответственно). Одна-
ко в первом полугодии 2018 года 
инвестиционная активность в 
обоих регионах начала снижать-
ся, что может свидетельствовать 
о неустойчивости достигнутых 
рейтинговых позиций регионов 
и возможности их снижения в бу-
дущем», — отмечает руководи-
тель проекта «Рейтинги регионов 
России» НРА, научный сотруд-
ник экономического факультета 
МГУ им. Ломоносова Александр 
Пахалов. 

Брянская и Костромская об-
ласти переместились из второй 
группы регионов в третью, став 
абсолютными инвестиционными 
аутсайдерами на европейской 
части России. На протяжении 
уже двух лет поток инвестиций 
там стабильно сокращается на 
22—24 процента в год. 

Интересно, что на долю 24 ре-
гионов из первой группы прихо-
дится 62,3 процента общерос-
сийского объема инвестиций в 
основной капитал, в то время как 
на долю регионов из третьей — 
лишь 10. 

Как ни досадно, но лучшие 
бизнес-практики, реализован-
ные в регионах-лидерах, тяжело 
поддаются тиражированию на 
других территориях. Невозмож-
но снять кальку с успехов Калуж-
ской или Ульяновской областей и 
перенести ее на регионы Дальне-
го Востока, считает Владимир 
Климанов, заведующий кафе-
дрой государственного регули-
рования экономики Института 
общественных наук РАНХиГС. •
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— Узнайте больше: Составлен 
рейтинг маршрутов 
мистического туризма
rg.ru/art/1610119 

— Новый пакет мер по борьбе с бедностью появится 
в 2019 году — подробнее на сайте
rg.ru/art/1594594 

А К Ц Е Н Т

В первом полугодии 2018 года объем 
инвестиций рос только в 51 из 85 
регионов, в остальных он падал, 
причем порой весьма существенно

РЕЙТИНГ Объем инвестиций в основной капитал
в регионах быстро растет

Деловой подход
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Наши военные помогли 
доставить груз ООН
сирийским беженцам 

Конвой 
под охраной

Юрий Гаврилов

Гуманитарный конвой ООН с помощью российской воен-
ной полиции наконец-то доставил мирный груз в лагерь 
беженцев «Рукбан» на сирийско-иорданской границе. 
Маршрут колонны проходил из Дамаска в зону, контроли-
руемую США, и прежде командование американкой базы 
Эт-Танф не гарантировало безопасность ооновской мис-
сии. Эту обязанность взяли на себя наши военные. Руково-
дитель российского 
миротворческого 
Центра генерал Вла-
димир Савченко рас-
сказал, что просьба о 
сопровождении кон-
воя поступила от за-
местителя старшего 
советника ООН по 
безопасности на тер-
ритории Сирии Ро-
берта Маринович. 
Наши военнослужа-
щие сопроводили ко-
лонну автомобилей с 
гуманитарной помо-
щью до 55-киломе-
тровой «зоны безопасности» вокруг базы в Эт-Танфе. 
Контроль обстановки по ходу движения машин с воздуха 
обеспечивали два вертолета Ми-8АМТШ «Терминатор» и 
один Ми-24.

В состав гуманитарного конвоя вошли более сотни бро-
неавтомобилей, грузовиков, машин обеспечения и «Ско-
рой помощи». Они обеспечили доставку беженцам 450 
тонн продуктов, медикаментов и предметов первой необ-
ходимости.

Ранее в Минобороны России отмечали, что гуманитар-
ная катастрофа в Эт-Танфе уже не первый год искусствен-
но поддерживается  США. Американцы явно заинтересова-
ны в сохранении постоянного источника рекрутов из чи-
сла беженцев «Рукбана». Их вербовали в подконтрольные 
Штатам формирования боевиков для проведения дивер-
сий против сирийских властей.

Напомним, запланированная на 27 октября отправка 
гуманитарного конвоя в лагерь «Рукбан» сорвалась. •

СИТУАЦИЯ Похоже, возня с «проблемными личностями» российского происхождения становится традицией в Лондоне

Фигурант для грязной игры 
Сергей Манский

Б
ританское правительство в 
очередной раз продемон-
стрировало боевой «анти-

российский задор». Министр 
иностранных дел Джереми Хант 
заявил, что Соединенное Коро-
левство хотело бы вернуть Рос-
сию в «основанную на правилах 
международную систему», и 
пригрозил «очень высокой це-
ной», если ее поведение не изме-
нится. Министр скороговоркой 
перечислил, что ему не нравится: 
это «вторжение в 2008 году в Гру-
зию, в 2014-м — в Крым, кибе-
ратаки, нападение с применени-
ем химического оружия в Солс-
бери», и сурово предупредил: 
«Мы должны ясно дать понять, 
что, если действия, подобные 
этим, будут происходить и даль-
ше, то цена для России будет 
очень высока». 

В Москве вряд ли кто-то испу-
гается и начнет спешно перестра-
иваться в угоду желаниям Лондо-
на. Но, думается, можно предпо-
ложить, что британские власти 
могут пустить в дело имеющиеся 
у них «антироссийские активы», 
чтобы в очередной раз усугубить 
двусторонние отношения и доба-
вить мрачных красок в образ Рос-
сии, которая не хочет жить «по 
правилам».

С чем связано новое обостре-
ние антироссийского синдрома? 
Трудно сказать. Во всяком случае 
в британской столице заиграла 
«пластинка» с очередным рус-
ским именем — бизнесмена Гер-
мана Горбунцова, проживающего 
в Лондоне. 

Он фигурирует в качестве 
«проблемного персонажа» в ста-
тьях двух вполне респектабель-
ных изданий — EUreporter и EU 
Today. 

Автор издания EU Today пи-
шет: «Лондон на протяжении 
многих лет является привилеги-
рованным центром международ-
ных судебных разбирательств 
для российских бизнесменов, 
благодаря отличной репутации 
Англии с ее беспристрастной и 
объективной судебной системой. 
Но реалии жизни в столице тако-
вы, что мы должны принять раз-
умные меры по защите свидете-
лей, чтобы гарантировать спра-
ведливое судебное разбиратель-
ство, и поддерживать эту звезд-
ную репутацию. 

В канун Хэллоуина юридиче-
ская команда, представляющая 
г-на Германа Горбунцова, вырази-
ла опасения, что он может стать 
мишенью для киллеров, посколь-
ку является ключевым свидете-
лем в ходе коррупционного про-
цесса в Москве... Он должен дать 
показания в суде» (речь идет о 
«деле полковника Захарченко»). 

EUreporter также озабочен 
безопасностью вышеназванного 
господина: «Герман Горбунцов, 
гражданин России, проживаю-
щий в Великобритании, должен 
давать показания в суде, но выра-
зил опасения за свою личную без-
опасность и потребовал защиты. 
Ситуацию с Горбунцовым одни 
сравнивают с историей россий-
ского информатора Александра 
Перепеличного, который таинст-
венным образом погиб около сво-
его дома в Суррее, после того, как 
взялся помочь швейцарскому 
расследованию отмывания рос-
сийских денег. 

Другие сравнивают его с Сер-
геем Скрипалем, бывшим двой-
ным агентом, слежка за которым 
российских спецслужб, как пола-
гают, привела к покушению на 
его жизнь и на жизнь его дочери в 
начале этого года. Некоторые 
считают, что Горбунцов... являет-
ся потенциально ценным источ-
ником для британских властей».

Издание также цитирует быв-
шего британского министра по 
делам Европы Дениса Макшейна, 
к которому обратились юристы, 
представляющие Горбунцова, и 
который обратился с письмом к 
министру Великобритании по во-

просам безопасности Бену Уолле-
су: «Горбунцов помогает россий-
ским властям в важном судебном 
деле, связанном с серьезными об-
винениями в коррупции и отмы-
вании денег в отношении россий-
ского чиновника… Интересно, 
есть ли какой-либо механизм, ко-
торый позволит его защитить 
хотя бы в ходе визита, когда он бу-
дет давать показания». 

При этом Макшейн особо под-
черкивает, что «не знает г-на Гор-
бунцова и никогда с ним не встре-
чался», однако Горбунцов «хоро-
шо известен министерству вну-
тренних дел и лондонской поли-
ции, поскольку он был жертвой 
покушения на убийство в марте 
2012 года в Лондоне». 

Действительно, покушение 
было, и Герману Горбунцову 
очень повезло, что он остался 
жив. Видимо, и сейчас он чувству-
ет какую-то возможную угрозу 
(если только это не пиар, чтобы 
привлечь внимание к его персоне 
накануне каких-нибудь планиру-
емых «разоблачений») — иначе 
его юристы не стали бы бить тре-
вогу. Вопрос в том, откуда такая 
угроза может исходить. 

Российские власти (как ни 
прискорбно это для определен-
ных сил в британском истеблиш-
менте) приходится исключить — 
ведь Горбунцов сам, по своей воле 

и чуть ли не по своей инициативе 
собирается давать показания по 
делу Захарченко и, цитируем 
Макшейна, «помогает россий-
ским властям в важном судебном 
деле». 

Значит, опасности могут под-
стерегать г-на Горбунцова скорее 
со стороны бывших и нынешних 
партнеров в его разнообразных, 
запутанных, не всегда легальных 
и не всегда прозрачных делах. 

Сейчас Герман Горбунцов 
основательно подзабыт, но в свое 
время он получил свою долю 
прессы — и печатной, и сетевой. 

Вот как — вкратце — выглядела его 
бурная карьера в изложении 
СМИ. 

Любой рассказ о Горбунцеве 
начинается с того, что в 1984 году 
он был осужден на три года за раз-
бойное нападение. СМИ, впро-
чем, ограничиваются только упо-
минанием об этом, не приводя 
никаких подробностей, и сразу 
переходят к началу 1990-х годов, 
когда Горбунцов занялся бизне-
сом и за 15 лет стал соучредите-
лем около 40 различных компа-
ний, занимавшихся охранной де-
ятельностью, строительством, 
недвижимостью и финансами. В 
1994 году Горбунцов познако-
мился с банкиром Алексеем 
Френкелем и с конца 1990-х на-
чал работать в его банковских 
структурах. 

К 2002 году Горбунцов — уже 
один из топ-менеджеров этой им-
перии, член Совета директоров 
Интерус-банка — одного из бан-
ков сети Френкеля. Френкель со-
здал сеть «отмывочных» банков и 
считался «королем обнала» в 
России. В сентябре 2006 года был 
убит первый зампред Централь-
ного банка РФ Андрей Козлов, вы-
ступавший инициатором лише-
ния лицензий большей части бан-
ков, принадлежащих Френкелю. 
В январе 2007 года Френкель был 
арестован, признан виновным и 

приговорен к 19 годам лишения 
свободы. Горбунцов какую-либо 
причастность к убийству катего-
рически отрицал, утверждая, что 
никаких конфликтов с Козловым 
не имел, а «Алексея Френкеля… 
видел 4 или 5 раз». 

В 2006 году Горбунцов стал 
владельцем хоккейного клуба 
«Спартак», а директором клуба 
стал его близкий друг Петр Чуви-
лин. Чувилин в 2016 году был 
осужден на четыре года за поку-
шение на мошенничество (ст. 30 
и ст. 159 УК РФ). Как установил 
Тверской райсуд Москвы, обви-

няемый и двое его подельников 
собирались за 5 млн долларов 
урегулировать проблему банка 
«Европейский экспресс» с Цен-
тробанком. В этом году Петр Чу-
вилин освободился условно-до-
срочно, поскольку еще до суда от-
сидел в СИЗО почти полтора 
года. В 2010 году оба они прохо-
дили потерпевшими по делу о вы-
могательстве 1,5 млн евро со сто-
роны сотрудников МВД (право-
охранительные органы вели тог-
да расследование о деятельности 
преступной группы, «отмыв-
шей» в столичных банках более 
пяти миллиардов долларов). В 
2010 году Горбунцов стал фигу-
рантом еще одного крупного 
скандала. Из одного из его банков 
пропало около 1 млрд долларов, 
которые принадлежали РЖД 
(или считались теневыми средст-
вами лиц, якобы близких к тог-
дашнему руководству РЖД). По-
том выяснилось, что большая 
часть «железнодорожных» денег 
была выведена за границу через 
АО «Универсалбанк» в Молда-
вии. В результате начавшегося 
тогда затяжного разбирательства 
юридический владелец обоих 
банков Горбунцов был вынужден 
расстаться со всеми своими мно-
гочисленными активами и биз-
нес-проектами в Москве и Киши-
неве, а затем бежать в Великоб-
ританию. 

В Молдавии Горбунцов тесно 
сотрудничал с крупным бизнес-
меном, лидером демократиче-
ской партии Владимиром Пла-
хотнюком. Плахотнюк — самый 
влиятельный и одновременно са-
мый непопулярный политик в 
Молдавии. 

Он выступает за евроинтегра-
цию страны и часто критикует 
Россию, мешающую, по его сло-
вам, сближению Кишинева с ЕС. 
Молдавские СМИ не раз писали, 
что он лично контролирует в ре-
спублике буквально все — от су-
дов и силовых структур до прави-
тельства и большинства в парла-
менте. Ему же принадлежит са-
мый большой в стране медиахол-
динг, в который входят наиболее 
рейтинговые телеканалы.

Впоследствии между партне-
рами произошел конфликт, и Гор-
бунцов, как уже сказано выше, 
был вынужден бежать в Лондон. 
А в Молдавии при помощи всемо-
гущего Плахотнюка на беглого 
банкира было заведено несколь-

ко уголовных дел о хищениях в 
особо крупных размерах. Обви-
няли его и в подготовке покуше-
ния на Ренато Усатого — бизнес-
мена, лидера оппозиционной 
партии, пророссийски настроен-
ного политика. 

Молдавская прокуратура тре-
бовала выдать ей Горбунцова, но 
британцы, у которых были на 
него «другие планы», отказали. В 
мае 2011 года в России против 

Горбунцова было возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве 
с использованием поддельных 
банковских векселей. В 2012 году 
в центре Лондона на банкира 
было совершено покушение. 
Киллер выпустил несколько 
пуль, и Горбунцова даже вводили 
в искусственную кому, чтобы 
спасти ему жизнь. 

Пойманный впоследствии в 
Румынии киллер, Виталий Про-
ка, дал показания, что заказчи-
ком убийства выступал бывший 
партнер Горбунцова, Плахотнюк. 
Однако у молдавской прокурату-
ры были иные соображения, и 
она «выбрала» другого заказчи-
ка: того самого Ренато Усатого. 
Это случилось после несколько 
неожиданного и резкого замире-
ния между Горбунцовым и Пла-
хотнюком, которое заставляло 
задуматься о вмешательстве не-
ких влиятельных посредников 
вне России и Молдавии, решив-
ших, что им нужно не конфликто-
вать, не обвинять друг друга в 
подготовке убийств, а вместе за-
няться действительно полезны-
ми делами. В общем, Горбунцов и 
Плахотнюк забыли о взаимных 
обидах, а в лондонском покуше-
нии стали обвинять Усатого. В 
свою очередь, Ренато Усатый 
считает, что молдавские поли-
цейские и прокуроры вошли в 
сговор с находящимся в между-
народном розыске преступни-
ком. 

«Если до сих пор Горбунцов 
был врагом Плахотнюка, то те-
перь стал его другом, — излагает 

Усатый свое видение ситуации. — 
Горбунцов оказался в Молдове 
после того, как больше не мог ве-
сти криминальный бизнес в Рос-
сии. В Молдове он получил «кры-
шу» Воронина (бывший прези-
дент страны. — Прим. ред.) и Пла-
хотнюка. Горбунцов ходил в со-
провождении сотрудников служ-
бы госохраны — неплохо для мо-
шенника, чье имя известно всем 
спецслужбам мира. Его ругали 

Publika и Prime, когда он был в 
плохих отношениях с Плахотню-
ком. Тогда он был «черным бан-
киром», рейдером, а теперь стал 
снова г-ном Горбунцовым. Скла-
дывается впечатление, что за все, 
что Горбунцов на меня нагово-
рил, Плахотнюк обещал ему дол-
жность председателя нацбанка». 

Это, в общем, понятно, пото-
му что страну пребывания Гор-
бунцова интересовал не молдав-
ский след в покушении на его 
убийство (слишком мелко, слабо 
и скучно), а российский. Интере-
совала не истина, а большая про-
пагандистская игра. Горбунцов с 
готовностью принял российский 
«след» в покушении. При содей-
ствии Плахотнюка уголовные 
дела, возбужденные в Молдавии 
против Горбунцова, были закры-
ты. 

А сам банкир начал осваивать 
новое для него поле деятельности 
— информационное. Горбунцов 
ч е р е з  го н к о н г с к и й  о ф ш о р 
«Citadel Media Group Limited» за-
регистрировал и запустил оппо-
зиционные «расследователь-
ские» ресурсы — Russiangate.com, 
crimerussia.com и crimemoldova.
com. 

Сайты специализировались, 
разумеется, на компромате. За 
годы, проведенные в бизнесе, 
Горбунцов приобрел большие 
связи и практические знания не 
только о легальных, но и о неле-
гальных делах, связанных пре-
жде всего с отмыванием денег. 
Так что он вполне мог бы приго-
диться в качестве информатора, 

поставщика компромата — досто-
верного или мнимого — на рос-
сийских бизнесменов, чиновни-
ков и правоохранителей. Был бы 
заказчик, а за компроматом дело 
не станет. 

Британские спецслужбы всег-
да особо интересовали те наши 
соотечественники, за которыми 
тянется криминальный след и ко-
торыми можно легко манипули-
ровать. Не случайно в упомяну-
тых статьях подчеркивается, что 
Горбунцов «является потенци-
ально ценным источником для 
британских властей» и что «его 
защита важна для интересов на-
циональной безопасности Вели-
кобритании». 

Впрочем, спецслужбы не всег-
да предсказуемы, «ценность» той 
или иной фигуры для них может 
меняться, «источник» полезных 
сведений может иссякать, и тогда 
появляются другие идеи насчет 
использования информатора «в 
интересах национальной безопа-
сности». Можно, скажем, громко 
заговорить о том, что он опасает-
ся за свою жизнь, а потом сказать 
— вот, мы же предупреждали... 

Автор многих журналистских 
расследований Олег Лурье, ана-
лизируя нынешнюю ситуацию с 
Германом Горбунцовым, счита-
ет, что «и варианты Литвиненко, 
Березовского или Скрипаля 
тоже нельзя исключать, учиты-
вая топорность последних «про-
изведений» британских спец-
служб. Отравится вдруг в Лондо-
не Горбунцов, скажем, «нович-
ком» или полонием либо пове-
сится в ванной — и сразу начнет-
ся вселенский крик про «длин-
ные руки Кремля», а потом, как 
обычно, все засекретят и пойдет 
долгий разговор об очередных 
санкциях в отношении «агрес-
сивной России». Так что вариан-
тов у Горбунцова не много, но 
наиболее безопасный — это вер-
нуться в Россию, написать явку с 
повинной и честно отсидеть по-
ложенный срок».

В любом случае Горбунцову, 
его юристам, бывшему министру 
Макшейну и прочим надо самим 
себе признаться, что угрозу — 
если она действительно есть — 
надо искать в криминальном 
окружении банкира, а также сре-
ди тех, кто может использовать 
его как разменную карту в играх 
с «национальной безопасно-
стью». •

ПОЛИЦИЯ Корреспонденты «РГ» приняли участие в проверке автобусов 
на дорогах

Опасные маршруты
Владимир Баршев

В 
связи с громкими ава-
риями, которые прои-
зошли с участием авто-
бусов, перевозивших 
пассажиров, началь-
ник Госавтоинспекции 
дал указание провести 
проверку всех перевоз-
чиков пассажиров. В 

том числе провести рейды по ав-
тобусам с проведением сплош-
ных проверок на дорогах. Это 
когда в специально выбранных 
местах останавливаются все ав-
тобусы подряд. Вот именно в та-
ком мероприятии и поучаствова-
ли корреспонденты «РГ».

Репортеры провели полночи 
на посту на 74-м километре Киев-
ского шоссе и выявили некую 
тенденцию. Буквально в самом 
начале рейда автобусы шли по 
этому участку валом. Однако 
буквально спустя час сплошных 
проверок их поток заметно оску-
дел. Сложно поверить, что в 9 ве-
чера перестают ходить даже рей-
совые маршруты. Но именно та-
кое впечатление сложилось по-
сле дежурства на посту.

Среди тех автобусов, которые 
были остановлены, в большинст-
ве случаев все было нормально. 
За редким исключением. Так, на-
пример, у одного из междугород-
них автобусов не работал привод 
средней двери. Еще у одного ав-
тобуса оказались разные шины 
на одной оси. В одном из автобу-
сов не работал замок ремня без-
опасности. Все эти нарушения 
страшными не назовешь. Их бы-
стро оформили, и отпустили ав-
тобусы дальше.

Кстати, пассажиры автобусов 
к проверке отнеслись с понима-

нием. Понятно, что все спешили 
добраться до дома. Но проверка 
не вызвала ни гнева, ни даже раз-
дражения. Одна из пассажирок 
высказалась, что такой контроль 

необходим, всем хочется живы-
ми до дома доехать.

У водителя одного из рейсо-
вых автобусов не оказалось пер-
сональной карты для тахографа. 

А это уже серьезное нарушение. 
То есть режим труда и отдыха 
этого работника никаким обра-
зом не учитывался. Водителя уже 
оштрафовали. 

Всего за 9 месяцев этого года в 
России произошло 4125 аварий 
по вине водителей автобусов, что 
на 2,5 процента больше, чем в 
прошлом году. В них погибло 173 

человека, что на 21 процент 
меньше, чем в прошлом году. •

Страшные аварии с участием автобусов повлекли за собой сплошные проверки всех перевозчиков.

А К Ц Е Н Т

Горбунцова могут использовать как 
разменную карту в играх с «национальной 
безопасностью» Великобритании

А К Ц Е Н Т

В британской столице заиграла 
«пластинка» с очередным русским 
именем — бизнесмена Германа 
Горбунцова, проживающего в Лондоне

Горбунцова называют «потенциально 
ценным источником для британских 
властей». 

По данным 
Минобороны РФ, 
гуманитарная 
катастрофа  уже 
не первый год 
искусственно под-
держивается  США
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ИСТОРИЯ Генерал-лейтенант госбезопасности в отставке Николай Леонов рассказал о дружбе 
с Раулем Кастро и как едва не разбился на вертолете с Фиделем

Романтики Сьерра-Маэстра
Максим Макарычев 

П
ервого  января 2019 
года исполняется 60 
лет Кубинской рево-
люции, кардинально 
изменившей образ 
этой страны. Об этом 
историческом собы-
тии «РГ» поговорила 
с генерал-лейтенан-

том госбезопасности в отставке 
Николаем Леоновым.

Николай Сергеевич, вы познако-
мились с Раулем Кастро, ны-
нешним первым секретарем 
ЦК КП Кубы, на теплоходе в 
1953 году, за месяц до штурма 
Монкады. Ему было 22, вам — 
24 года. Через два года встрети-
лись уже с Фиделем. Могли бы 
вы представить, что через не-
сколько лет эти парни совер-
шат ставшую сказкой Кубин-
скую революцию? Как они ме-
нялись за эти десятилетия?

НИКОЛАЙ ЛЕОНОВ: Из трех лидеров 
революции за эти годы я больше 
всего общался с Раулем, далее с 
Че Геварой и уже потом с Фиде-
лем, переводчиком которого я 
был в 1963 году, когда он приез-
жал в Советский Союз на полто-
ра месяца. Я имел счастье видеть 
их совсем молодыми парнями, 
без всякой привязки к революци-
ям и к будущим структурам госу-
дарственной власти, в которых 
они оказались. Что касается Рау-
ля, на мой взгляд, он не пережил 
какого-то радикального измене-
ния в своем характере, в своем 
отношении к людям, к обществу 
и к тем перспективам, которые 
легли в основу его политической 
программы. Фидель был руково-
дителем революции, Рауль был 
его самым преданным соратни-
ком, единственным, который 
был заранее в курсе всех переме-
щений брата. Их сравнивали с 
Карлом Марксом и Фридрихом 
Энгельсом. Один был идеологом, 
второй был материальной, орга-
низационной опорой. Было и ро-
мантическое сравнение этих 
двух людей, одного называли Дон 
Кихотом, другого — Санчо Пан-
сой, который всегда знал, где 
надо остановиться, достать про-
питание, накормить Росинанта и 
ослика и т.д. Безусловно, Фидель 
породил эту революцию, направ-
лял ее в тяжелые, нелегкие мо-
менты, до самого конца держался 
тех принципов, которые, в прин-
ципе, сохранились в незапачкан-
ном виде. Рауль Кастро был при 
этом командарме начальником 
штаба, который действительно 
все просчитывал: материальные 
условия, снабженческие струк-
туры, транспортные условия, то 
есть он был человеком, который 

всегда стоял твердой ногой на 
твердой земле. Лишь однажды он 
решился на моей памяти на ради-
кальный шаг во время революци-
онной борьбы в горах Сьерра-
Маэстра. Для того чтобы прекра-
тить варварские бомбардировки 
мирных сел и деревень в горах, 
которые велись армией диктато-
ра Батисты при американской 
поддержке, он в 1958 году факти-
чески взял в заложники на дли-
тельное время крупную группу 
американских военнослужащих 
и бизнесменов, около 50 человек. 
Их задержали в разных районах 
Кубы, чтобы показать этим аме-
риканцам весь ужас, который се-
яли в кубинских деревнях и горо-
дах батистовские пилоты. Сама 
по себе это была информацион-
ная операция, пропагандистская, 
но она была очень рискованной, 
потому что под такой удар аме-
риканцы могли подвести любую 
акцию, в том числе имеющую ха-
рактер прямой интервенции. Ра-
уль, разумеется, руководство-
вался самыми четкими и гуман-
ными идеями невмешательства 
Соединенных Штатов в граждан-
скую войну на Кубе. Но реакция 
Вашингтона, мы ее достаточно 
хорошо знаем, может быть абсо-
лютно неадекватной. Вспомним 
Вьетнам, Ирак, Афганистан. Во 
всем остальном Рауль как был, 
так и остался человеком абсо-
лютно практичным, прагматич-
ным, если не считать его участие 
в штурме Монкады. Я видел Рауля 
на корабле, буквально за месяц с 
небольшим до этой операции. 
Мы целый месяц разговаривали 
обо всех формах революционной 
политической борьбы, и никогда 
в его устах я не слышал варианта, 
который предусматривал бы 
прямое вооруженное вмешатель-
ство, причем в такой форме, ко-
торая оказалась безрассудной. А 
Рауль, как показала история, ни к 
каким безрассудным акциям не 
тяготел.

В триумвирате Че Гевара и два 
брата Кастро кто был насто-
ящим романтиком револю-
ции? Че?

НИКОЛАЙ ЛЕОНОВ: Романтиками ре-
волюции они были все трое.

Все трое, но в разной степени.
НИКОЛАЙ ЛЕОНОВ: Совершенно вер-
но. И если Рауль, в принципе, пер-
воначально, был сторонником 
классической, марксистской 
формулы: чтобы победить, надо 
сначала внести идеологию в мас-
сы, формировать какие-то поли-
тические институты, постепенно 
вести дело к классической форме 
революции, беря за основу, на-
верное, Октябрьскую. Что каса-
ется Че Гевары, то, конечно, он 

был сторонником более резких 
действий. Однажды во время на-
шей беседы тет-а-тет Че Гевара, 
переводчиком которого я был в 
течение всего времени, когда он в 
первый раз приезжал в СССР в 

1960 году, рассказал историю ги-
бели революции в Гватемале, ко-
торая произошла в 1954 году. За 
три года до этого на выборах пол-
ковник-патриот Арбенс выиграл 
у проамериканского кандидата и 

вступил в острый конфликт с 
американской корпорацией 
«Юнайтед фруктс», которая фак-
тически хозяйничала и на Кубе, и 
в Гватемале. В тот день, когда аме-
риканские наемники свергли Ар-
бенса, они разошлись по мест-
ным кабакам и стали отмечать 
победу. В одном из заведений из-
били курсанта местной военной 
академии и заставили его пля-
сать голым перед проститутками. 
Когда парень вернулся и расска-
зал об инциденте, начальник ака-

демии, полковник поднял сотни 
курсантов по тревоге. Они устро-
или рейды во всех заведениях, 
разоружили наемников и прове-
ли их пьяных и ничего не сообра-
жавших по улицам столицы. Ка-
залось бы, армия и законная 
власть должна была воспользо-
ваться ситуацией и вернуть по-
рядок, говорил Че Гевара. Он был 
убежден, что надо вмешиваться 
немедленно и решительно и пе-

реворачивать колесо истории. Но 
власти побоялись, и наутро, про-
трезвев, наемники вернули ситу-
ацию под свой контроль, началь-
ника академии арестовали, а Ва-
шингтон посадил в кресло прези-
дента своего ставленника. Че Ге-
вара говорил мне: «Почему же 
никто из руководителей страны, 
сбежавших в иностранные по-
сольства, не вышел, не поздравил 
этого полковника с тем, что он 
восстановил, по существу, кон-
ституционный строй в стране? 
Почему его не назначили воен-
ным министром?» 

Как-то в нашем разговоре вы 
вспоминали о буквально звери-
ном чутье Фиделя на всякую 
опасность.

НИКОЛАЙ ЛЕОНОВ: Часто говорят, что 
он был заговорен какими-то осо-
быми чарами, особой аурой. Я не 
очень верю в саму эту ауру, пото-
му что вряд ли кого она могла убе-
речь, как говорят, кого судьба 
приговорила к этой жизни. А его 
природное чувство опасности по-
ражало и самих его соратников. 
Взять историю с его проводником 
в горах Сьерра-Маэстра, который 
оказался агентом Батисты, дер-
жал при себе и пистолет, и грана-
ту, и спал в одной палатке рядом с 
Фиделем. Ведь его разоблачил 
сам Фидель, никто другой. У по-
встанцев не было агентуры в ар-
мии Батисты, но у Фиделя было 
совершенно феноменальное чув-
ство логики. Он проанализировал 
поведение этого предателя и по-
нял, что именно он, который от-
прашивался время от времени из 
отряда «проведать больную 
маму», на самом деле передает 
информацию о местонахождении 
«барбудос» батистовцам, кото-
рые направляли авиацию в эти 
места. Когда Фидель разоблачил 
его, тот упал на колени и стал пла-
кать. Его казнили, а после победы 
революции окружили заботой его 
семью. Вот вам чутье Фиделя, нюх 
человека сработал безусловно со-
вершенно.

Правда, что вы с Фиделем одна-
жды чуть не разбились на вер-
толете?

Н И К ОЛ А Й  Л Е О Н О В : Да, это было в 
1960 году, когда наша делегация 
во главе с Анастасом Микояном 
привезла вертолет, как экспонат, 
на выставку в Гаване. Фидель, 
придя в восторг от машины, ре-
шил показать нам островки в Ка-
рибском море. За штурвалом был 
наш пилот, но вертолет сбился с 
курса. Горючего оставалось на 20 
минут. Первый и последний раз я 
увидел крайне жесткого и реши-
тельного, даже немного разъя-
ренного Фиделя Кастро. Он пока-
зал пилоту вдаль рукой и сказал — 

ноль градусов на север. Мы поле-
тели в этом направлении, и когда 
приземлились  на  каком-то 
островке, в баке действительно 
не оставалось горючего. Хорошо, 
что работала рация, и вызвали 
подмогу. Вел себя Фидель на-
столько решительно, твердо, и, 
как оказалось, был прав, указав 
направление в бескрайних во-
дах, что мы были попросту шоки-
рованы. Фидель Кастро обладал 
особыми качествами, которые 
позволяли ему руководить людь-
ми в самых тяжелых условиях. 
Вот чего, наверное, не хватало во 
многом Че Геваре.

Что дала Кубинская революция 
миру, каковы ее главные уроки?

НИКОЛАЙ ЛЕОНОВ: Революция, совер-
шенная в очень небольшом госу-
дарстве, каковым является Куба, 
на самом деле произвела перево-
рот в умах всего Движения не-
присоединения, всего так назы-
ваемого, третьего мира, дав мно-
гим странам новую модель для 
поведения. Во-первых, доказав, 
что героизм и лозунг: Родина или 
смерть, готовность действитель-
но умереть, но не жить в рабстве, 
имеют право на жизнь. Вьетнам, 
со всем своим опытом противо-
стояния Соединенным Штатам, – 
это пример Кубы в огромной сте-
пени. Не зря в отношении рево-
люционной Кубы и Фиделя, вы-
игравшего все сражения у севе-
роамериканцев, применяют би-
блейскую формулу Давида и Го-
лиафа, признавая возможность 
победы даже слабого над очень 
сильным. Второе. Это револю-
ция, которая полностью измени-
ла страну, я имею в виду Кубу. 
Она воспринималась в мире как 
сахарница, поставщик табака, 
рома, разгульной жизни для аме-
риканцев, которых там было 
сколько угодно. Прошло всего 60 
лет и теперь Куба абсолютно дру-
гая страна, которая резко увели-
чило свою ценность в современ-
ном мире. Она стала образован-
ным государством с образован-
ным народом, высоким уровнем 
профессионализма, нет уже саха-
ра, нет практически разгульных 
гулянок, резко сокращено произ-
водство спиртных напитков, та-
бака. В чудовищных условиях 
блокады создана совершенно но-
вая экономика, с акцентом пре-
жде всего на высокие технологии 
– это микробиология, в первую 
очередь, медицина, фармацевти-
ка. Я чувствую себя совершенно 
счастливым из-за того, что мне 
удалось увидеть эту революцию 
от начала и до конца, всю, без вся-
ких драм, трагедий, без всякого 
пожирания, как говорят, своих де-
тей. Это блестящий показатель-
ный пример в истории. •

В 1963 году Николай Леонов (справа) 
был переводчиком Фиделя Кастро.А К Ц Е Н Т

Кубинская революция стала блестящим 
показательным примером в истории

6 ноября 1943 года. Киев освобожден
Поздравительных телег-
рамм ветеранам Вели-
кой Отечественной вой-

ны  и ныне живущим участникам 
освободительной операции , ско-
рее всего, тоже не будет.

Скупость на теплые слова в 
адрес ветеранов стала модной у 
местных властей сразу после го-
сударственного переворота, и за 
четыре года трансформирова-
лась в многозначительное молча-
ние.  Как отметил президент По-
рошенко 74-ю годовщину изгна-
ния нацистов с украинской зем-
ли, отмечаемую 28 октября? Тог-
да от его имени бойцами нацио-
нальной гвардии был возложен 
венок к Могиле Неизвестного 
Солдата в киевском Парке славы.  
Этому мероприятию президент-
ская пресс-служба посвятила 
ровно два предложения, да и те 
касались не памяти именно осво-
бодителей, а относились ко всем 
жертвам «мировой войны 1939—
1945 годов», как принято в сов-
ременной Украине. 

В последний раз Порошенко 
поздравлял киевлян с годовщи-
ной освобождения в 2014 году: 
«С Днем освобождения» — это 
все, что во всех остальных случа-
ях велеречивый Порошенко смог 
подобрать к случаю и разместить 
на своей странице в  Twitter.  Че-
рез год город-герой Киев, его ос-
вободители и обитатели не удос-
тоились и такого внимания от 
главы государства. И хотя цветы к 
обелиску Вечной Славы киевля-
нам все-таки позволили возло-
жить,  но для этого им пришлось 
пройти через строй «воинов 
АТО» — новых, беспамятных 
украинских «героев», воюющих 
против потомков тех, кто побе-
дил нацизм в Европе.  

День освобождения Киева от 
нацистов еще входит в перечень 
памятных дат и юбилеев, утвер-
жденный Верховной радой на 
текущий год, но, например, дата 
изгнания немецко-фашистских 

захватчиков из Харькова уже 
выпала из него. Постепенно вы-
тесняется и память о битве на 
Днепре и понесенных Красной 
армией и всем советским наро-

дом потерях. Она заменяется но-
вой, украинской  версией исто-
рии, в которой все меньше места 
подвигу народа, а освободивше-
еся пространство фактов и ин-

терпретаций   старательно ого-
раживается для украинских 
коллаборационистов, которые,  
оказывается, внесли в изгнание 
нацистов едва ли не больший 
вклад, чем убитый ими тогда и 
шельмуемый сейчас генерал 
Николай Ватутин.

Ревизия битвы на Днепре, 
нужно сказать, началась не при 
Порошенко. Переписывание 
истории стало на Украине леги-
тимным задолго до государст-
венного переворота,  и к концу 
правления президента Янукови-
ча, когда в парламент не без по-
мощи его администрации зашла 
националистическая партия 
«Свобода», ревизионизм был 
уже в порядке вещей. В качестве 
яркого примера того, как в мас-
совое сознание проникал на-
цизм, можно вспомнить про-

грамму Савика Шустера, вы-
шедшую на экраны пять лет на-
зад, когда в украинскую столи-
цу, чуя грядущее  кровопроли-
тие,  из западных областей уже 
подтягивались боевики-неона-
цисты.  Собравшиеся в студии 
украинские политики и  истори-
ки соревновались в том, кто за 
отведенное время чаще назовет 
освободительную операцию не-
подготовленной, бессмыслен-
ной, кровавой, и, наконец — ан-
тиукраинской. Именно так:  в 
версии спикеров партии «Сво-
бода», составлявших большин-
ство в студии, целью Красной 
армии было не изгнание наци-
стов и освобождение города, а 
максимальное количество уби-
тых среди насильно мобилизо-
ванных украинцев.

Порок восприятия, возник-
ший из невежества и беспамят-
ства, в соответствии с которым 
в  частях 1-го  Украинского 
фронта воевали только этниче-
ские украинцы, тоже проявился 
именно тогда.  К слову, эти же 
спикеры записали в жертвы 
«кровавого режима» и боевые 
потери операции без малого 
весь состав фронта — 600 тысяч 
человек. Колоссальная и лжи-
вая цифра весьма впечатлила 
аудиторию.

Впрочем, именно в 2013 году 
День освобождения Киева в по-
следний раз отмечался на высо-
ком государственном уровне: 
он был объявлен государствен-
ным праздником, по Крещатику 
прошел небольшой военный па-
рад, чествовались ветераны, ве-
чером прогремел салют.  Тогда 
это противоречие — вытравли-
вание посредством телевизора 
памяти о том, почему Киев на-
зывается городом-героем, и од-
новременно пышные прото-
кольные мероприятия — не каза-
лось украинцам чем-то проти-
воестественным. Ведь великая 
война осталась в далеком прош-

лом, а страна вместе со своим 
президентом  была устремлена 
в будущее — в лубочную Европу 
с кисельными берегами, куда не 
берут с памятью о Великой По-
беде.  Итог этого коллективного 
вывиха сознания известен: «Ев-
ропа» на Украине так и не на-
ступила,  зато началась новая 
война.

День освобождения киевляне 
все-таки отметят: будет и возло-
жение цветов к памятнику Ни-
колаю Ватутину от «оппозици-
онных» украинских полити-
ков»,  и, конечно же, не обойдет-
ся без провокаций со стороны 
националистов, о которых рас-
скажет телеканал «Интер».

Тем временем Украинская 

православная церковь зовет 
прихожан на Святошинское 
кладбище — привести в порядок 
братские могилы, отстоять па-
нихиду, отдать долг памяти осво-
бодителям. Именно здесь, а не в 
телестудиях сегодня рождается 
надежда на новое освобождение 
Украины, и праздник обретает 
иной смысл. •

Освобождение Киева от фашистских 
захватчиков. Взорванный Крещатик. 
Ноябрь 1943 года.

1

Освобождавший Киев маршал Иван Конев (второй слева) среди генералов 
1-го Украинского фронта, 1944 год.
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ЗА ГРАНЬЮ

КИЕВ БУДЕТ ОСВОБОЖДЕН

Украинские националисты сегодня спокойно разгуливают с факелами по Киеву, хорошо заметные внутри страны, 

но остаются незаметными для иностранных адвокатов нынешних киевских властей. Нацисты регулярно оскверня-

ют памятник на могиле генералу Ватутину в столичном Мариинском парке, в последний раз его залили краской 

14 октября. Точно так же стали в этом году целью вандалов памятники освободителю Украины от нацизма в Полта-

ве и Бердичеве. Для этих людей, сросшихся с властью и диктующих ей свои условия, 6 ноября 1943 года, очевид-

но, является тем днем, воспоминание о котором нужно как можно тщательнее стереть. Проигравший в той войне, 

нацизм снова вернулся на украинскую землю.

Подготовил Павел Дульман
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Екатерина Забродина

П
резидент Франции Эмма-
нюэль Макрон и его не-
мецкий коллега Франк-

Вальтер Штайнмайер приняли 
участие в церемонии, положив-
шей начало большой мемори-
альной программе по случаю 
столетия окончания Первой ми-
ровой войны. Памятные меро-
приятия будут проходить всю 
неделю и 11 ноября завершатся 
в Париже торжествами, на кото-
рые приглашены руководители 
нескольких десятков стран. 
Ожидается, что французскую 
столицу посетят лидеры России 
и США. Анонсированные и в 

Кремле, и в Белом доме перего-
воры Владимира Путина и До-
на льда  Трампа «на  полях» 
празднования исторической 
даты называют его главной по-
литической интригой. Пока сто-
роны не спешат раскрывать па-
раметры предстоящей встречи 
президентов, которая — если она 
состоится, как и задумано — ста-
нет уже второй в этом году.

В воскресенье лидеры Фран-
ции и Германии, выступавших 
противниками в первой войне 
планетарного масштаба, кото-
рая, как считается, положила не 
календарный, но исторический и 
мировоззренческий конец XIX 
столетию, посетили симфониче-

ский концерт в Страсбурге. За-
тем Макрон отправился в поезд-
ку по местам крупнейших сраже-
ний на территории республики. К 
концу недели он доберется до 
Компьенского леса, где осенью 
1918 года было подписано пере-
мирие, положившее конец крово-
пролитию. Хотя так исторически 

сложилось, что в сознании росси-
ян Первая мировая осталась да-
лекой войной, которую перекры-
ла несоизмеримая по масштабам 
трагедия Великой Отечествен-
ной, именно Россия понесла в 
1914 —1918 годах наибольшие 
потери по сравнению и с главным 
союзником по Антанте — Франци-
ей, и с германским противником. 
Из почти 19 миллионов жертв 3,3 
миллиона убитых, сгинувших в 
плену или пропавших без вести 
пришлись на Российскую импе-
рию, которой многолетняя изну-
рительная кампания стоила госу-
дарственности. Европейцы этот 
вклад русских союзников не за-
бывают, поэтому в Париже при-

давали большое значение уча-
стию российской делегации на 
высшем уровне в торжествах, ко-
торые пройдут у Вечного огня 
под сводами Триумфальной 
арки. 

Ранее в Кремле сообщили, 
что президент России Владимир 
Путин получил приглашение и 
намерен посетить Францию. По-
мощник главы государства 
Юрий Ушаков подтвердил РИА 
Новости, что парижская встре-
ча лидеров РФ и США готовится, 
при этом она, как ожидается, бу-
дет краткой. Вместе с тем в Мо-
скве подчеркивают: речь идет 
не о формате беседы «на ходу», 
но о полноценных переговорах, 
продолжительность которых бу-
дет зависеть от самих президен-
тов. Дональд Трамп также давал 
понять, что заинтересован в 
скорейшей личной встрече с 
российским коллегой. Об этом 
говорил во время недавнего ви-
зита в Москву и его помощник 
по нацбезопасности Джон Бол-
тон. •

ВЫБОРЫ 

Если победят 
демократы, 
они могут 
попытаться 
объявить 
Трампу 
импичмент

СТРЕСС-ТЕСТ

Константин Волков

В США сегодня проходят проме-
жуточные выборы, в ходе кото-
рых полностью переизберут ни-
жнюю палату конгресса (435 
мест), 35 сенаторов из 100 в вер-
хней палате, а также губернато-
ров в 39 штатах и территориях. 
Кроме того, в некоторых штатах 
состоятся местные выборы на 
различных уровнях.

Для президента США Дональ-
да Трампа эти выборы станут 
«стресс-тестом», ведь если боль-
шинство получат его оппоненты 
из Демократической партии, 
Трампу придется в будущем «про-
талкивать» свои решения через 
оппозицию в конгрессе. Плюс 
многочисленные противники ны-
нешнего лидера вряд ли упустят 
возможность инициировать рас-
следования различных аспектов 
деятельности Трампа, в том числе 
и приписываемые ему сексуаль-
ные домогательства. Также у де-
мократов наконец появится воз-
можность исполнить их давнюю 
мечту — объявить Трампу импич-
мент. Правда, для этого им при-
дется набрать две трети голосов 
сенаторов, то есть без республи-
канцев не обойтись в любом слу-
чае. Ожидается и что демократы 
закрепят на законодательном 
уровне иммунитет спецпрокуро-
ра Роберта Мюллера — такой зако-
нопроект выдвинут еще весной.

Если республиканцы победят, 
то Трамп сможет продолжить 
свои реформы, включая ужесто-
чение иммиграционной полити-
ки, отмену медицинского страхо-
вания Obama Care, дерегулиро-
вание экономики, снижение на-
логов. Для импичмента возмож-
ности у оппозиции тоже не ока-
жется.

Но есть одна примечательная 
деталь — традиционно на проме-
жуточных выборах большинство 
голосов получает оппозиция.

Что интересно, сам Трамп уже 
назвал нынешние выборы «самы-
ми главными в жизни».

До выборов сторонники Трам-
па незначительно лидировали в 
сенате — там был 51 республика-
нец против 49 демократов. В ни-
жней палате у республиканцев 
235 кресел, у демократов — 193. 
Как ожидают многие эксперты, у 
демократов весьма велики шансы 
получить большинство в нижней 
палате, а вот в верхней им придет-
ся намного сложнее.

Не стоит недооценивать и гу-
бернаторские выборы. В 26 из 35 
штатов, в которых пройдут вы-
боры, у власти были республи-
канцы, и победа демократов мо-
жет невыгодно сказаться на 
Трампе. •

МАНЕВРЫ США 
и Южная Корея 
возобновили 
совместные 
военные учения 

НАЧАЛИ 
С МОРСКОЙ 
ПЕХОТЫ
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

После полугодового перерыва 
США и Южная Корея приняли 
решение возобновить совмест-
ные военные маневры. В поне-
дельник стартовали учения мор-
ских пехотинцев союзников на 
уровне батальонов. Судьба бо-
лее крупных учений будет реше-
на в ближайшие две недели. До 
этого американо-южнокорей-
ские маневры были приостанов-
лены в целях содействия диалогу 
с Пхеньяном, который обычно 
весьма нервно реагирует на 
крупные совместные трениров-
ки вооруженных сил двух стран.

Как заявил представитель Ко-
мандования корпуса морской 
пехоты Вооруженных сил Респу-
блики Корея, в маневрах прини-
мают участие с обеих сторон 
около 500 морпехов, а также де-
сантно-штурмовые боевые ма-
шины пехоты. От США задейст-
вованы бойцы 3-го Экспедици-
онного корпуса морской пехоты, 
дислоцированного в Японии на 
острове Окинава. Целью трени-
ровок, они пройдут на юго-вос-
токе Кореи, станет «поддержа-
ние совместного оборонитель-
ного состояния» и повышение 
уровня взаимодействия. •

РЕЗОНАНС Америка ввела новые санкции в отношении Ирана

Флаги в огне

Станислав Хамдохов,
«Российская газета», Тегеран

А
дминистрация прези-
дента США Дональда 
Трампа 5 ноября вве-
ла второй пакет санк-
ций против Ирана, 
который в Америке 
уже назвали «самым 
мощным в истории». 
Ограничительные 

меры будут направлены на воз-
можность Исламской Республи-
ки экспортировать нефть, про-
дажа которой составляет льви-
ную долю доходной части бюд-
жета страны. При этом ограни-
чительные меры предусматри-
вают запрет к доступу на рынок 
США всем государствам, орга-
низациям и компаниям, продол-
жающим импортировать иран-
ское «черное золото» или вести 
расчеты с банковскими структу-
рами Ирана.

Санкции стали продолжением 
первого пакета рестрикций, вве-
денных Трампом в начале авгу-
ста, которые затронули автомо-

билестроительный сектор ИРИ, 
куплю-продажу страной золота, 
алюминия, стали, графита, угля, 
а также ряда компьютерных про-
грамм для промышленных пред-
приятий. 

В Вашингтоне убеждены, что 
Совместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД) по иран-
ской ядерной программе, заклю-
ченный в июле 2015 года после 
многолетних переговоров между 
Тегераном и «шестеркой» между-
народных посредников (пять по-
стоянных членов СБ ООН и Гер-
мания) является «худшим в исто-
рии». Именно поэтому Трамп 
в мае в одностороннем порядке 
вышел из данного соглашения 
и объявил о восстановлении всех 
санкций против Ирана. На возоб-

новление экономических сан-
кций США оперативно отреаги-
ровали в МИД России, где реши-
тельно осудили «деструктивные 
действия США» и заявили, что 
Вашингтон наносит «мощный 

удар» по Договору о нераспро-
странении ядерного оружия. Рос-
сийские дипломаты подвергли 
критике «любые односторонние 
санкции в обход решений Совета 
Безопасности ООН, тем более 
когда они имеют экстерритори-
альное применение и затрагива-
ют интересы третьих стран, как 
в случае с рестрикциями США 
против Ирана».

В Тегеране тем временем зая-
вили, что их не пугает новая вол-
на экономических рестрикций 
Вашингтона, так как санкцион-

ная политика США обречена на 
провал. По мнению официально-
го представителя МИД Ирана 
Бахрама Касеми, антииранская 
политика США преследует цель 
психологического давления на 
Исламскую Республику. В иран-
ском внешнеполитическом ве-
домстве закономерно считают, 
что возобновление санкций США 
являются грубым нарушением 
резолюции 2231 Совета Безопас-
ности ООН, игнорированием Ва-
шингтоном международных до-
говоренностей и попыткой аме-
риканцев наказать другие стра-
ны за их торгово-экономические 
связи с Ираном.

Естественно, в ИРИ осознают, 
что ограничения США ударят по 
экономике и могут привести 
к росту социальной напряженно-
сти в стране, однако прогибаться 
под растущим давлением Вашин-
гтона иранские власти не наме-
рены. Как заявил духовный лидер 
и руководитель Исламской Рес-
публики аятолла Али Хаменеи, 
противостояние Ирана с США 
продолжается уже около 40 лет, 

и из этой борьбы победителем 
выйдет Тегеран. А стремление Ва-
шингтона восстановить контр-
оль над Ираном, утерянное аме-
риканцами после исламской ре-
волюции 1979 года, останется 
лишь мечтой американских по-
литиков.

Иранские эксперты, в свою 
очередь, прогнозируют, что ИРИ 
сможет преодолеть санкционный 
период без тяжелых последствий 
для экономики страны. «Иран на-
ходится под санкциями более 
40 лет, в них нет ничего нового. 
Он является самой опытной стра-
ной в мире по преодолению огра-
ничений. Я убежден, что никакая 
другая страна в регионе не имеет 
такого опыта и способности про-
тивостоять санкциям», — считает 
бывший член команды иранских 
переговорщиков по ядерному до-
сье ИРИ, а ныне специалист по 
вопросам Ближнего Востока 
Принстонского университета 
США Хоссейн Муссавиян. •

ДАТА Во Франции начались торжества по случаю столетия со дня окончания 
«Великой войны»

Президенты идут на мировую 
А К Ц Е Н Т

В Европе, особенно во Франции, помнят 
о вкладе русских союзников в победу 
Антанты в Первой мировой войне

A
P

R
E

U
T

E
R

S

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ВЕЙМАРСКИЙ СИНДРОМ
В эти дни отмечается 100-летие Германской Револю-
ции.

Началась она 4 ноября 1918 г. восстанием моряков в 
Киле, закончилась 9 ноября отречением Вильгельма II.  
Возникла Веймарская республика, которую в мире 
помнят главным образом из-за ее драматического кра-
ха — прихода к власти в январе 1933 г. нацистов, появ-
ления Третьего рейха.

«Веймарский синдром» — общепринятый термин. 
Массовое реваншистское настроение в бывшей Импе-
рии, не принявшей свое поражение, не признавшей его 
моральную справедливость, историческую неизбеж-
ность.

Этот внутренний конфликт (конечно, наряду с дру-
гими факторами) подточил республику изнутри, при-
вел к краху.

Реваншизм, понятно, не «уникальная особенность» 
Германии, похожие явления были и будут во многих 
странах, особенно гордых, амбициозных, потерпевших 
«внезапную катастрофу». В 1990-е годы много писали 
и про «Веймарскую Россию».

Германия проиграла войну. СССР — холодную войну. 
В обоих случаях победителем оказался «Запад», «либе-
ральные демокра-
тии». Германская 
империя распалась 
— потеряла земли на 
Западе и Востоке 
(часть этих послед-
них вошла в возник-
шую тогда же Поль-
шу), СССР распал-
ся. Возникли Респу-
блики. Но они были 
слабы, как в Германии 1919—1923, так и в РФ 1991—93—
96 шли «активные геополитические процессы», цен-
тральное правительство слабо контролировало страну, 
а народ резко обеднел в результате инфляции.

Но все-таки «Веймарский синдром» в России — лишь 
метафора: ведь РЕАЛЬНОЙ ВОЙНЫ-то не было! Ну и по 
деталям. Германию обложили репарациями — России да-
вали займы. Германии навязали мирный договор, потре-
бовали разоружения, лишили статуса Великой Державы 
— РФ никто ничего не навязывал,  не требовал сокращать 
армию, России передали постоянное место в СБ ООН и 
помогли вернуть ЯО с Украины и из Казахстана.

Однако чувство НАЦИОНАЛЬНОГО УНИЖЕНИЯ, 
фрустрация, надлом привычной великодержавной са-
моидентификации были реальностью. Этот моральный 
дискомфорт общий для многих бывших империй, про-
игравших кому-то историческое соревнование. Еще 
одна общая черта: как правило, этот синдром выступа-
ет в форме САМООБМАНА, когда свою обидную сла-
бость подменяют мифом о «предателях».

В конце Первой мировой немецкий народ смертель-
но устал, не мог и не хотел воевать. Движущей силой 
Революции были простые солдаты и моряки, которые 
больше не желали быть пушечным мясом, по которому 
ползают вши. Но вот ПРИЗНАТЬ эту правду, твердо ска-
зать себе «да, мы закономерно проиграли, МЫ САМИ — 
армия и народ — отказались воевать» те же простые 
немцы не желали. Родилась легенда о «предателях», 
«ноже в спину».  Причем «нож» Германии воткнули, 
понятно, «евреи, социалисты, либералы», которые 
«обманули» солдат, вонзили им «нож (то есть мир!) в 
спину». 

Миф про «предателей и либералов, разваливших 
СССР» не менее живуч у нас. Драки в очередях, крах 
экономики, паралич ЦК КПСС, сепаратисты от Прибал-
тики до Грузии — да, это вроде бы помнят (как и немцы 
помнили факт своего очевидного военного поражения).

Но эмоциональный гнев, ОБИДА — все это вылилось 
«мимо фактов», на головы анонимных и поименных 
(«во всем виноваты Гайдар и Чубайс») «либерастов». С 
тех пор борьба «с либералами» стала самым дешевым и 
выгодным политическим бизнесом.

Интересно, что Германия лечилась от «Веймарского 
синдрома» двумя прямо противоположными способа-
ми. Первый путь выбрали немцы в 1933 г. Республика 
психотерапию пред-
ложить не смогла — 
зато нацисты ее 
дали.  Терапию пол-
ноценным реван-
шем, СВЕРХРЕВАН-
ШЕМ. Повторение 
пройденного — с 
того места где прер-
вали — но с удесяте-
ренной силой. «Во-
ткнуть Нож» — и во все места всех врагов-предателей, и 
в врагов внешних, и в сам Глобус и перекроить его. Те-
рапия — Войной и Победой.

Второй навязали Германии в 1945-м. Шоковая тера-
пия ПОЛНЫМ разгромом.

 Если в 1918 г. у немцев оставались иллюзии насчет 
«упущенной победы», то в 1945 г. их вылечили оконча-
тельно. Но еще важнее другое — полное РАЗОБЛАЧЕ-
НИЕ. В 1918 г. был «зажеван» вопрос о виновниках Вой-
ны — и немецкое общество было, естественно, убежде-
но, что на Германию напали «восточные варвары» и 
«западные олигархи». На сей раз было сказано ВСЕ — о 
виновниках войны, о военных преступлениях (абсо-
лютно несравнимых с Первой мировой войной). Нем-
цы выпили свою чашу до дна — и яд стал неплохим ле-
карством. Германия осознала НЕОТВРАТИМОСТЬ и 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ своего разгрома.

В России — совершенно иная ситуация.
Раз у нас не было ни «войны», ни «разгрома», но в 

обществе было чувство унижения и обиды, то и тера-
пия оказалась соответствующей — ГИБРИДНОЙ, СИМ-
ВОЛИЧЕСКОЙ.

Виртуальное «вставание с колен» — от ТВ-шоу, до 
внешней политики. Восстановление подорванной са-
мооценки — ощущением своей силы, независимости, 
суверенитета. Отсюда частая фраза: «вернули нам гор-
дость». Ту самую, ущемление которой составляло одну 
из важных составляющих российского синдрома. 

Но поскольку «поражение» было моральным — то и 
«побед» достаточно было не физических, а знаковых, 
психологических. 

Ну и, наконец, все-таки «материальное закрепле-
ние» этих побед в виде Крыма. Снятие когнитивно-
эмоционального диссонанса, восстановление «гармо-
нии самоощущения» — вот одна из главных психологи-
ческих причин «крымского катарсиса». Именно за этот 
психотерапевтический эффект общество и готово пла-
тить «санкционную цену».

Можно по-разному оценивать политические психо-
терапии, их характер и последствия. Но есть факт: об-
ществу, ощущающему острый дискомфорт, та или иная 
терапия нужна, как отдельному человеку необходимо 
излечение от невроза. •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

В эти дни 
отмечается 100-
летие Германской 
Революции

Немцы выпили 
свою чашу до дна — 
и яд стал неплохим 
лекарством

В Иране прошли многотысячные 
демонстрации, их участники жгли 
американские и израильские флаги.

А К Ц Е Н Т

В Тегеране считают, что санкционная 
политика США обречена на провал

Досье РГ

Наступательная операция Русской Императорской армии с 17 авгу-

ста по 15 сентября 1914 года в Восточной Пруссии сорвала расчет 

Германии на быструю капитуляцию французов. Не оправдалось ам-

бициозное заявление кайзера Вильгельма II: «Обед у нас будет в Па-

риже, а ужин — в Петербурге». В 1916 году уже на Западный фронт 

были направлены солдаты и офицеры Русского экспедиционного 

корпуса. Многие продолжали защищать Францию и после расфор-

мирования корпуса, за что союзники прозвали его «Легионом че-

сти». Этой весной, 29 мая, во французском департаменте Эна был от-

крыт обелиск в память о погибших здесь подданных Российской им-

перии. По разным оценкам, на холме Мон-Спен сложили головы от 

двух до четырех с половиной тысяч человек. А 3 ноября в Арденнах, 

как передает РИА Новости, состоялась церемония возложения цве-

тов к захоронениям военнослужащих из России, Франции, Бельгии, 

Германии, Чехии и Словакии. В основании мемориальной стены на 

местном кладбище были заложены капсулы с землей из этих стран.Эмманюэль Макрон встречает реконструкторов сражений Первой мировой. Моранж, 5 ноября 2018 года. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как вернуть 
залог при срыве покупки

Аванс 
с возвратом

Наталья Козлова

Практически ни одной серьезной и дорогостоящей по-
купки граждане сегодня не совершают без залога. Это ка-
сается в первую очередь приобретения квартир, дач, ав-
томашин, земельных участков.

Риелторы и продавцы-консультанты сами советуют 
покупателю для уверенности, что понравившийся товар 
не «уйдет», заключить предварительный договор купли-
продажи и внести некую сумму в виде залога. А если в 
итоге покупка не состоялась? Проблемы с возвратом за-
логов, как утверждает судебная статистика, — весьма 
распространенная тема споров.

Поэтому разъяснение Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда РФ о том, кто, кому, 
когда и на основании каких законов должен возвращать 
залог за несостоявшееся приобретение, может помочь 
многим настоящим и будущим покупателям.

В нашем случае в 2016 году в городской суд обратился 
житель Подмосковья с иском к некому гражданину о воз-
врате денег. В иске сумма — почти 162 тысячи долларов — 
названа «необоснованным обогащением». Кроме того, 
истец попросил еще и проценты за пользование этими 
деньгами в течение семи лет. Здесь получилось больше 
82 тысяч долларов.

История иска та-
кова. Один гражда-
нин решил купить 
часть жилого дома у 
его собственника. 
Продавец и покупа-
тель заключили 
предварительный 
договор. В этом дого-
воре было сказано, 
что граждане приня-
ли на себя обяза-
тельство заключить полноценный договор купли-прода-
жи в течение года с момента подписания предваритель-
ного договора. «Во исполнение принятых на себя обяза-
тельств» истец заплатил ответчику почти 162 тысячи 
долларов. Но покупка жилья так и не состоялась, предва-
рительный договор прекратил свое действие, однако за-
лог продавец не вернул.

В городском суде хозяин так и не проданного жилья 
свой отказ возвращать деньги объяснил просто: срок 
исковой давности (три года) по такому требованию про-
шел. В общем, раньше надо было требовать деньги, а сей-
час время упущено. Но суд исковые требования несосто-
явшегося покупателя удовлетворил. Областной суд с та-
ким решением согласился, правда, сумму взысканных 
процентов уменьшил почти наполовину.

Ответчик с таким решением не согласился и пошел 
дальше и выше — в Верховный суд РФ. Там дело затребо-
вали, изучили и отменили все принятые по спору о воз-
врате залога решения. По мнению Верховного суда, мест-
ные суды «допустили нарушения».

Из материалов дела видно, что предварительный до-
говор купли-продажи стороны подписали еще в 2010 
году. И в течение 2011 года должны были подписать ос-
новной договор. Часть дома на продажу оценили в 192 
тысячи долларов. По предварительному договору поку-
патель заплатил сумму, эквивалентную 162 тысячам 
долларов. 

Первая инстанция решила: раз обязательства по 
предварительному договору не выполнены и основной 
договор так и не подписан, то залог надо вернуть. Апел-
ляция, уменьшая проценты за «пользование чужими де-
нежными средствами», посчитала: раз гражданин подал 
иск в 2016 году, вернуть ему проценты надо только за 
три предыдущих года.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ заявила, что с такими решениями не согласна.

И вот почему. По Гражданскому кодексу (статья 
1102), если человек без правовых актов или сделок прио-
брел имущество за счет другого человека, которого на-
звали потерпевшим, то это имущество «необоснованно 
приобретенное». И его надо вернуть. Из материалов дела 
видно, что заплаченные по предварительному договору 
деньги — это задаток.

В статье 308 Гражданского кодекса говорится, что за-
датком «признается денежная сумма, выдаваемая одной 
из договаривающихся сторон в счет причитающихся ей 
по договору платежей и как доказательство заключения 
договора в обеспечение его исполнения».

В следующей статье Гражданского кодекса (381) ска-
зано, что при прекращении обязательств до начала ис-
полнения договора по соглашению сторон или если его 
невозможно исполнить (статья 416) задаток надо вер-
нуть.  А вот если за неисполнение договора ответственна 
сторона, давшая задаток, то он остается у того, кому его 
дали. Но в том случае, когда за неисполнение договора 
ответственна сторона, получившая задаток, она обязана 
его вернуть в двойном размере. Это же сказано и в том 
договоре, который стороны подписали.

По мнению Верховного суда РФ, местные суды, начи-
ная рассматривать спор, должны были установить, кто 
несет ответственность за то, что основной договор ку-
пли-продажи не был заключен в оговоренный срок. По-
чему-то этого не сделали ни городской, ни областной 
суды. 

Кроме этого, суды первой и апелляционной инстан-
ций в нарушение закона не дали оценку доводам и дока-
зательствам продавца, что основной договор не заклю-
чили по вине покупателя. Продавец жилья еще в 2011 
году отправил покупателю уведомление о том, что необ-
ходимо заключить основной договор. Но покупатель не 
только на это не отреагировал, он попытался растор-
гнуть предварительный договор.

В итоге дело о возврате залога будет пересмотрено. •

Владислав Куликов

М
и н и с т е р с т в о 
юстиции РФ под-
готовило законо-
проект, прописы-
вающий процеду-
ру обжалования 
совершенно се-
кретных судебных 
решений — о про-

ведении в отношении человека 
некоторых оперативно-разыск-
ных мероприятий. Например, 
прослушки.

Предлагаемые поправки в За-
кон «Об оперативно-розыскной 
деятельности» устанавливают 
конкретный срок на обжалова-
ние: месяц с момента, как чело-
век узнал, что когда-то было 
принято решение поставить его 
на прослушку.

Санкции спецслужбам на 
проведение секретных дейст-
вий,  ограничивающих консти-
туционные права гражданина, 
дает суд. Формально такое реше-
ние можно обжаловать. Однако 
на практике с этим возникают 
проблемы. Первая: гражданина 
никто не собирается уведомлять 
о том, что, к примеру, в его квар-
тире поставлены «жучки». Соот-
ветственно, человек и не знает, 
что ему есть причины обратить-
ся в суд.

Но, даже каким-то образом 
узнав, что принято решение его 

прослушивать, сам документ он 
на руки так и не получит. Ведь на 
бумаге стоит гриф «секретно». А 
к жалобе необходимо прило-
жить документ. Такой замкну-
тый круг.

Между тем иногда вопрос об-
жалования такого решения явля-
ется принципиальным. Да, чело-
век никогда не узнает заранее, что 
на него начали собирать информа-
цию негласными методами. И 
даже если отменить потом приня-
тое решение, время назад не отмо-
тать, жучки уже записали все, что 
было. Однако если человеку 
предъявлены какие-то обвинения, 
то необходимо прояснить статус 
полученной информации —  счи-
тать ли ее доказательством? Если 
признать, что решение о проведе-
нии оперативно-розыскных меро-
приятий было принято неправо-
мерно, то  доказательства не будут 
иметь силы. Поэтому и необходим 
правовой механизм обжалования 
таких решений.

Проработкой процедуры и 
занимается минюст. Недавно за-
кончилось общественное обсу-
ждение законопроекта. После 
принятия закона система, как 
предполагается, будет работать 
так: допустим, человек увидел в 
материалах уголовного дела рас-
шифровки своих разговоров. Он 
вправе подать жалобу, которую 
должны рассмотреть в течение 
15 суток. 

В заседании должно быть 
предусмотрено участие заявите-
ля, его защитника, а также про-
курора и представителя спец-
службы, проводившей тайные 
мероприятия. Иными словами, 
теперь уже процедура не будет 
секретной от человека: он смо-
жет прийти в суд, представить 
свои аргументы, оспорить дово-
ды оперативников. А суд решит, 
правомерно или нет были вклю-
чены «жучки».

При этом суд вправе запро-
сить у спецслужб документы, на 

основании которых они решили, 
что человека надо взять в разра-
ботку.

«В целях обеспечения полно-
ты и всесторонности рассмотре-
ния дела орган, осуществляю-
щий оперативно-розыскную де-
ятельность, обязан предоста-
вить судье по его требованию 
оперативно-служебные доку-
менты, содержащие информа-
цию о сведениях, послуживших 
поводом к принятию решения о 
проведения оперативно-розыск-
ного мероприятия, ограничива-
ющего конституционные права 
граждан», - сказано в документе.

Это важный момент. Ведь 
суду мало изучить решение, 
надо понять, чем руководство-
вались спецслужбы, настаивая 
на «жучках». Человек, по вполне 
понятным причинам, предоста-
вить такую информацию, а зна-
чит, и как-то возразить, не мо-
жет. Но теперь суд сам соберет 
недостающие секретные мате-
риалы по делу. 

Кроме того — и это важная но-
вация, — обжаловать секретные 
решения о прослушке смогут 
также граждане, проходившие 
спецпроверку. Здесь нет речи о 
том, чтобы наказать человека. 
Наоборот: государство собира-
ется оказать ему доверие, назна-
чить на какую-либо значимую 
должность или дать доступ к го-
сударственным тайнам. Но пре-

жде гражданина проверяют, в 
том числе негласными метода-
ми. В таком случае человек тоже 
сможет обжаловать решение, 
например, о проведении про-
слушки. Тогда жалоба будет рас-
сматриваться в порядке, пропи-
санном Кодексом администра-
тивного судопроизводства.

Кстати, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, за полгода было 
принято 30,8 тысячи решений о 
контроле и записи телефонных 
разговоров в рамках расследо-
вания уголовных дел. Детализа-
ция по звонкам запрашивалась 
120,2 тысячи раз. Гораздо чаще 
санкции на прослушку выдава-
лись в рамках обычной секрет-
ной работы спецслужб. Как под-
считали в Судебном департа-
менте, за шесть месяцев суды 
выдали почти 250 тысяч сан-
кций на ограничение конститу-
ционных прав граждан на тайну 
переписки, телефонных перего-
воров, почтовых, телеграфных и 
иных сообщений, передаваемых 
по сетям электрической и почто-
вой связи. Проще говоря — про-
слушку и чтение электронных 
писем. Кроме того, было выдано 
46,6 тысячи разрешений на по-
лучение информации, составля-
ющей банковскую тайну. •

ПРОЕКТ 

Предлагается 
строже 
наказывать 
за нелегальные 
азартные игры

ДЖЕКПОТ 
НА ТЕРМИНАЛЕ
Владислав Куликов

Предлагается усилить наказа-
ние за нелегальную организа-
цию азартных игр. Соответству-
ющие поправки в УК разработа-
ла Палата молодых законодате-
лей при Совете Федерации. Про-
ект планируется внести в Госду-
му через один из региональных 
парламентов.

Как рассказал «РГ» разработ-
чик инициативы, член Палаты 
молодых законодателей Дмит-
рий Гулиев, незаконные органи-
зацию и проведение азартных 
игр предлагается перевести из 
нетяжких преступлений в кате-
горию средней тяжести.

Под эту статью попадают в 
том числе организаторы он-
лайн-казино и владельцы неле-
гальных игровых автоматов. 
Срок будет предусмотрен до 
5 лет. А штрафы могут вырасти 
до миллиона рублей.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год по данной статье было 
осуждено 1378 человек.

«Статистические данные сви-
детельствуют, что число подоб-
ных дел в судах растет, — говорит 
Дмитрий Гулиев. — Суды в насто-
ящее время за подобные пре-
ступления, как правило, назна-
чают наказание в виде штрафа. 
Однако предусмотренный зако-
ном размер штрафа за незакон-
ные организацию и проведение 
азартных игр не оказывают зна-
чительного влияния на сниже-
ние уровня правонарушений в 
данной сфере. Прежде всего это 
обусловлено высоким доходом с 
каждого аппарата и слишком 
мягким наказанием».

По его словам, на практике 
игровые клубы нередко начина-
ют свою работу на следующий 
день после закрытия их сотруд-
никами полиции, так как прибы-
ли в десятки раз выше налагае-
мых штрафов и стоимости изъя-
того оборудования.

Так, по данным представите-
лей Палаты молодых законодате-
лей, через 10 автоматов в одном 
из регионов за 2,5 года прошло 
более 30 миллионов рублей. Так-
же в Москве была выявлена пре-
ступная группа, действовавшая 
два года. Ее доход, согласно мате-
риалам дела, составил более 
700 миллионов рублей.

Новая тенденция: нередко иг-
ровые автоматы маскируются 
под терминалы оплаты мобиль-
ной связи. Подобный терминал 
может за сутки выиграть деньги 
у десятков людей. Поставить же 
терминал, в котором будет «за-
шит» игровой автомат, по сло-
вам экспертов, дело одного дня. 
Слот-машины стали появляться и 
в крупных торговых центрах Ки-
ровской области, а также в Калу-
ге, Ярославле и Екатеринбурге. 
Ранее, по инициативе Гулиева, в 
более, чем 40 субъектах России 
прошла всероссийская акция за 
ужесточение ответственности 
для игорной мафии. 

«Сам автомат достаточно по-
ставить в людном месте — стои-
мость аренды необходимой пло-
щади составляет намного мень-
ше, чем стоимость аренды поме-
щения и найма персонала, — поя-
сняет Гулиев. — Как только посту-
пают жалобы, их убирают, а че-
рез день они вновь появляются 
на прежних локациях».

При оформлении договор-
ных отношений по размещению 
автомата, он, как правило, обо-
значается в качестве терминала 
оплаты или  для банковских 
операций. Однако все вложения 
окупаются многократно, владе-
лец после конфискации у него 
автоматов приобретает новые и 
за короткое время возвращает 
затраченные на покупку сред-
ства.

Поэтому закон должен по-на-
стоящему пугать воротил под-
польного бизнеса, отбивая охоту 
продолжать свое дело. Иными 
словами, игра для них не должна 
стоить свеч. •

Прослушивать разговоры граждани-
на, читать его почту спецслужбы 
могут только с санкции суда. 

А К Ц Е Н Т

За полгода спецслужбы получили в судах 
почти 250 тысяч санкций на проведение 
прослушки или чтение электронной 
переписки

Задаток призван служить гарантией продавцу, что сделка, 
о которой он договорился, состоится.

Нередко игровые 
автоматы маскиру-
ются под термина-
лы оплаты 
мобильной связи. 
Подобный терми-
нал может за сутки 
выиграть деньги 
у десятков людей

Если сделка 
не состоялась 
по вине покупателя, 
то задаток ему 
не вернут
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Берегись пешехода
Напомним, в 2011 году 
Конституционный суд 
рассматривал дело гра-

жданки Райм, очень схожее с 
этим. Там тоже ребенок попал под 
машину, получил многочислен-
ные травмы и был признан винов-
ным в ДТП. Одна из крупнейших 
страховых компаний отремонти-
ровала машину по КАСКО и вы-
ставила регрессные требования к 
родителям ребенка. 

Все суды подтвердили право-
мерность этих требований. А КС в 
свою очередь подтвердил закон-
ность норм Гражданского кодекса 
(ГК), позволяющих взыскивать с 
причинителя вреда ущерб в пол-
ном объеме. Согласно статье 1079 
ГК владелец автомобиля обязан 
компенсировать причиненный 
им вред жизни и здоровью, неза-
висимо от того, виноват он или не 
виноват. Но при этом виновник 
ДТП не освобождается от ответст-
венности за причиненный мате-
риальный ущерб. Возникает от-
ветственность обеих сторон. Во-
дитель должен возместить вред, 
причиненный здоровью пешехо-
да, а тот, раз уж он виноват в ава-
рии, обязан возместить матери-
альный ущерб водителю.

С тех пор некоторые страхо-
вые компании этим активно поль-
зуются, выставляя счета пешехо-
дам, виновным в ДТП. Понятно, 
что это у многих вызывает недоу-
мение. Человек пострадал, так 
еще и в долгу остался. 

Чтобы избежать подобных си-
туаций, министерство финансов 
даже предприняло законодатель-
ные попытки запретить регрес-
сные требования к пешеходам. И 
законопроект с такой поправкой 

принят депутатами в первом чте-
нии. Только вот эта поправка вно-
сится в закон об ОСАГО. А в автог-
ражданке регрессного требова-
ния к виновному в ДТП пешеходу 
возникнуть просто не может. В 
этой ситуации не возникает стра-
хового случая, ведь для пешехода 
автогражданская ответствен-
ность не установлена. 

Регресс возникает в случаях с 
КАСКО. А закон об ОСАГО не ре-
гулирует этот вид страховки. Эту 
поправку необходимо вносить в 
закон об организации страхового 
дела. Тогда бы этот пункт распро-
странился на оба вида страхова-
ния. Остается только надеяться, 
что депутаты исправят эту 
оплошность ко второму чтению. 

Как сообщили «РГ» в Россий-
ском союзе автостраховщиков, 
страховые компании уже давно 
выступают за то, чтобы избегать 
взыскания денег страховыми 
компаниями (суброгации) с пе-
шехода, виновного в ДТП, и под-
держивают поправки в законода-

тельство. Более того, в той части, 
где это в их власти, они уже даже 
приняли изменения в регламен-
тирующие документы.  Так, 
17.07.2018 Президиум РСА при-
нял изменения в правила профде-
ятельности. Они состоят в том, 
что возникшая разница между 
стоимостью ремонта по КАСКО и 
полученной от страховщика ви-
новника ДТП выплаты в рамках 
ОСАГО не должна взыскиваться с 
причинителя вреда. Исключени-
ем является только сумма, кото-
рая превышает лимит выплаты по 
ОСАГО, — 400 тысяч рублей, либо 
максимальный размер выплаты 
при Европротоколе. В этом случае 
страховщик, осуществивший по-
терпевшему выплату по КАСКО, 
может потребовать от причините-
ля вреда возместить сумму, пре-
вышающую 400 тысяч рублей 
(лимит по ОСАГО) либо лимит вы-
платы по Европротоколу. •

Выходя на дорогу, пешеход рискует 
не только собственным здоровьем, 
но и кошельком.

Компетентно
Сергей Смирнов, юрист 

ДТП с участием пешехода всегда 

малоприятно для водителя. Дело в 

том, что прав водитель или нет, 

платить придется в любом случае. 

Так уж установлено у нас законом.

Так, к примеру, когда происходит 

столкновение двух автомобилей, 

при решении вопроса о компенса-

ции материального ущерба будет 

учитываться кто виноват. Именно 

на виновное лицо возлагается 

обязанность компенсировать за-

траты на восстановление повре-

жденного автомобиля. Об этом го-

ворится в статье 1064 ГК РФ.

В случае же с пешеходом, помимо 

этого, нужно применять положе-

ния, установленные статьей 1079 

ГК РФ, где говорится, что владелец 

транспортного средства, которое 

является источником повышен-

ной опасности, отвечает за причи-

ненный вред вне зависимости на-

личия или отсутствия вины.

Конечно, при рассмотрении по-

добных дел в судах принимается 

во внимание наличие или отсутст-

вие вины в действиях самого пе-

шехода. Очень часто заявленные 

пострадавшим пешеходом суммы 

сильно снижает суд, усматривая в 

действиях пешехода неосторож-

ность и невыполнение требова-

ний ПДД.

Владимир Соколов, 
глава Союза пешеходов России

За автовладельцами действитель-

но закреплено право на возмеще-

ние ущерба, и это нормально. Не-

нормально, когда пешеходу вы-

ставляет регрессные требования 

страховая компания. Ведь по КА-

СКО она работает со своим клиен-

том. Пешеход зачастую даже не в 

курсе, как и что там считают. В 

итоге он даже не может оспорить 

выставленную ему сумму. А суд не 

может установить степень вины 

каждого из участников ДТП и 

определить выплату в соответст-

вии с этим. Особенно некрасиво 

все это выглядит в отношении пе-

шеходов, которые стали виновни-

ками по неосторожности. Они по-

лучили повреждения, а им еще и 

выставляют счет по оплате ремон-

та автомобиля. А если учесть, что 

автомобиль — дорогое удовольст-

вие, то стоимость его ремонта мо-

жет стать для них неподъемной. 

У нас есть такие пешеходы, кото-

рым пришлось признать себя 

 банкротом из-за невозможности 

заплатить такую сумму. 

Мы предложили внести измене-

ния в Гражданский кодекс, согла-

сно которым необходимо отде-

лить людей, которые стали винов-

никами ДТП по простой неосто-

рожности от тех, кто стал винов-

ником по умыслу или в нетрезвом 

состоянии. При этом освободить 

первых от суброгации. Они уже 

пострадали. Такое решение никак 

не затронет страховые компании. 

Ведь в страховые резервы не за-

кладывается возврат средств с ви-

новника. 
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ПРОЦЕДУРА Минюст предлагает прописать порядок обжалования 
секретных решений 

Прослушка отменяется
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Халатность 
колонией не грозит

Причем даже возглавлял 
следственный отдел под-
московного города Же-

лезнодорожный, то есть работал 
там же, где долгие годы трудился 
Клейменов. И ясно, что Асрияну 
приходилось очень плотно рабо-
тать с возглавляемым Клеймено-
вым судмедбюро. 

Приехавший в пятницу в суд 
отец погибшего мальчика Ро-
ман Шимко обвинил защиту в 
затягивании процесса. Он зая-
вил журналистам, что рано или 
поздно Клейменов обязательно 
сядет. Если его не удастся нака-
зать в России, потерпевший на-
мерен дойти до Европейского 
суда по правам человека.

Вот только в этот раз Клей-
менову посадка не грозит. Вме-
няемая ему часть 1 статьи 293 
УК предусматривает только 
штраф, обязательные или ис-
правительные работы. Самое 
строгое наказание — это арест 
на срок до трех месяцев, кото-
рый отбывается даже не в коло-
нии, а в специальном арестном 
доме. 

Шестилетний Алеша Шимко 
был насмерть сбит во дворе сво-
его дома Ольгой Алисовой. 
Даму признали виновной в 
«преступной небрежности», 
повлекшей гибель мальчика, и 
отправили на 3 года в колонию-
поселение. •

СКАНДАЛ Свердловская 
чиновница заявила, что власти 
не должны помогать детям: 
это задача семьи

Поймали на слове

Екатерина Призова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Широкую огласку получило в 
Свердловской области рядовое, 
казалось бы, совещание в Киров-
граде, на котором обсуждалось 
развитие и финансирование в 
муниципалитете детских про-
грамм. Например, в качестве по-
тенциально эффективных пло-
щадок назывались коворкинги, 
где дети, независимо от их соци-
ального статуса и успеваемости, 
были бы вовлечены в общее по-
лезное дело. 

После совещания в Сети поя-
вился 36-секундный ролик, в ко-
тором директор регионального 
департамента молодежной поли-
тики Ольга Глацких говорит сле-
дующее: «Сегодня у молодежи, у 
подрастающего поколения скла-
дывается почему-то такое пони-
мание, что государство должно. 
Нет, вам государство в принципе 
ничего не должно — вам должны 
ваши родители. Потому что они 
вас родили — государство не про-
сило их рожать». 

Однако существует и полная 
версия сюжета, снятого мест-
ным каналом. Из него становит-
ся понятно, что глава областно-
го департамента говорила о не-
обходимости поддержки моло-
дежных проектов не только вла-
стями, но и самим подрастаю-
щим поколением, и семьями. 

— Все знают свои права, но за-
были про свои обязанности. 
Каждый родитель считает, что 
его ребенок самый лучший, са-
мый талантливый. Это нормаль-
ная позиция. Но если вы так счи-
таете, то вы тогда вместе с госу-
дарством вкладывайтесь в свое-
го ребенка, — сказала она.

Обращаясь к старшеклассни-
кам и студентам, которые при-
шли на встречу, Глацких отмети-

ла, что они должны сами строить 
свое будущее, а власти окажут 
им в этом помощь. 

— Фраза вырвана из контек-
ста, — пояснила Глацких журна-
листам. — Я имела в виду, что за 
воспитание детей несут ответст-
венность родители. А государст-
во является лишь вспомогатель-
ным ресурсом. Оно поддержива-
ет, дает стартовый капитал, стро-
ит садики, школы. Это сопутст-
вующее. Мы говорили про цен-

ности воспитания молодежи 
внутри семьи. Вот о чем была 
суть разговора. Здесь государст-
во не может в каждую семью по-
садить наставников и участво-
вать в воспитании наравне с ро-
дителями.

Однако, несмотря на «смяг-
чающие обстоятельства», вы-
сказывание получилось доволь-
но резким и неоднозначным. 
Настолько, что губернатор Ев-
гений Куйвашев обещал лично 
разобраться в ситуации. 

— Безусловно, государство 
имеет обязательства перед сво-
ими гражданами и будет их вы-
полнять. Нам предстоит обсу-
дить этот эпизод с Ольгой Глац-
ких, я хочу понять, имела ли ме-
сто ошибка, оговорка, или же 
речь идет о продуманной 
позиции, — написал глава обла-
сти у себя в Instagram. •

СИТУАЦИЯ Жители Новосибирска предложили 
наградить сломавшего шлагбаум врача «скорой»

Жизнь 
или железяка?

Наталья Граф, 
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Д
епутаты Госдумы пред-
ложили не наказы-
вать, а наградить вра-
ча частной скорой по-
мощи,  сломавшего 
шлагбаум, чтобы спа-
сти пациента. На за-
щиту доктора встали и 
жители Новосибирска. 

Они требуют оставить в покое 
медика, выполнявшего свой про-
фессиональный долг.

— На протяжении нескольких 
дней к нам в клинику звонят го-
рожане и говорят, что полностью 
поддерживают нас, — рассказал 
«РГ» главный врач медицинского 
учреждения «Претор» Вячеслав 
Ярушкин.

Инцидент, произошедший в 
одном из дворов Новосибирска, 
вызвал большой резонанс. Врач 
частной «неотложки» Валерий 
Гаврилюк спешил по вызову к па-
циенту. У больного было подозре-
ние на внутренне кровотечение, 
и он нуждался в экстренной го-
спитализации. Однако карета 
«скорой» попасть во двор не смо-
гла — въезд был перегорожен 
шлагбаумом. Гаврилюк не стал 
терять время. Он выскочил из ма-
шины и вручную поднял стрелку 
шлагбаума, сломав механизм. 
Пациента спасли. 

Впрочем, жильцов дома по 
улице Державина действия врача 
возмутили. Соседи опубликова-
ли в интернете запись происше-
ствия с камер видеонаблюдения 
и обратились в клинику, требуя 
возместить ущерб. «Ну не надо 
было ломать! Зачем? Мы же пла-
тим за шлагбаум», — нехитро объ-
яснил суть претензий один из 
жильцов дома. Расстроенные 
собственники сравнивают врача 
с сантехником: что, мол, теперь 
каждый, кто придет, ломать иму-
щество будет?.. «Говорят, он фи-
зиотерапевт, — пересказывает 
слухи жилец. — Куда же он так то-
ропился?!» Слухи спешим разве-

ять — Валерий Гаврилюк не физи-
отерапевт, и ситуация угрожала 
жизни больного.       

— Совет жильцов дома пишет 
нам претензии и интересуется, 
согласны ли мы оплатить услуги 
эксперта, который должен оце-
нить ущерб, — говорит Вячеслав 
Ярушкин. — Пока, по их данным, 
мы должны 1700 рублей за пру-
жину механизма и 1500 — за ре-
монт, всего — 3200.

«В эту мизерную сумму люди 
оценили человеческую жизнь», — 
вздыхает Валерий Гаврилюк. Он 
врач с 28-летним опытом и пре-
красно знает, что жизнь бесцен-
на. Помнит, как сам метался по 
двору, когда ждал «скорую» к 
своему больному ребенку. Как 
оказался в реанимации после 
того, как за сутки в клинике, где 
он работал главврачом, умерли 
четверо пациентов, — его сердце 

не выдержало их ухода. Он знает, 
как ждут «скорую» больные и их 
родственники, что с ними проис-
ходит в эти минуты — и в критиче-
ской ситуации его не остановить 
шлагбаумом. «Да я его и не ло-
мал, я его поднял только», — до-
бавляет. Кстати, был бы у Гаври-
люка обычный фельдшерский че-
моданчик, он сам бы добежал до 
подъезда, бог с ним — но он спе-
шил к пациенту с аппаратом УЗИ, 
который весит 50 килограммов, а 
общий вес оборудования дости-
гает 70. 

Симпатии горожан — на сто-
роне решительного доктора Гав-
рилюка. «Человеческая жизнь 
дороже железяки», — пишут в 
комментариях горожане. Кол-
лег поддержала и главврач госу-
дарственной «скорой» Ирина 
Большакова — от шлагбаумов, 
запертых ворот, бетонных бло-
ков  и прочих элементов город-
ского «комфорта» «неотложке» 
не стало житья.   

— Мы не собираемся штрафо-
вать доктора и считаем, что он 
действовал правильно, — говорят 
в клинике. — В настоящее время в 
сложившейся ситуации разбира-
ются юристы. 

— Отношение жителей Ново-
сибирска к сотрудникам «ско-
рой» изменилось в лучшую сто-
рону, — считает главный врач 
Ярушкин. — Раньше на врачей 
«неотложки» нередко с кулаками 
бросались автомобилисты, не 
желающие пропускать машину с 
мигалками. Теперь же водители 
уступают нам дорогу. Видимо, 
повлияли СМИ. На некоторых 
машинах приклеены даже специ-
альные стикеры «Я пропускаю 
«скорую». Но появилась новая 
беда — шлагбаумы. Поездка по 
вызову к больному порой прев-
ращается в преодоление полосы 
препятствий. Из-за «баррикад» 
во дворах мы добираемся по нуж-
ному адресу не за три минуты, 
как раньше, а за тридцать.

По закону одним из условий 
установки ограждений является 
беспрепятственный доступ во 
двор автомобилей экстренных 
служб. Но повсеместно это пра-
вило не выполняется. Порой до-
ходит до смешного — кареты «не-
отложки» не могут не только зае-
хать во двор, но и выехать из него 
вместе с больным. Что говорить 
— бывают случаи, когда медики 
предпочитают «не лезть на бар-
рикады». И терпеливо ждут, когда 
найдется «ответственный за 
шлагбаум» и откроет проезд, не-
смотря на то что промедление 
может привести к ухудшению са-
мочувствия больного. •

По закону одним из условий установ-
ки ограждений является беспрепят-
ственный доступ во двор автомоби-
лей экстренных служб.

А К Ц Е Н Т

«Мы не собираемся штрафовать 
доктора и считаем, что он действовал 
правильно», — говорят в клинике

Высказывание 
свердловской 
чиновницы 
получилось 
довольно резким 
и неоднозначным
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КСТАТИ

Корреспонденты «РГ» съездили на Державина, 5, куда прорывался Вале-

рий Гаврилюк. На «пострадавшем» шлагбауме появилась записка со стрел-

кой — «въезд через 30 метров» (врач утверждает, что в тот день ее там не 

было). А через 30 метров стоит…  другой шлагбаум. И помощнее. Как его 

открыть, непонятно. Никаких записок с телефонами дежурных на нем нет, 

кнопок вызова мы тоже не обнаружили. Пришлось стучаться в окно стоя-

щей рядом машины — что, мол, посоветуете?.. Водитель отправил нас в со-

седний дом. Там действительно сидит охранник. И видит этот шлагбаум на 

экране. Утверждает, что записка с телефоном там была — видать, «оторвали 

мальчишки»… Мы не засекали время, но поиски с расспросами — явно не 

для экстренных служб, которые мчатся спасать людей. Может быть, не сто-

ит уж так наглухо от всех отгораживаться?..       

ЧП Рабочие погибли 
в Югре при падении моста

Внезапно рухнул

Екатерина Призова, 
«Российская газета», Югра

Вчера недалеко от поселка Кар-
катеевы в Нефтеюганском райо-
не рухнул мост через старую 
протоку. 

По уточненным данным офи-
циального представителя СУ 
Следственного комитета Югры 
Олега Меньших, пострадали де-
вять рабочих из десяти, занятых 
на объекте: двое от полученных 
травм скончались, один — в тяже-
лом состоянии, у остальных 
травмы незначительные. По фак-
ту ЧП возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 216 УК РФ 
(нарушение правил безопасно-
сти при ведении строительных 
работ, повлекшее по неосторож-
ности смерть двух лиц).

Мост собирались демонтиро-

вать: на нем установили кран, 
подогнали грузовик, чтобы вы-
возить детали конструкции. Од-
нако в какой-то момент и сам 
мост, и тяжелая техника с рабо-
чими внезапно рухнули вниз. «В 
16.55 в районную единую дежур-
но-диспетчерскую службу по-
ступило сообщение об обруше-
нии», — сообщили в МЧС авто-
номного округа. 

По информации пресс-службы 
регионального правительства, на 
объекте работала подрядная ор-
ганизация «Мостоотряд-29», 
вела демонтаж моста, ранее вы-
веденного из эксплуатации. Гу-
бернатор Наталья Комарова по-
ручила оказать всем пострадав-
шим необходимую медицин-
скую помощь. Сейчас они нахо-
дятся в нефтеюганской больни-
це. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В британских аэропортах 
могут ограничить
продажу алкоголя

Трезвый полет

Кристина Акопова

Министерство внутренних дел Великобритании рассмо-
трит законопроект о запрете круглосуточной продажи 
алкоголя в местных аэропортах. Если предложение всту-
пит в силу, то пассажиры не смогут покупать спиртные 
напитки с 4.00 до 8.00.

Как сообщает «Нью-Йорк таймс», возможно, продажу 
алкоголя запретят и до 10 утра, однако такое маловеро-
ятно. По данным Управления гражданской авиации Ко-
ролевства, число пьяных пассажиров, которые создают 
неблагоприятные для спокойного полета условия, за по-
следние несколько лет резко возросло. Так, в 2015 году 
было зафиксирова-
но 195 случаев дебо-
ша на борту самоле-
тов, а в 2017-м — уже 
417. Особое беспо-
койство в министер-
стве, однако, вызы-
вает то, что спир-
тными напитками во 
время полетов злоу-
потребляют не толь-
ко пассажиры, но и 
сотрудники авиа-
компаний.

Последний «пья-
ный» инцидент про-
изошел на прошлой 
неделе, когда в лондонском международном аэропорту 
Хитроу был арестован пилот «Японских авиалиний». 
Он совместно с еще двумя летчиками воздушного суд-
на должен был совершить полет по маршруту Лондон — 
Ханэда. Однако рейс пришлось задержать: перед выле-
том водитель автобуса, перевозивший экипаж, заме-
тил, что пилот находился в нетрезвом состоянии. Неза-
медлительно проведенный анализ показал, что содер-
жание алкоголя в крови японского летчика в десять раз 
превышало норму. Позже, во время допроса, пилот 
признался, что выпил перед полетом полтора литра 
вина и почти два литра пива. В итоге самолет отправил-
ся в рейс без него, а японский авиаперевозчик начал 
разбирательство произошедшего. Министерство госу-
дарственных земель, инфраструктуры, транспорта и 
туризма Японии обязало все национальные авиаком-
пании отчитаться о мерах по борьбе с пьянством пило-
тов до 30 ноября. К тому времени будет также извест-
но, какое наказание понесет пьяный капитан воздуш-
ного судна.

Примечательно, на всей территории Великобритании 
действует закон, по которому спиртные напитки нельзя 
покупать с 23.00 до 1.00, поэтому аэропорты оставались 
единственным местом, где можно было «пригубить» в 
любое время дня и ночи. •

КАК У НАС

В российских аэропортах не готовы 
к введению таких правил
В стране запрещена торговля алкоголем с 23.00 до 8.00 по мест-

ному времени. Исключение сделано для организаций общепита 

и магазинов беспошлинной торговли. В «чистой зоне» аэропор-

тов в Duty free можно купить алкоголь в любое время суток. Но 

его упакуют в специальный пакет, который запрещено вскры-

вать до выхода из «чистой зоны» или до окончания полета и вы-

хода из «чистой зоны» аэропорта прибытия. Вскрытие пакета 

станет фактом нарушения правил поведения пассажира. Его мо-

гут посчитать дебоширом, ровно как и того, кто не пристегнет 

ремни безопасности во время взлета и посадки.

В торговых точках, которые не находятся в «чистой зоне», во-

обще запрещено торговать спиртным. Но вино или пиво мож-

но заказать в любом баре аэропорта, причем круглосуточно. 

Ограничений по времени нет, отметили в Домодедово, магази-

ны сами определяют график работы. В Шереметьево отмети-

ли, что в баре аэропорта вряд ли можно купить крепкое спир-

тное. Ограничение на продажу было введено после несколь-

ких фактов непристойного поведения посетителей.

Пока инициатив о дальнейшем ограничении продаж спиртно-

го нет.

Подготовила Татьяна Шадрина

Спиртными 
напитками 
в полете злоупо-
требляют не только 
пассажиры, 
но и сотрудники 
авиакомпаний

ИДЕЯ В Египте предлагают 
запретить ношение никаба

Открой личико

Юрий Когалов

Ношение полностью закрывающей лицо одежды в обще-
ственных местах может оказаться под запретом в Египте. 
Депутат Хеда Агами внесла соответствующий законо-
проект в парламент, и его обсуждение уже назначено на 
11 ноября.

По словам парламентария, необходимость измене-
ний обусловлена увеличением числа террористических 
атак, совершенных лицами, скрывавшими свои лица под 
никабами. «Сложившаяся ситуация в сфере безопасно-
сти в Египте ускорила принятие этого решения, — отме-
тила Агами. — Мы ведем борьбу с терроризмом». Член 
Национального совета по делам женщин Нашва аль-Ху-
фи со своей стороны добавила, что «никаб не имеет отно-
шения к религии».

Если инициатива будет одобрена, ношение никаба в 
правительственных учреждениях, музеях, больницах, 
общественном транспорте будет запрещено. За наруше-
ние предполагается ввести штраф в размере 1000 еги-
петских фунтов (около 56 долларов), при повторном на-
рушении сумма вырастет вдвое.

Интересно, что для Египта никаб не является тради-
ционным элементом одежды, мусульманки покрывают 
голову платком-хиджабом, закрывают также шею и 
руки. Христианки ходят с непокрытыми головами. Пол-
ностью закрывающая фигуру и лицо одежда получила 
распространение в стране лишь после прихода к власти 
исламистов в 2012 году. 

А вот бороться с этим предметом одежды, влияющим 
на безопасность граждан, в Египте решили после того, 
как в Алжире был принят аналогичный законопроект. В 
октябре власти этой страны окончательно запретили но-
шение на работе никаба и любой другой одежды, скрыва-
ющей лицо и препятствующей идентификации лично-
сти. Часть населения Алжира активно поддержала реше-
ние властей, другая его раскритиковала. Аналогичная 
ситуация сложилась в Марокко , где еще в прошлом году 
власти ввели запрет на импорт, производство и продажу 
бурки «во всех городах и регионах королевства». Огра-
ничение на ношение подобной одежды ввели также не-
сколько европейских стран: Дания, Франция, Германия, 
Австрия, Бельгия, Болгария, Италия, Испания, Венгрия, 
Нидерланды. Штрафы доходят до 500 евро. •

Мост собирались демонтировать: установили кран, подогнали грузовик, чтобы 
вывозить детали конструкции. Однако и сам мост, и техника с рабочими 
внезапно рухнули вниз.

Валерий Гаврилюк, врач с 28-летним 
опытом, прекрасно знает, как ждут 
«скорую» больные и их родственники, 
что с ними происходит в эти минуты.
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ТЕНДЕНЦИЯ Больше всего 
озабочены поиском работы 
жители Северо-Запада

Вакансия горит

Елена Березина

Настроения работников на рынке труда в преддверии 
зимы царят неоднозначные. Наименее уверенно чувст-
вуют представители сфер безопасности и некоммерче-
ских организаций, показало исследование HeadHunter. 
Лучше других себя ощущают сотрудники индустрии 
красоты и спорта, а также сферы продаж.

В региональном разрезе самые пессимистичные 
ожидания в Северо-Западном федеральном округе, оп-
тимистичные — в Дальневосточном. Более других опа-
саются за свои рабочие места жители Уральского 
и Центрального федеральных округов. Поиск работы 
по своей специальности наиболее проблематичным 
считают жители СЗФО, наименее проблематичным — 
в ДФО. Сложности с поиском работы в первую очередь 
отмечают занятые добычей сырья и представители 
высшего менеджмента. Относительно других легко 
найти работу специалистам сферы продаж и IT.

Наиболее озабочены поиском нового места работы 
жители Северо-Запада, Москвы и Подмосковья, мень-
ше всего дальневосточники. Более других нуждаются 
в новой работе представители сферы страхования. При 
этом все меньше людей готовы пойти на понижение 
зарплаты ради сохранения работы или трудоустройст-
ва на новое место, отмечают аналитики. Больше всего 
соискателей, готовых согласиться на меньшую оплату 
труда, в СЗФО, меньше всего — в УФО и ПФО. На сокра-
щение зарплаты не готовы пойти занятые в автомо-
бильном бизнесе и сервисе. Более других уверены 
в том, что смогут в течение следующих трех месяцев 
найти работу сотрудники фитнес-клубов, салонов кра-
соты и специалисты из сферы продаж. •

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Почему растет объем 
импорта пальмового масла 
в Россию

Жирно будет

Алена Узбекова

Импорт пальмового масла в нашу страну, по данным 
Росстата, за семь месяцев этого года увеличился почти 
на 24 процента, по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого. Причина в растущем экспорте.

Впрочем, эксперты, опрошенные «РГ», не оценива-
ют ситуацию однозначно. «Пальмовое масло применя-
ют не только в производстве молочной продукции, но 
и при изготовлении кондитерских изделий, морожено-
го, а лето было жарким, — рассказал «РГ» председатель 
правления национального союза производителей мо-
лока (Союзмолоко) Андрей Даниленко. — Кроме того, 
используют его в производстве майонеза, кетчупа. 
Применяют в косметологии. Иногда делают большой 
завоз с запасом. 
Также играет роль, 
насколько высока 
цена на альтерна-
тивные масла, на-
пример подсолнеч-
ное».

«Рост импорта 
пальмового масла 
связан с увеличени-
ем объемов перера-
ботки этого продук-
та для последующей 
реализации на экспорт», — отмечает исполнительный 
директор Масложирового союза России Михаил Маль-
цев. Например, Россия последовательно наращивает 
объемы производства и экспорта сырных продуктов. 
Кроме того, пальмовое масло используют для изготов-
ления начинки конфет, кремов для тортов, рулетов, кек-
сов, рассказал «РГ» исполнительный директор Ассоци-
ации предприятий кондитерской промышленности Вя-
чеслав Лашманкин. Кстати, в шоколаде допускается ис-
пользование не более пяти процентов эквивалентов ма-
сла какао. «Россия поставляет кондитерские изделия 
в 50 стран. По итогам прошлого года экспорт перевалил 
за миллиард долларов», — отметил Вячеслав Лашман-
кин. К 2025 году российские кондитеры планируют дву-
кратно увеличить объемы поставок на мировой  рынок.

Оценивать динамику по полугодию не совсем кор-
ректно, отгрузки еще идут, это длительный процесс, от-
метил в беседе с «РГ» управляющий партнер агентства 
Аgro and Food Communications Илья Березнюк. Показа-
тельны будут цифры в конце года. «По некоторым пози-
циям использование пальмового масла в молочной от-
расли даже сократилось», — добавил он. Кроме того, 
надо учитывать, использование пальмового масла 
у нас не запрещено, и в других отраслях производители 
стараются снизить свои издержки, а пальмовое масло 
более дешевое сырье.

Несколько лет назад действительно был существен-
ный прирост производства спредов — маслоподобных 
и сырных продуктов из растительных жиров. Но сейчас 
в молочных продуктах доля пальмового масла состав-
ляет не более 10—15 процентов. «По статистике Роспо-
требнадзора, а у них самые масштабные проверки, 
доля фальсификата на молочном рынке сейчас менее 
10 процентов», — сказал Андрей Даниленко. •

РАЗВИТИЕ Чего не хватает официальным сценариям развития экономики

Прогноз по фактической погоде
Александр Широв,
заместитель директора 
Института народнохозяйственного 
прогнозирования РАН

П
редсказание будущего 
развития экономики ле-
жит на границах челове-

ческих возможностей, это край-
не неблагодарный жанр, в кото-
ром легко потерпеть неудачу. 
Особенно если прогнозист пыта-
ется изображать из себя гуру, 
которому действительно под-
властно сокровенное знание 
о грядущих событиях. Тут умест-
но сказать, что будущее скорее 
можно угадать, но крайне труд-
но предсказать. 

Главная задача профессио-
нального экономического про-
гноза не в том, чтобы с аптекар-
ской точностью предсказать ди-
намику инфляции или ВВП. Его 
ключевая задача — это та самая 
информация к размышлению, 
в которой так нуждаются люди, 
принимающие решения. То есть 
реальная и крайне благородная 
миссия макроэкономического 
прогноза — обоснование эконо-
мической политики, увязка всей 
системы ориентиров развития 
страны с наборами реальных 
действий, предпринимаемых 
властями.

Точность прогноза, как и в 
случае с погодой, автоматически 
возрастает по мере приближе-
ния к прогнозируемому перио-
ду. Маховик накопленной эконо-
мической инерции в значитель-
ной степени определяет эконо-
мические результаты в течение 
ближайших месяцев, года. Даль-

ше — сложнее. Чтобы сформиро-
вать прогноз на период до трех 
лет, понадобится использование 
экономического сценария. 
В случае с российской экономи-
кой такой сценарий, как прави-
ло, представляет собой сложный 
симбиоз параметров развития 
мировой экономики (темпы ро-
ста экономик ведущих стран, 
цены на нефть, курсовые соотно-
шения и т.д.) и внутренних усло-
вий (демографических показате-
лей, цен и тарифов естественных 
монополий, банковских ставок, 

налоговых параметров и т.д.). 
При этом ключевыми показате-
лями сценария являются, как 
правило, параметры экономиче-
ской политики.

Сценарий, используемый 
в прогнозе, является той базой, 
на основе которой можно оце-
нить эффективность различного 
набора мер экономической по-
литики в рамках единых гипотез 
о развитии мировой экономики. 
Например, сейчас ключевое зна-
чение имеет комплексная оцен-
ка макроэкономической эффек-
тивности набора национальных 
проектов, инициированных ука-

зом президента РФ от 7 мая 
2018 года. Требуется понять, на-
сколько предлагаемый набор 
проектов и их наполнение спо-
собны ускорить экономическую 
динамику и приблизить нас к за-
явленным целям экономическо-
го развития. Хорошо, если пред-
принятых мер окажется доста-
точно. А если нет? В этом случае 
потребуется использование 
иных действий, эффективность 
каждого из которых должна ком-
плексно оцениваться в рамках 
единой системы расчетов.

Экономический прогноз име-
ет ценность тогда, когда он опи-
сывает фактически существую-
щую в экономике страны систе-
му взаимодействий, опираясь на 
реальные данные. Взаимодейст-
вий в экономике много, поэтому 
тут невозможно обойтись про-
стыми рассуждениями и расче-
тами на калькуляторе, требуется 
привлечение математики и до-
статочно сложного статистиче-
ского анализа. Может ли минэко-
номразвития или даже прави-
тельство в целом справиться с со-
зданием такой системы прогноз-
но-аналитического сопровожде-

ния принятия решений? Думает-
ся, что нет. Текущая деятель-
ность министерств и ведомств 
все еще ориентирована на крат-
косрочные решения. Для серьез-
ной работы над сценариями дол-
госрочного развития у них нет ни 
сил, ни времени. Например, ори-
ентация при среднесрочном пра-
вительственном прогнозирова-
нии на бюджетный процесс 
уменьшает значимость прогноза 
как инструмента комплексного 
анализа экономики, оценки по-
тенциала экономического разви-
тия, поиска новых факторов эко-
номического роста.

В этих условиях требуется 
расширить диапазон задач про-
гнозирования. В систему приня-
тия решений должен быть встро-
ен внятный сегмент рутинного 
анализа и прогнозирования эко-
номической динамики, исполь-
зующий ресурсы экспертного со-
общества. Очевидно, что в этом 
случае требуется определенная 
перестройка деятельности по 
формированию официальных 
прогнозов как в минэкономраз-
вития, так и в правительстве в це-
лом. Обсуждение комплексного 
прогноза развития экономики, 
как минимум долгосрочного, 
должно стать постоянной пло-
щадкой для профессиональной 
дискуссии о перспективах разви-
тия экономики, и, возможно, 
ключевую роль здесь должны иг-
рать не экономисты, а ученые, 
инженеры, специалисты в кон-
кретных областях экономики. 

Рассматривая прогноз как ин-
струмент обоснования экономи-
ческой политики, стоит конста-

тировать, что в российской прак-
тике проблемы существуют 
в критически важных направле-
ниях такой деятельности. Напри-
мер, практически утрачены ком-
петенции в области комплексно-
го пространственного прогнози-
рования, что резко сужает воз-
можности согласования полити-
ки на уровне страны, секторов 
экономики и регионов. Несмотря 
на то что основные направления 
развития страны связаны со 
сдвигами в структуре техноло-
гий, производства, доходов 
и цен, на практике преобладают 
оценки на базе макроэкономиче-
ских расчетов, не учитывающих 
специфику отдельных видов дея-
тельности и взаимодействий 
между ними. При информацион-
ном обеспечении прогнозно-ана-
литической деятельности недо-
статочно используются важные 
источники данных: статистика, 
собираемая Федеральной нало-
говой службой, Пенсионным 
фондом и т.д.

И наконец, версия о том, что 
из-за возросшей неопределенно-
сти долгосрочное прогнозирова-
ние не имеет смысла, представ-
ляется не только неправильной, 
но и вредной. Только в случае 
долгосрочного прогноза можно 
рассмотреть варианты экономи-
ческой политики, перераспреде-
ляющей во времени ресурсы для 
парирования наиболее значи-
мых ограничений развития, эше-
лонирования экономической по-
литики, рассмотрения вариан-
тов научно-технической полити-
ки, ее влияние на экономическое 
развитие. •

ТЕХНОЛОГИИ 

Банки активно 
используют 
искусственный 
интеллект 

ЗАЯВКУ 
ВЗЯЛ РОБОТ 
Евгения Носкова, Милан

Прогнозная аналитика данных 
помогает российским банкам бо-
роться с мошенниками. Так, за 
последние четыре года количест-
во пресеченных попыток злоу-
мышленников взять потреби-
тельский кредит выросло при-
мерно на четверть — до 80 про-
центов, рассказали представите-
ли российского финансового сек-
тора на форуме SAS Analytics 
Experience 2018 в Милане. 

Благодаря аналитическим 
платформам процесс принятия 
решений по кредитным заявкам 
стал практически полностью ав-
томатизированным. Искусствен-
ный интеллект анализирует тыся-
чи параметров и данных о клиен-
тах. Например, недавно банки 
стали использовать данные сото-
вых операторов: если потенци-
альный заемщик купил sim-карту 
два дня назад, это будет считаться 
подозрительным. Чтобы выя-
снить, по каким параметрам банк 
отбраковывает или одобряет за-
явку, мошенники создают целый 
поток таких запросов, рассказала 
главный риск-менеджер Райф-
файзенбанка Наталья Темкина.

Но и с этой угрозой кредитные 
организации научились справ-
ляться. Существуют технологии, 
позволяющие определить, что це-
лый пул заявок был отправлен, 
например, с одного компьютера. 

В будущем, по словам Темкиной, 
для борьбы с мошенниками бан-
ки будут анализировать поведе-
ние клиентов на сайте, а также 
внедрят анализ биометрических 
параметров (для онлайн-заявок).

Финансовый сектор остается 
лидером по внедрению искусст-
венного интеллекта в России. Ис-
следование Deloitte показало, что 
эксперты российских финтех-
компаний считают его наиболее 
перспективной технологией. Так-
же они высоко ценят перспекти-
вы направлений, тесно связанных 
с искусственным интеллектом: 
машинного обучения, прогноз-
ной аналитики, больших данных. 

Компаниям, занятым в сфере 
обслуживания личных финан-
сов, больше всего интересен API 
(программный интерфейс, мо-
жет использоваться, в частности, 
для получения запросов и от-
правки ответов). Семантический 
анализ (то есть анализ текстов, 
слов) интересует компании с чи-
сленностью сотрудников от 25 до 
50 человек, компании с выруч-
кой более 50 миллионов рублей, 
а также компании, использую-
щие скоринг. Бизнес-аналитику 
чаще остальных используют 
компании, разрабатывающие 
инфраструктурные решения, а 
также компании с выручкой от 2 
до 10 миллионов рублей. 

Впрочем, не все готовы ис-
пользовать искусственный ин-
теллект. Например, отдельные 
представители энергетического 
сектора говорят, что у них недо-
статочно данных. Другие отрасли 
жалуются на нехватку специали-
стов, прежде всего аналитиков 
данных. Штатным ИТ-специали-
стам часто бывает сложно как ра-
ботать с данными — обрабатывать 
их, очищать, интегрировать, 
обеспечивать качество, так и с ин-
струментами аналитики. 

«Готовность компаний исполь-
зовать искусственный интеллект 
разная во всем мире, — рассказал 
исполнительный вице-президент,  
главный операционный и глав-
ный технический директор SAS 
Оливер Шабенбергер. — Для этого 
они должны понимать ценность 
искусственного интеллекта, пото-
му что цель любого бизнеса — при-
быль». Компаниям, добавил он, 
необязательно иметь много дан-
ных, но у них должна быть страте-
гия работы с ними.  Пока же, как 
показало исследование SAS, ана-
литику данных в свои бизнес-
стратегии закладывают только 4 
из 10 организаций. Треть компа-
ний признались, что используют 
аналитику данных редко. А боль-
ше половины респондентов не по-
лучают максимальной отдачи от 
инвестиций в аналитику. 

Среди самых востребованных 
преимуществ аналитической 
платформы компании называли 
сокращение времени, затрачива-
емого на подготовку данных, бо-
лее взвешенное и уверенное при-
нятие решений и быстрое получе-
ние информации. •

Надежда Толстоухова

Д
о 2024 года будут мо-
д е р н и з и р о в а н ы 
24 пункта пропуска на 
государственной гра-
нице, ориентирован-
ных на экспорт. Это по-
может быстрее оформ-
лять грузы в первую 
очередь малым пред-

приятиям-экспортерам. Они уже 
сегодня могут оформить деклара-
цию за 30 минут, но и это время 
можно сократить вдвое, уверен 
первый заместитель руководите-
ля Федеральной таможенной 
службы (ФТС) Руслан Давыдов. 
Об этом он рассказал в интервью 
«Российской газете». 

Руслан Валентинович, нацпро-
ект «Международная коопера-
ция и экспорт» подразумевает 
выход на внешние рынки мало-
го бизнеса. Что сегодня делает 
таможня для того, чтобы 
упростить ему жизнь?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: За последнее вре-
мя сделано очень много. Мы, 
к примеру, достигли показателей, 
когда экспортная декларация 
безрисковой поставки выпуска-
ется в среднем за 30—35 минут. А в 
отношении таких флагманов на-
шего экспорта (ММК, НЛМК, 
«Северсталь» и т.д.) время выпу-
ска экспортной декларации 
втрое меньше — всего12 минут. 

Это достигается за счет того, 
что вся работа уже сегодня ведет-
ся в электронном формате. Доля 
автоматической регистрации эк-
спортных деклараций превыша-
ет 70 процентов, доля автовыпу-
ска экспортных грузов для ком-
паний из «зеленого сектора» до-
стигла 30 процентов. С 32 феде-
ральными органами исполни-
тельной власти мы теперь «обща-
емся» тоже только удаленно, че-
рез систему межведомственного 
электронного взаимодействия. 
Я считаю, что уже этим мы ока-
зываем серьезную помощь и под-
держку российскому экспорту.

Помогает ли таможня россий-
ским интернет-магазинам вы-
ходить на рынки других стран?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Недавно с «Почтой 
России» мы реализовали один по-
казательный проект. Теперь ком-
пании, работающие по упрощен-
ной системе налогообложения, 
могут в качестве экспортной де-
кларации использовать почтовую 
накладную CN-23. Услуга оказа-

лась востребованной, особенно 
заметно это было после чемпио-
ната мира по футболу.

С помощью этой упрощенной 
процедуры были отправлены за 
границу почти полмиллиона «па-
спортов болельщика». Наша сле-
дующая цель — расширить число 
компаний, которые могли бы 
этим новшеством воспользо-
ваться. Например, нам бы хоте-
лось распространить процедуру 
и на плательщиков НДС. Как раз 
над этим мы и будем в ближай-
шее время работать. Но не все 
проблемы можно решить только 
усилиями таможни. 

Еще встречаются случаи, когда 
фурам с товаром приходится 
подолгу стоять на границе. Как 
вы с этим боретесь? 

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Речь идет лишь 
о единичных случаях, а по ним 
выстраивать тенденцию, навер-
ное, не стоит. К тому же тамо-
женная служба сегодня не явля-
ется администратором пунктов 
пропуска. В свое время деньги на 
их модернизацию были выделе-
ны Росгранице, но они были, 
мягко скажем, использованы не 
по-хозяйски. Теперь всю эту ра-
боту надо начинать сначала. За 
положительными примерами 
далеко ходить не надо: взять 
хотя бы порт «Роттердам» в Ни-
дерландах. В развитие его ин-
фраструктуры в течение пяти 
лет было направлено 39 милли-
ардов евро. Теперь там работают 
сплошь роботы под руковод-
ством двух сотрудников порта. 
Один его участок обрабатывает 
больше, чем порт Санкт-Петер-
бурга целиком.

Для России основная пробле-
ма — это автомобильные пункты 
пропуска. У нас их 172 из-за 
большой протяженности госгра-
ницы. Естественно, чтобы приве-
сти в порядок их все, нужны ог-

ромные деньги. Нацпроект «Ме-
ждународная кооперация и эк-
спорт» предусматривает, что 
к 2024 году будут модернизиро-
ваны 24 экспортно ориентиро-
ванных пункта пропуска. 

Какие же? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Те, которые распо-
ложены вдоль главных транспор-
тных коридоров: пояса Шелково-
го пути, коридора Север — Юг, на 
Дальнем Востоке. Там, кстати, 
у нас есть два пункта пропуска на 
границе с Китаем — «Погранич-
ный» и «Краскино». С китайской 
стороны они отлично обустрое-
ны, а с нашей — не до конца. Пунк-
ты пропуска «Забайкальск» 
и «Кяхта» в Бурятии тоже требу-
ют внимания к себе. На юге стра-
ны нужно модернизировать 
«Яраг-Казмаляр» на границе 
с Азербайджаном, и «Верхний 
Ларс» на границе с Грузией. На 
последнем, к слову, поток грузо-
вых машин в пять-шесть раз пре-
вышает проектную мощность.

И что это значит?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Это все равно, что 
машину, которая по характери-
стикам не может ехать быстрее 
40 километров в час, пытаться 
разогнать до 200. Мы добились 
увеличения пропускной способ-
ности этого пункта пропуска тех-
нологически, благодаря догово-
ренностям с пограничной служ-
бой. Но так быть не должно. 

Нужно вкладывать деньги и в 
модернизацию объектов на рос-
сийско-латвийской границе. На-
пример, основной товаропоток 
в московском направлении из 
стран Балтии приходится на 
пункт пропуска «Бурачки». Авто-
дорога, которая связывает его 
с сопредельным латвийским пунк-
том, как «узкое горлышко»: она 
позволяет пропустить лишь по од-
ной машине в каждом направле-
нии.

Примерно то же самое проис-
ходит на финской границе. Недав-
но прошли переговоры Минтранса 
России с руководством финской 
таможни по этому вопросу. Мы го-
товы подключиться к этой работе 
и помочь сформулировать техни-
ческие требования к инфраструк-
туре, «технологической начинке» 
пунктов пропуска, подключиться 
к координации действий с нашими 
зарубежными партнерами. •

Руслан Давыдов: Вся работа уже 
сегодня ведется в электронном 
 формате.

А К Ц Е Н Т

Для России основная проблема — это авто-
мобильные пункты пропуска, у нас их 172

А К Ц Е Н Т

В систему принятия решений должно 
быть встроено «рутинное» прогнозирова-
ние. Сейчас власти обращаются 
к прогнозу от случая к случаю

К 2025 году конди-
теры планируют 
удвоить объемы 
поставок на миро-
вой рынок

Аналитику данных 
в свои бизнес-
стратегии заклады-
вают только 4 
из 10 организаций
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Топ-3 факторов, которые больше всего разочаровывают сои-

скателей в процессе прохождения отбора — это отсутствие 

обратной связи по результатам интервью (на это жалуются 

59% россиян), слишком много этапов отбора (38%) и ощуще-

ние, что сам кандидат и его опыт был недооценен рекрутером 

(27%), показало исследование Kelly Services.
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 25 октября 
2018 г. страхового случая в отношении кредитной организации Пуб-
личное акционерное общество «Уральский Транспортный банк»  (да-
лее — ПАО «Уралтрансбанк»), г. Екатеринбург, регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 812, в связи с отзывом лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 25 октября 2018 г.   
№ ОД-2785.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон)  вкладчики  
ПАО «Уралтрансбанк», в том числе открывшие в банке вклады (счета)  
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности,  по состоянию 
на дату наступления страхового случая, включая проценты, но в сово-
купности  не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждого конкрет-
ного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 25 октября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел задол-
женность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11 Феде-
рального закона размер выплачиваемого Агентством возмещения оп-
ределяется исходя из разницы между суммой обязательств банка пе-
ред вкладчиком (размер вклада и начисленных процентов) и суммой 
встречных требований данного банка  к вкладчику (например, остаток 
обязательств вкладчика по полученному в банке кредиту  и начислен-
ным процентам), возникших до дня наступления страхового случая 
(вне зависимости  от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы 
встречных требований  не означает их автоматического погашения 
(полного или частичного), и обязательства вкладчика перед банком 
сохраняются в прежнем размере и должны исполняться надлежащим 
образом  в соответствии с условиями заключенных с банком догово-
ров. При полном либо частичном погашении вкладчиком размера за-
долженности перед банком восстанавливается право вкладчика на по-
лучение возмещения в соответствующем размере. При этом вкладчик 
вправе направить  в банк заявление в свободной форме о внесении со-
ответствующих изменений в реестр обязательств банка перед вклад-
чиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное 
возмещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося имущества 
и других активов банка в ходе конкурсного производства (принуди-
тельной ликвидации) в составе требований первой очереди кредито-
ров  (для вкладов (счетов), открытых для осуществления предприни-
мательской деятельности, —  в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — за-
явление о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 6 ноября 
2018 г. через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства  и за 
его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены  на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ПАО «Уралтрансбанк» могут получить  по следующим 
телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, 
Агентство —  8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вклад-
чик вправе обратиться  в Агентство с заявлением о выплате возмеще-
ния до дня завершения арбитражным судом конкурсного производс-
тва (принудительной ликвидации) в отношении ПАО «Уралтранс-
банк».  Прием заявлений, иных необходимых документов и выплату 
возмещения вкладчикам  ПАО «Уралтрансбанк» будет осуществлять 
ПАО Сбербанк на основании заключенного  с Агентством агентского 
договора в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата 
возмещения будут продолжены либо через банк-агент, либо будут 
осуществляться непосредственно Агентством  до дня завершения кон-
курсного производства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обра-
щения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его 
наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агент-
ства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-
агент только паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а также заполняет заявление о выплате возмещения  
по установленной форме. Бланки заявлений можно получить и за-
полнить в подразделениях банка-агента или скопировать с офици-
ального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел  
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 

должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО «Уралтрансбанк» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участни-
ке системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится путем перечисления суммы возмещения  на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя  (за исключением пре-
кращения государственной регистрации в связи с принятием арбит-
ражным судом решения о признании индивидуального предприни-
мателя банкротом и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявлению вкладчика как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств  на счет в банке — участнике системы страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика вве-
дена процедура реализации имущества, выплата возмещения осущест-
вляется путем перечисления денежных средств на основной банковс-
кий счет физического лица — должника, открытый на его имя  в банке 
— участнике системы страхования вкладов и указанный финансовым 
управляющим  или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика 
введена процедура реструктуризации долгов, выплата возмещения 
осуществляется при наличии письменного согласия финансового уп-
равляющего как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики ПАО «Уралтрансбанк», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банка-аген-
та, осуществляющие выплату возмещения, также могут напра-
вить заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по ад-
ресу: 109240,  г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата 
возмещения будет осуществляться  в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средствами путем почто-
вого перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения 
по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринима-
тельской деятельности). 

Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере воз-
мещения свыше  3000 рублей), должна быть нотариально удостовере-
на. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава мес-
тной администрации или специально уполномоченное должностное 
лицо органа местного самоуправления. К заявлению при его направ-
лении по почте также необходимо приложить копию документа, удос-
товеряющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), необходимо предъявить свои требования креди-
тора к ПАО «Уралтрансбанк». Для этого вкладчику достаточно запол-
нить соответствующий  раздел в заявлении о выплате возмещения при 
обращении в подразделение банка-агента для получения выплаты 
возмещения. Оформление таких требований производится подразде-
лениями банка-агента с 6 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств  ПАО «Уралтранс-
банк» перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несо-
гласии и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство 
с приложением подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополни-
тельных документов,  то банк-агент осуществляет их копирование, 
свидетельствует верность копии оригиналу и приобщает копии до-
кументов к заявлению о несогласии, которое передается в Агентс-
тво. Оригиналы документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим образом заверенные 
копии дополнительных документов, то банк-агент приобщает их к за-
явлению о несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогла-
сии по почте в Агентство  с приложением подлинников или надле-
жащим образом заверенных копий дополнительных документов, 
а также копии паспорта или иного документа, удостоверяющего 
личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить  по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru,  
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«УРАЛЬСКИЙ ТРАНСПОРТНЫЙ БАНК» 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» и в целях информирования обществен-
ности АО «Транснефть-Урал» (заказчик) извещает о начале об-
щественных обсуждений материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности и проектной доку-
ментации по объекту «Замена трубы МНПП «Уфа—Омск» на 
участке 529,8–600 км. Курганское НУ. Реконструкция». Местопо-
ложение намечаемой деятельности: Курганская область, Миш-
кинский район, участок особо охраняемой природной террито-
рии (ООПТ) регионального значения — Мишкинский государс-
твенный природный зоологический заказник.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — Акционерное общество «Транснефть-Урал» 

(АО «Транснефть-Урал»), юридический и почтовый адрес: 450008, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10;

Проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 19 ноября 2018 года по 25 декабря 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: от Администрации Мишкинского района Курганской об-
ласти — отдел сельского хозяйства Администрации Мишкинско-
го района.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности доступны для ознаком-
ления в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени по адресу: 

—  641040, Курганская область, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, 
каб. 32, отдел сельского хозяйства Администрации Мишкин-
ского района, телефон: 8(35247)3-19-48;

—  641210, Курганская обл., Юргамышский р-н, п. Новый Мир, 
Курганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-
Урал», телефон: 8(35248) 9-22-33, доп. 22-17.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или уче-
бы) принимаются в администрации Мишкинского района Курган-
ской области по адресу: 641040, Курганская область, р.п. Мишки-
но, ул. Ленина, 30, каб. 32, отдел сельского хозяйства Администра-
ции Мишкинского района, телефон: 8(35247)3-19-48, в рабочие 
дни с 14.00 до 17.00 часов местного времени и АО «Транснефть-
Урал» по адресу: 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н,  
п. Новый Мир, Курганское нефтепроводное управление  
АО «Транснефть-Урал», каб. № 15, телефон: 8(35248) 9-22-33, 
доп. 22-17, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведе-
ния общественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
25 декабря 2018 года в 14 часов 00 минут по адресу: Курганская об-
ласть, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, актовый зал.

АО «Транснефть-Урал» 

МВД Знак «Шипы» для авто скоро не понадобится 

Ни шипа, ни жезла
Владимир Баршев 

В
се заинтересованные 
ведомства уже согласо-
вали проект постанов-
ления правительства, 
которое исключит знак 
«Шипы» из Правил до-
рожного движения.

Об этом говорится 
в ответе заместителя 

министра внутренних дел России 
Михаила Ваничкина на депутат-
ский запрос. Замминистра поя-
сняет, что такая позиция связана 
с отсутствием значительного 

влияния шипованной резины на 
характер движения автомобиля.

Напомним, что этот знак поя-
вился в правилах в советские 
годы. И тогда в этом была необхо-
димость. Шипы вылетали из шин 
и могли повредить стекла едуще-
го сзади автомобиля. К тому же 
эффективность торможения на 
гипсованных шинах была значи-
тельно лучше. А значит, тот, кто 
едет сзади и без шипов, должен 
держать большую дистанцию. 

Но технологии ушли далеко 
вперед, и сейчас эффективность 
торможения шипованных и не-

шипованных шин не сильно отли-
чается. Поэтому необходимости 
в этом знаке больше нет. Тем не 
менее в прошлом году за его от-
сутствие начали активно штра-
фовать водителей. Случилось это 
потому, что его вместе со знаком 
«Неопытный водитель» сделали 
обязательным. 

Между тем начальник Госав-
тоинспекции МВД России Миха-
ил Черников не раз заявлял, что 
наказывать за отсутствие этого 
знака не следует. 

Проект постановления прави-
тельства, который этот знак от-

меняет, был направлен в прави-
тельство еще в июле этого года. 
Он прошел все необходимые со-
гласования. Дело осталось за ма-
лым: за подписью. Но большин-
ство автомобилистов уже перео-
були своих коней в зимнюю обув-
ку, а постановление пока не под-
писано. 

Так что формально пока еще 
этот знак вешать нужно. Но авто-
инспекторы, правда, услышали 
наказ своего начальника и пообе-
щали, что за отсутствие треу-
гольника с большой буквой «Ш» 
штрафовать не будут. •

1. Собственник имущества: акционерное общество  
«Московский радиотехнический институт Российской академии 
наук» (АО  «МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д. 132

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежа-

щее АО «МРТИ РАН»:
Лот №1
Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шос-

се, д. 132, строен. 5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Земельный участок. Площадь 3164 +/— 20 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, влад. 132, стр. 5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего бытового 
корпуса

Цена первоначального предложения: 184 021 082 (Сто во-
семьдесят четыре миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят 
два) рубля 00 копеек (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 7 360 843 (Семь миллионов триста 
шестьдесят тысяч восемьсот сорок три) рубля 28 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
3 680 421 (Три миллиона шестьсот восемьдесят тысяч четыреста 
двадцать один) рубль 64 копейки.

Цена отсечения: 147 216 865 (Сто сорок семь миллионов 
двести шестнадцать тысяч восемьсот шестьдесят пять) рублей 60 
копеек (с учетом НДС на здание).

Лот № 2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, д. 132, строен. 3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119. 
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/— 13 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, Варшавское 

шоссе, влад. 132, стр. 3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего корпуса 
автотранспортного цеха

Цена первоначального предложения: 59 184 771 (Пять-
десят девять миллионов сто восемьдесят четыре тысячи семьсот 
семьдесят один) рубль (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 2 367 390 (Два миллиона триста шес-
тьдесят семь тысяч триста девяносто) рублей 84 копейки.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 
1 183 695 (Один миллион сто восемьдесят три тысячи шестьсот 
девяносто пять) рублей 42 копейки.

Цена отсечения: 47 347 816 (Сорок семь миллионов триста 
сорок семь тысяч восемьсот шестнадцать) рублей 80 копеек (с 
учетом НДС на здание).

Лот № 3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв. м. 
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кировоград-

ская, вл. 11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/— 20 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кировоград-

ская, вл. 11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: эксплуатация существующего здания 
под складские цели

Цена первоначального предложения: 91 030 034 (Девя-
носто один миллион тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с 
учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 3 641 201 (Три миллиона шестьсот 
сорок одна тысяча двести один) рубль 36 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 

1 820 600 (Один миллион восемьсот двадцать тысяч шестьсот) 
рублей 68 копеек.

Цена отсечения: 72 824 027 (Семьдесят два миллиона во-
семьсот двадцать четыре тысячи двадцать семь) рублей 20 копе-
ек (с учетом НДС на здание).

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по Продаже размещается на сайте  

АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 
Запись на ознакомление с Документацией по продаже осу-

ществляется по тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-

тие в Продаже:
Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 

с 06.11.2018 г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраз-
дничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документа-
цией по продаже документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные 
документы, предусмотренные Документацией по продаже в 
электронной форме, обязан предоставить оригиналы всех 
ранее направленных в электронной форме документов 
21.12.2018 г. с 10.30 до 11.00 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже исте-
кает 19.12.2018г. в 16.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Прода-
же, представлен в Документации по продаже, размещенной на 
сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту № 1 составляет: 18 402 108 (Восемнад-
цать миллионов четыреста две тысячи сто восемь) рублей 20 ко-
пеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 2 составляет: 5 918 477 (Пять милли-
онов девятьсот восемнадцать тысяч четыреста семьдесят семь) 
рублей 10 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту № 3 составляет: 9 103 003 (Девять милли-
онов сто три тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
19.12.2018 г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 21.12.2018 г. с 11.00 до 11.30 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
21.12.2018 г. с 11.30 до 11.50 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 
21.12.2018 г. в 11.50 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
21.12.2018 г. в 13.00 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившуюся на 
соответствующем «шаге понижения», («шаге продажи») при от-
сутствии предложений других участников Продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на 
участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, пре-
дусмотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и 
проведения Продажи может быть продлен. Извещение о продле-
нии сроков проведения Продажи может быт сделано не позднее, 
чем за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, на сай-
те: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном 
издании.

Извещение о продаже посредством публичного предложения  
недвижимого имущества, принадлежащего акционерному обществу  

«Московский радиотехнический институт Российской академии наук» 
(АО «МРТИ РАН»), 

АО «Угольная компания «Северный Кузбасс» (652427, Кемеров-
ская обл., г. Березовский, ул. Матросова, 1) уведомляет о проведении 
общественных обсуждений материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой деятельности по проектной докумен-
тации: «Строительство породного отвала ш. Первомайская», предус-
матривающей размещение отходов V класса опасности на террито-
рии Кемеровского муниципального района Кемеровской области в 
602 м юго-восточнее п. Разведчик.

Обсуждения в форме публичных слушаний организуются адми-
нистрацией Кемеровского муниципального района и будут проведе-
ны 07.12.2018 г. с 16.00 до 17.00 по адресу: 650000, г. Кемерово, 
ул. Совхозная, 1-А.

Представление материалов ОВОС для ознакомления, прием в пись-
менной форме предложений, замечаний и заявок на участие в слуша-
ниях осуществляются до 07.12.2018 г. управлением архитектуры и гра-
достроительства администрации Кемеровского муниципального райо-
на по адресу: г. Кемерово, пр-т Ленина, 5, каб. 34. Тел. (3842)210755. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Зеленчукского муниципального района ин-
формирует о проведении общественных обсуждений в форме 
публичных слушаний по материалам технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Строи-
тельство мусоросортировочного комплекса» на земельном 
участке, расположенном по адресу: Карачаево-Черкесская Рес-
публика, р-н Зеленчукский, ст. Зеленчукская, на расстоянии 
5 км на север, по старой автодороге ст. Зеленчукская—ст. Ис-
правная, для последующего направления проекта на государс-
твенную экспертизу. Публичные слушания состоятся 11 дека-
бря 2018 года в 10.00 часов в здании администрации Зеленчук-
ского муниципального района по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, р-н Зеленчукский, ст. Зеленчукская, ул. Лени-
на, 81.

Разработчик проекта: ООО «ЭСКИЗ», Карачаево-Черкес-
ская Республика, г. Черкесск, ул. Первомайская, 58.

Организатор проведения общественных слушаний по наме-
чаемой хозяйственной деятельности: администрация Зелен-
чукского муниципального района.

Предварительно ознакомиться с информацией по обсуж-
даемому вопросу можно в отделе архитектуры и градострои-
тельства администрации Зеленчукского муниципального 
района (каб. № 27), на официальном сайте администрации 
(www.zelenchukadminis.ru).

Заявления, предложения, вопросы и замечания по рассмат-
риваемому вопросу направлять в письменном виде в комис-
сию по организации публичных слушаний по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, р-н Зеленчукский, ст. Зеленчук-
ская, ул. Ленина, 81 (отдел архитектуры и градостроительства 
администрации района) в срок до 17.00 10.12.2018 года.  
Контактный телефон (87878) 5-24-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квали-
фикационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Марий Эл;

—  заместителя председателя Ленинградского областного 
суда;

—  заместителя председателя Самарского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Орловской 

области;
—  заместителя председателя Пермского гарнизонного воен-

ного суда; 
—  судьи Благовещенского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 6 декабря 2018 года.  За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

О проведении общественных обсуждений  
(в форме публичных слушаний) 

ООО «Арктические разработки» информирует о про-
ведении общественных обсуждений по вопросам наме-
чаемой деятельности угледобывающего предприятия 
и по объектам государственной экологической экспер-
тизы: оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по материалам про-
ектной документации «Строительство обогатительной 
фабрики «Апсатская» с производительностью  
до 500 тонн угля в час».

Общественные обсуждения пройдут 08.12.2018 г. 
в 12.30 в здании администрации муниципального райо-
на «Каларский район» по адресу: 674150, Забайкаль-
ский край, Каларский район, с. Чара, ул. Пионерская, 8. 
Регистрация участников с 12.00.

Ознакомиться с материалами обсуждений можно 
в период с 08.11.2018 г. по 08.12.2018 г. в Администра-
ции муниципального района «Каларский район» по ад-
ресу: 674150, Забайкальский край, Каларский район, 
с. Чара, ул. Пионерская, 8, 2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Камерный 
оркестр Musica Viva под 
руководством Александра 
Рудина отмечает юбилей

Спасибо, 
что живой

Ирина Муравьева

Музыкальный вкус, исследовательский темперамент, 
исполнительский универсализм, эталонные интерпрета-
ции — это не просто привычные для Камерного оркестра 
Musica Viva эпитеты, но откристаллизовавшиеся за со-
рок лет черты его индивидуального стиля. Тридцать лет 
из сорока Musica Viva руководит выдающийся россий-
ский виолончелист, дирижер, пианист Александр Рудин. 
Именно его харизма музыканта-эрудита, открытого все-
му новому, не боящегося репертуарных экспериментов, 
приучающего публику слушать не отдельные компози-
торские имена, а понимать целостную музыкальную ма-
терию времени, определила уникальный творческий 
путь Musica Viva. 

Никогда не разменивавшиеся на «сувенирный» ре-
пертуар, рудинские музыканты набрали колоссальную 
афишу: сочинения Генделя, Чимарозы, Триклира, Фоль-
кмана, Диттерсдорфа, Дюссека, Козловского, Фомина, 
Дегтярева, Вилье-
горского, Алябьева, 
мировые премьеры 
Артемова, Пярта, 
Саллинена, Силь-
вестрова и другие. 
Musica Viva играет 
все — от барокко до 
новейшей музыки. В 
свой сороковой се-
зон коллектив Алек-
сандра Рудина будет 
выступать в Концер-
тном зале Чайков-
ского и в Филармо-
нии-2, в Большом 
зале консерватории, 
в «Зарядье», в Доме 
музыки. А первый 
концерт Misica Viva посвятили филармоническому або-
нементу «Шедевры и премьеры», которому в этом году 
исполнилось уже 20 лет. 

О том, что предстоит еще услышать в сороковом сезо-
не, Александр Рудин рассказал обозревателю «РГ».

 В юбилейном сезоне вы играете много венской классики: 
абонемент Гайдна, монографические программы Мо-
царта, Бетховена. В чем интрига такого традициона-
лизма? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Мы решили, чтобы наш юбилейный сезон 
был привлекательным для широкой публики, сделать 
исключение: играть известную музыку. Это только ка-
жется, что венскую классику исполняют много. Бетхове-
на еще как-то играют. Моцарта — реже, Гайдна вообще из-
бегают: всем кажется, что его музыка слишком прозрач-
на и малоинтересна. Венская классика сегодня отдана на 
откуп проектам: барочным, аутентичным. Нам Дом му-
зыки предложил взять абонемент «Парижские симфо-
нии Гайдна». Я люблю играть Гайдна. Он действительно 
умиротворяет, но если эту музыку играть со смыслом, то 
в ней есть и углы, и страсти, и восторг. 

 Вы один из немногих музыкантов, которые могут рабо-
тать и с современными, и с историческими инструмен-
тами, в разных исполнительских стилях. Между тем в 
предстоящем проекте «Орфей» в зале Чайковского вы вы-
брали не барочную партитуру Монтеверди, а оперу Глюка.

АЛЕКСАНДР РУДИН: Я не берусь за раннюю музыку: в таких 
нотах не написано точно, кто и как играет, какие инстру-
менты. Надо делать исполнительскую редакцию и очень 
хорошо разбираться в этом. Я позволяю себе иметь дело 
с музыкой с конца XVIII века. «Орфей» Глюка, безуслов-
но, величайшее сочинение. Мы его никогда не играли.     

 Musica Viva не включается в концертный конвейер, ко-
торый потребовал бы от вас совершенно другой репер-
туар. Стратегию ориентации на раритетную музыку 
вы определили тридцать лет назад? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Мы сразу начали играть редкую музыку. 
Но это направление было и при скрипаче Викторе Корна-
чеве, создавшем этот оркестр: они играли много перело-
жений старой русской музыки — отрывки из опер и воде-
вилей Бортнянского, Фомина, Пашкевича. И мне этот ин-
терес к старой русской музыке импонировал. Мне вооб-
ще всегда было интересно посмотреть, что в музыке на-
ходится за пределами нашего обычного среднего знания. 
С интернетом все стало проще: открыты многие архивы, 
библиотеки, есть сайт по старинной музыке.  

 Известный факт, что Musica Viva существует в скром-
ных финансовых условиях и многое делает на энтузиаз-
ме. Система грантов, получается, не слишком эффек-
тивно работает?     

АЛЕКСАНДР РУДИН: Да, у нас эта система поддержки музыкан-
тов и коллективов несовершенна. Без скромности скажу: 
мы действительно делаем то, что не делает никто или 
мало кто. И при этом грант у нас самый маленький из 
всех камерных оркестров.    

Теперь у Musica Viva есть хорошая студия для репетиций 
на Бауманской? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Да, это очень хорошее помещение для репе-
тиций, для библиотеки, для административных нужд. Но 
это не наш дом! Мы это помещение снимаем и сами платим 
за него из тех денег, которые зарабатываем. А это очень до-
рогое удовольствие. Только потому, что у нас в оркестре со-
брались музыканты немеркантильные и для всех нас важ-
но дело, которым мы занимаемся, этот вопрос не обсужда-
ется. •

КИНО В прокат вышел фильм «Богемская рапсодия» о группе Queen

Бей первым, Фредди
Александр Алексеев

Ф
редди Меркьюри — одна из 
самых ярких  и противо-
речивых персон мирового 

рока ХХ века: перемен во вкусах, 
житейских привычках и любов-
ных пристрастиях у него было не 
меньше, чем обертонов в его  рас-
катистом голосе.

С одной стороны, фронтмен 
Queen — кумир стадионов, автор 
хитов Bohemian Rhapsody, Killer 
Queen и We Are The Champions, 
которые и по сей день на слуху 
(да и нынешние звезды их пере-
певают охотно). С другой — гей-
икона.   

Очевидно, что и сами музы-
канты Queen — гитарист Брайан 
Мэй и ударник Роджер Тейлор, 
задумавшие этот байопик, долго 
сомневались: какой должна стать 
«Богемская рапсодия»? Чуть от-
ретушированной и ремастиро-
ванной музыкальной историей о 
достижении мирового успеха? 
Или жесткой и откровенной дра-
мой о судьбе человека, которого 
любили миллионы слушателей, 
но лучше всех знали только они 
двое – Тэйлор и Мэй, а еще басист 
Queen Джон Дикон, лучший друг 
Фредди музыкант Дэйв Кларк и 
его бывшая возлюбленная Мэри 
Остин, на которой он едва не же-
нился в молодости. 

Брайан Мэй впервые рассказал 
о фильме еще в 2010 году, сооб-
щив, что на роль Меркьюри рас-
сматривается Саша Барон Коэн. 
Cкандальный бузотер внешне по-
хож на Меркьюри, да и фильмы, в 
которых он снимался — «Борат», 
«Бруно» и «Диктатор» — коммер-
чески  были очень успешными. Но 
в 2014-м Queen от этой идеи отка-
зались: слава Саши Барона Коэна 
была велика, но его репутация че-
ловека, любящего превращать 

едва ли не любое действие в паро-
дию, гротеск или провокацию, 
все-таки опасна. Меньше всего му-
зыкантам хотелось,  чтобы зрите-
ли шли в кино в предвкушении 
очередного глумления бесновато-
го Барона над своим очередным 
персонажем. Музыканты Queen, 
ставшие сопродюсерами ленты, 
решили не рисковать. 

В итоге еще спустя три года 
наконец-то был найден актер, 

египетский копт Рами Малек, ко-
торый охотно слушался режиссе-
ров (они за это время не раз ме-
нялись) и сам просил делать мак-
симальное количество дублей, 
чтобы лучше скопировать парса 
из Занзибара Фредди Меркью-
ри…

И вот  спустя восемь лет 
фильм режиссера Брайана Син-
гера  вышел на экраны. Биогра-
фия Queen получилась довольно 

бесконфликтной, приглаженной 
и не без доли самолюбования. 
Фактически это рассказ о том, 
как Queen достигали успеха. Пер-
вые выступления в клубах, споры 
о том,  кто в группе главная «ко-
ролева» (Queen — название, при-
думанное Меркьюри, как раз и 
означает «королева»). Не обо-
шлось без режиссерских клише: 
в начале действия отец внушает 
еще молодому Фаруху-Фредди, 
что из него ничего не получится. 
А уже ближе к финалу смотрит 
ободряюще: мол, он и раньше в 
него верил. 

Есть в «Богемской рапсодии» 
и явные накладки стилистов: во-
лосы актера, играющего Брайна 
Мэя, к концу фильма они завива-
ют все более и более кудряво. Ис-

полнителей ролей музыкантов 
подбирали по росту и макси-
мальной схожести с персонажа-
ми, поэтому ждать от них драма-
тических талантов не приходит-
ся… Да и развернуться им негде: 
покричат иногда друг на друга 
из-за нот, посетуют на главу ком-
пании EMI — вот фактически и все 
драматургические конфликты 
первой части сценария…

Но хуже, наверное, другое: в 
«Богемской рапсодии» больше 
всех ратует за эксперименты 
Брайан Мэй (ну, конечно, он же 
сопродюсер). Да, он прекрасный 
гитарист и изобрел собственное 
звучание (во многом благодаря 
инженерным талантам своего 
папы). Но первым поборником 
поиска новых звуков и смешения 
музыкальных стилей в Queen 
был все-таки Фредди. И именно 
он изложил манифест группы 
еще в 1974 году: «Люблю делать 
что-то новое. Иначе в чем смысл 
нашей работы? С таким же успе-
хом можно тиражировать свои 
старые записи. Но я люблю созда-
вать то, что еще не делал пре-
жде!»  

Первая часть фильма напоми-
нает скорее  комикс для тех,  
кому лень почитать настоящую 
книгу…

Здесь  ощущается дефицит  
интригующего сюжета, конфлик-
тов, неожиданных поворотов  и 
ярких актерских находок. Стара-
тельному Рами Малеку недостает 
харизмы, музыкальной одержи-
мости, житейской ранимости и 
взбалмошности самого Меркью-
ри —  это не сыграешь, это надо 
прожить. И там где певец стра-
дал, жил на сцене, Малик просто 
принимает его эффектные позы 
— порой настолько дежурные и 
пафосные, что хочется сказать 
ему: «А у вас ус отклеился…»

Вторая часть интереснее. 
Она посвящена личной драме 
самого Меркьюри — который 
сильно изменился в годы рабо-
ты в Queen. 

И если бы не успех, то может, 
певец женился бы на Мэри Остин 
и зажил счастливой семейной 
жизнью… Но в жизнь фронтмена 
ворвался злой персонаж — лич-
ный менеджер Пол Прентер, ко-
торый заодно постарался его со-
блазнить. После чего  мир Мер-
кьюри начал рушиться: поменял-
ся  круг общения, характер де-
лался нервным, тревожным. Пор-
тились и отношения в группе, 
временами готовой распасться…

Именно во второй части, на-
конец-то, появляется драматизм, 
драйв, а зрители начинают сопе-
реживать главному герою. А «Бо-
гемская рапсодия» ближе к коде 
начинает превращаться в музы-
кальную трагедию, интересную 
уже не только  поклонникам 
Queen. Тем, кому и без динамич-
ного сценария в радость насла-
диться историей и песнями своей 
любимой группы…

Наверное, эта «Богемская 
рапсодия» все-таки была задума-
на как предрождественская сказ-
ка об успехе, а не как серьезная 
драма об  искушаемой славой и 
соблазнами личности. Поэтому и 
завершить повествование Бра-
йан Мэй и Роджер Тейлор пред-
почли счастливым эпизодом — 
концертом группы на фестивале 
Live Aid в Лондоне 1985 года. 

Иначе им пришлось бы объя-
снять меломанам: отчего они так 
и не смогли спасти своего друга 
Фредди Меркьюри?

Мы все равно благодарны 
фильму хотя бы за то, что в нем 
снова звучат прекрасные песни 
группы Queen — в оригинале, с от-
личным аудиокачеством. •

ПРЕМЬЕРА Большой театр представил на Новой сцене 
«Севильского цирюльника» 

На бреющем полете
Мария Бабалова 

У
дивительно, но факт: в 
репертуаре главного 
театра страны «Се-
вильского цирюльни-
ка» не было почти чет-
верть века. Хотя в Рос-
сии слава Россини 
долгие десятилетия 
была тождественна 

исключительно этому оперному 
названию. 

Гедонистический гений ита-
льянца так завораживающе опи-
сал  жизнерадостные похожде-
ния  беззаботного брадобрея, что 
эта опера была обречена стать 
хитом всех времен и народов. Ра-
боту над «Севильским цирюль-
ником» доверили тому, кто уже 
смог совладать с бурным нравом 
главного героя знаменитой пье-
сы Бомарше на Новой сцене 
Большого. Худрук Московского 
драматического театра им. А.С. 
Пушкина Евгений Писарев в 
2015 году поставил в Большом 
оперу Моцарта «Свадьба Фига-
ро»; это был яркий, запоминаю-
щийся спектакль со многими 
очень удачными актерскими 
образами солистов.

Как и три с половиной года на-
зад соавтором Евгения Писарева 
в качестве сценографа выступил 
Зиновий Марголин, а костюмы 
создала Ольга Шаишмелашвили 
(дебют в Большом). Музыкаль-
ный руководитель постановки — 
итальянец Пьер Джорджо Мо-
ранди — также впервые вышел на 
подмостки Большого театра. 
«Вышел» в прямом смысле слова: 
режиссер на сцене представляет 
не только «Севильского цирюль-
ника», но и театральное закули-
сье. А следовательно, и дирижеру 
досталась маленькая мимиче-
ская роль.

В шутку Евгений Писарев на-
зывает себя «агентом Фигаро» (в 
своем театре он также постарал-
ся устроить личную жизнь весе-
лого цирюльника в интерпрета-
ции поп-исполнителя Сергея Ла-
зарева). Но то ли режиссер устал 
от проделок своего «протеже», то 
ли самому Фигаро не по нраву та-
кая плотная «опека», но нынеш-
няя в Большом театре оказалась 
на удивление банальной и скуч-
ной.

Уже набивший оскомину при-
ем «театра в театре» мало что 
дает, кроме примитивной суеты 
на сцене и тривиального намека 
на то, что артисты тоже люди со 
своими слабостями и комплекса-
ми. Сопрано перед спектаклем не 
прочь выкурить сигаретку, бас 
помешан на своем голосе, меццо-
сопрано каждую свободную ми-
нуту что-то ищет в своей дамской 
сумочке, а между ними без толку 
носится ребенок… Зал, впрочем, 
умиляется. Но из всех этих быто-

вых зарисовок не создается ни 
характеров героев, ни сквозного 
действия между «закулисьем» и 
«сценой». Только те, кто знают не 
артистические лица Большого 
театра, могут уловить робкую 
попытку посмеяться над собой. 
Но «капустник» — это жанр для 
«внутреннего пользования».

Поэтому публике, купившей 
билеты, остается радоваться лишь 
старым-старым шуткам, таким, 
как выдранные пряди волос из па-
рика, беготня героев в исподнем 
или их падение со стула. А «пер-
чинкой» этого спектакля можно 
счесть разве что появление среди 
толпы, пародирующей персона-
жей комедии dell’arte, «бородатой 
женщины» — уже также обыгран-
ной всеми, кому не лень. Напри-
мер, без этой особы не обошелся 
«Севильский цирюльник» и в Ми-
хайловском театре. И зал неиз-
менно хохочет только тогда, когда 
солисты с пения на итальянском 
неожиданно переходят на разго-
ворный русский — считают до ше-
сти и выкрикивают «Шаляпин» 
или «очи черные».

В целом впечатление, будто 
спектакль создавался из «подбо-

ра»: и по костюмам с напудрен-
ными париками, и по декораци-
ям, основу которых на первом 
этаже и составляют шесть гри-
мерных столов, а на втором — ог-
ромная клетка, напоминающая 
стандартную летнюю беседку. А 
самое главное, и по мысли. Ощу-
щение, что режиссер впопыхах 
«нашинковал» спектакль всеми 
своими предыдущими находка-
ми. На заднике, сделанном по 
принципу киноэкрана, хаотично 
то проплывают облака, то проле-
тают птицы или парикмахерская 
утварь, а ближе к финалу симво-
лично в тартарары отправляется 
и портрет Россини.

С музыкой дело обстоит еще 
печальнее. Вопреки концепции 
репертуарного театра, которую 
так отстаивает Большой, пре-

мьерный состав исполнителей 
полностью гостевой, и это каса-
ется всех ключевых партий. На 
роль Розины была приглашена 
узбечка, получившая вокальное 
образование в Германии, Хуль-
кар Сабирова — обладательница 
красивого сопрано, но не владе-
ющая россиниевским стилем 
пения. Поэтому  она просто «за-
валила» знаменитую каватину, 
погубив ее фальшью и сорван-
ной кульминацией. 

Румынский тенор Богдан Ми-
хай, которому досталась труд-
нейшая партия графа Альмави-
вы, каждую ноту будто штангу 
брал — по отдельности, не созда-
вая никакой вокальной линии. 
Польский баритон Анджей Фи-
лончик старался петь аккурат-
но, но необходимым для партии 

Фигаро умением петь фальце-
том он не обладает, как, впро-
чем, и  харизмой, без которой в 
этой роли никак. 

И всем троим катастрофиче-
ски не хватало виртуозной мелкой 
техники вокала, без которой не 
следует браться за Россини, так 
как иначе все ансамбли рассыпа-
ются, а остается лишь ощущение, 
что певцы просто «давятся» свои-
ми партиями.

Лучшими среди коллег оказа-
лись басы — итальянец Джованни 
Ромео (Бартоло) и особенно Дмит-
рий Ульянов, выписанный из му-
зыкального театра имени К.С. 
Станиславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко на роль Базилио. 

Он блистательно исполнил 
главный хит оперы арию «О клеве-
те» и был единственный, кто со-
рвал овацию. Но оркестр звучал 

чрезмерно громоздко, однообраз-
но и громко. 

Казалось, перед синьором 
Моранди стояла лишь одна зада-
ча — всеми силами заретуширо-
вать пение солистов.

Жаль, что вышла явная про-
машка с исполнительским со-
ставом. Ведь среди штатных 
(ныне и в недавнем прошлом) со-
листов Большого есть певцы, 
кому Россини впору. Достаточно 
было вспомнить Ольгу Кульчин-
скую, Анну Аглатову или Андрея 
Жилиховского, чтобы у этой по-
становки оперы, которая очень 
любима публикой, все же поя-
вился шанс на счастливую сце-
ническую судьбу. •

Гений итальянца так описал жизнера-
достные похождения брадобрея, что 
опера была обречена стать хитом 
всех времен и народов. 

Биография Queen получилась доволь-
но бесконфликтной, приглаженной, 
не без доли самолюбования.

А К Ц Е Н Т

Ощущение, что режиссер впопыхах 
«нашинковал» спектакль всеми своими 
предыдущими находками

А К Ц Е Н Т

Там где великий певец страдал, жил, актер 
просто принимает эффектные позы, 
и порой хочется сказать ему: 
«А у вас ус отклеился…»

Александр Рудин: Мы действительно делаем то, что не делает 
никто или мало кто. 

Мы сразу начали 
играть редкую 
музыку. Мне всегда 
было интересно, 
что в музыке нахо-
дится за предела-
ми обычного сред-
него знания
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Справка РГ

«Севильский цирюльник» (итал. Il Barbiere di Siviglia) — опера ита-

льянского композитора Джоаккино Россини в двух действиях. Опер-

ное либретто за авторством Чезаре Стербини создано на основе од-

ноименной комедии французского драматурга Пьера Бомарше, напи-

санной в 1773 году.



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 ноября 2018
вторник №248 (7711)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НОВОСТИ 

Морозов 
выиграл четыре 
«золота» 
в Пекине

ПЛЫВЕТ 
К РЕКОРДАМ
Анна Козина

Девять побед одержали россий-
ские пловцы на пятом этапе Куб-
ка мира, который прошел в Пе-
кине. Четыре золотые медали на 
счету Владимира Морозова, ко-
торый претендует на победу в 
общем зачете турнира.

Морозов был лучшим на ди-
станциях 50 и 100 м вольным 
стилем (20,87 и 45,66 секунды 
соответственно). Лидер сбор-
ной также финишировал пер-
вым на 100-метровке комплек-
сом (50,84) и повторил рекорд 
России на 50 м баттерфляем 
(22,27). 

Программу Кубка мира за-
вершат этапы в Токио и Сингапу-
ре. И Морозов не оставит попыт-
ки установить мировые рекорды 
на короткой воде. 

— В Пекине были проблемы 
из-за разницы во времени. Но я 
это преодолел. Теперь постара-
юсь улучшить свои результаты в 
Токио и Сингапуре, — отметил 
Морозов. — На каждом этапе мы 
стартуем три дня, а не два, как 
было раньше. У нас появилось 
больше времени на отдых, а зна-
чит, шансы проплыть по миро-
вым рекордам увеличились.  •

Наши девушки 
стали лучшими 
в эстафете 
на этапе КМ 
по шорт-треку

УСКОРЕНИЕ 
НА ЛЬДУ
Илья Трисвятский

Представительницы женской 
сборной России по шорт-треку 
успешно выступили на старто-
вом этапе Кубка мира сезо-
на-2018/19 по шорт-треку.

Наши девушки завоевали «зо-
лото» в эстафете на дистанции 
3000 метров. Софья Просвирно-
ва, Екатерина Ефременкова, 
Екатерина Константинова и 
Эмина Малагич в финальном за-
беге оставили позади команды 
Южной Кореи, Канады и Голлан-
дии. Увы, в аналогичном виде 
мужской программы наша ко-
манда (Александр Шульгинов, 
Денис Айрапетян, Константин 
Ивлиев и Павел Ситников) была 
дисквалифицирована, а победи-
ли здесь венгры. 

В личных дисциплинах Прос-
вирнова добилась «серебра» на 
«тысяче», уступив только Сю-
занне Шультинг из Голландии. 
Ефременкова отличилась в ре-
шающем забеге на дистанции 
1500 метров, выиграв «бронзу». 
И здесь быстрейшей стала Шуль-
тинг, на втором месте канадка 
Кортни Ли Сарпо. •

Титулованный 
боксер впервые 
проведет бой 
в смешанных 
единоборствах

МЕЙВЕЗЕРА 
ЖДЕТ ОКТАГОН
Владимир Ильин

Самый высокооплачиваемый 
спортсмен в истории профессио-
нального бокса, ни разу не побе-
жденный в 50 поединках амери-
канец Флойд Мейвезер-младший 
подписал контракт на бой по 
правилам MMA (смешанные еди-
ноборства). 

По оценкам финансовых ана-
литиков, Мейвезер за карьеру 
заработал более миллиарда дол-
ларов. Из них 300 миллионов 
ему принес прошлогодний пое-
динок по правилам бокса с ир-
ландским бойцом смешанных 
единоборств Конором Макгрего-
ром. Теперь же Мейвезер решил 
перейти из ринга в октагон — на 
арену для так называемых «боев 
без правил».

Он подписал контракт на пое-
динок с японцем Тенсином Нацу-
кавой, который состоится 31 де-
кабря на 37-тысячной «Саитама 
Арене» в рамках турнира под эги-
дой местной организации RIZIN. 
«То, чего хотят люди — это ажио-
таж. Поэтому я выбрал Японию, и 
правила MMA меня не беспоко-
ят», — сказал  Мейвезер. •

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и «Химки» 
одержали свои шестые 
победы в Единой лиге

Идут нога в ногу

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате Единой лиги действующий 
обладатель титула ЦСКА и подмосковные «Химки» с раз-
ницей в один день одержали свои шестые победы. Только 
эти две команды идут в юбилейном, десятом сезоне ин-
тернационального турнира без поражений.

Если ЦСКА на домашней площадке легко расправился 
с саратовским «Автодором» (110:76), то «Химкам» в Ка-
захстане пришлось изрядно потрудиться, чтобы одолеть 
уже успевшую наделать шуму в нынешнем чемпионате 
«Астану» — 76:67.

Команда македонского тренера Эмиля Райковича сде-
лала ставку на американских легионеров средней руки 
и пока по большому счету не прогадала. Имея в своем со-
ставе сразу пять баскетболистов из США на всех позици-
ях от защитника до центрового, «Астана» подошла к мат-
чу с «Химками» с тремя победами в четырех встречах. 
Именно у себя дома на «Велотреке» казахстанский клуб 
в третьей декаде октября сотворил одну из главных сен-
саций турнира, одолев питерский «Зенит».

Вчера «Астана» оказала одному из лидеров чемпиона-
та упорное сопротивление в стартовой четверти (15:17), 
однако во второй десятиминутке класс гостей сказался. 
Алексей Швед и компания к большому перерыву увели-
чили разрыв до 12 очков. После отдыха химчане оторва-
лись на «плюс 19», однако хозяева сумели организовать 
эффективную погоню и к 37-й минуте уменьшили свой 
дефицит до 67:72. В очень вязкой концовке исход матча 
решили попадания Малькольма Томаса и Вячеслава Зай-
цева. Ну а лучшим бомбардиром привычно для игр с уча-
стием подмосковного клуба стал Швед, набравший 
28 очков (из них 20 — во второй половине) при шести 
дальних попаданиях.

— «Астана» собрала неплохую команду с хорошим 
тренером. Мы должны были серьезно отнестись к этому 
матчу, если хотели выиграть. Так и получилось: солидно 
провели встречу, хорошо отзащищались, уделили особое 
внимание главным снайперам «Астаны», — сказал глав-
ный тренер химчан Георгиос Барцокас.

Остальные результаты тура: «Парма» (Пермь) — 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия) — 92:83, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — «Калев» (Эстония) — 80:85, «Зелена-
Гура» (Польша) — «Нижний Новгород» — 80:72, УНИКС 
(Казань) — ВЭФ (Латвия) — 89:74, «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — «Енисей» (Красноярск) — 116:81. Лидируют: 
«Химки», ЦСКА — по 6 побед — 0 поражений, УНИКС — 
4-1, «Астана», «Локомотив-Кубань» — по 3-2. •

ХОККЕЙ ЦСКА снова 
обыграл питерских 
одноклубников

Армейские 
порядки

Илья Соболев

С завтрашнего дня сборная России начнет на базе в Но-
вогорске подготовку к первому этапу Евротура, финско-
му Кубку Карьяла, который пройдет с 8 по 11 ноября. На 
это время Континентальная хоккейная лига возьмет не-
дельную паузу.

Главному тренеру сборной России Илье Воробьеву 
повезло с календарем. Непосредственно перед началом 
сбора национальной команды Илья Петрович, который 
по совместительству руководит питерским СКА, полу-
чил возможность 
увидеть в деле сразу 
14 своих подопеч-
ных. Именно столь-
ко сборников высту-
пает в составах 
ЦСКА и СКА, встре-
чавшихся накануне. 
Матч завершился 
победой москви-
чей — 3:1.

Армейское дерби 
стало уже вторым по 
ходу нынешнего се-
зона. В первом матче 
на питерскому льду ЦСКА вырвал победу в серии булли-
тов. Причем не обошлось без скандала: судьи по ошибке 
не засчитали один из буллитов хозяев. 

На этот раз московские армейцы сняли все вопросы 
в основное время. Хотя пропустили первыми: отличился 
Динар Хафизуллин. В остальное время забивал только 
ЦСКА. Заброшенными шайбами отметились Сергей Ка-
линин, Константин Окулов и Янник Хансен. По иронии, 
ни один из российских голеадоров этого вечера не полу-
чил вызов в национальную команду. А Воробьев на по-
слематчевой пресс-конференции не стал скрывать, что 
некоторыми сборниками остался недоволен. Особенно 
выступающими за СКА. «Тройка Барабанов — Кузьмен-
ко — Бывальцев могла бы сыграть и лучше», — констати-
ровал Илья Петрович.

В программе вчерашнего дня армейское дерби было 
не единственным. На арене «Мегаспорт» московское 
«Динамо» принимало «Спартак» и второй раз по ходу те-
кущей «регулярки» уступило принципиальному сопер-
нику — 1:2. На этом матче был установлен рекорд посе-
щаемости домашних игр «бело-голубых» — девять тысяч 
с лишним человек. Только хозяевам это не помогло. 
Встреча получилась напряженной, но не очень результа-
тивной. У победителей голами отметились Робин Ганзл 
и Каспарс Даугавиньш, на что «Динамо» смогло ответить 
лишь точным броском Игоря Макарова.

 Результаты других матчей вчерашнего дня: «Аван-
гард» — «Куньлунь» — 5:1, «Нефтехимик» — «Салават 
Юлаев» — 2:3, «Витязь» — «Локомотив» — 4:3, «Торпе-
до» — «Ак Барс» — 3:4 ОТ. •

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Олимпийская чемпионка Алина Загитова одержала 
первую серьезную победу в новом сезоне 

Каскад из медалей
Анна Козина

Э
тап Гран-при в Хельсинки 
получился исключительно 
удачным для российских 

фигуристов, которые завоевали 
на турнире пять медалей — три 
золотые, одну серебряную и одну 
бронзовую. Победы одержали 
олимпийская чемпионка Алина 
Загитова, призеры чемпионата 
Европы в парном катании Ната-
лья Забияко — Александр Энберт, 
а также двукратные бронзовые 
призеры чемпионатов Европы в 
танцах на льду Александра Сте-
панова — Иван Букин. Причем для 
обеих наших пар это были пер-
вые победы на соревнованиях се-
рии Гран-при.

Для олимпийских чемпионов 
в одиночном катании Алины 
Загитовой и японца Юдзуру 
Ханю выиграть в Финляндии 
тоже было очень важно. Оба под-
нялись на высшие ступеньки пье-
дестала. Но их выступления оста-
вили разные впечатления. 

Судя по оценкам, Загитова 
одержала уверенную победу, на-
брав 215,29 балла и прилично 
опередив дебютантку взрослой 
серии Гран-при и соотечествен-
ницу Станиславу Константинову 
(197,57) и японку Каори Сакамо-
то (197,42). Вроде бы и ошибки 
были некритичными, тем более 
что в произвольной программе 
Алина чисто исполнила сложный 
каскад тройной лутц — тройной 
ритбергер, который сорвала в ко-
роткой. Но той кажущейся легко-
сти и того превосходства, кото-
рое чувствовалось в олимпий-
ской программе «Дон Кихот», 

сейчас нет. Возможно, пока. 
И Станислава Константинова с 
ее «Анной Карениной» выгляде-
ла не менее убедительно и впе-
чатляюще. Вот и в техническом 
плане Константинова проиграла 
Загитовой совсем чуть-чуть 
(73,57 против 74,28 балла). Ог-
ромной была только разница в 
компонентах. 

Загитова и сама призналась: в 
постолимпийском сезоне ей бу-
дет очень тяжело. 

— Выступлением я не совсем 
довольна, особенно в короткой 
программе. В произвольной от-
каталась чуть лучше, но все рав-
но не идеально, — приводит слова 
Загитовой официальный сайт 
Международного союза конько-
бежцев. — У меня сегодня не было 
того настроя, с которым обычно 
выхожу на лед. Я долго не могла 
«отпустить» свою короткую про-
грамму, анализировала свой про-
кат почти всю ночь. Встала утром 
и сказала себе: я должна порадо-
вать зрителей. Пусть не все полу-
чилось. Но я рада, что справилась 
с нервами и смогла достойно вы-
ступить. 

Ханю тоже говорил о психоло-
гическом давлении, но снова всех 
поразил. Он установил три миро-
вых рекорда — в короткой и про-
извольной программах (106,69 и 
190,43 балла соответственно), а 
также по сумме двух прокатов 
(297,12 балла). Сделал уникаль-
ный каскад четверной тулуп — 
тройной аксель, а на пресс-кон-
ференции сказал, что на трени-
ровках уже исполнял прыжок, на 
который еще никто в мужском 
одиночном катании не решался, 

— аксель в четыре с половиной 
оборота. Интересно, что неверо-
ятный японец никогда не выиг-
рывал свой стартовый этап Гран-
при. В этом сезоне он также уже 
успел проиграть произвольную 
программу молодому корейцу 
Чжуну Хвану Ча, занявшему в 
Финляндии третье место. Так что 
Ханю было непросто выступать, 
нужно было бороться и с сопер-
никами, и, в первую очередь, с со-
бой. Но эта борьба не мешала 
восприятию, чего не скажешь о 
прокатах Алины Загитовой.

Возвращаясь к танцам на 
льду, хочется еще раз порадо-
ваться золотым медалям Алек-
сандры Степановой и Ивана Бу-
кина. Ведь ребята, обратившие 
на себя внимание еще в юниорах, 
считаются недооцененным дуэ-
том. Во-первых, это связано с 
пресловутой «очередью» в тан-
цах. Ученики Александра Свини-
на и Ирины Жук никогда не вы-
ступали в роли первой пары 
страны, что сказывалось на оцен-
ках. К тому же Иван по непонят-
ным причинам не получил при-
глашение на Игры в Пхенчхан, и 
дуэт остался за бортом олимпий-
ской команды. Аналогичная си-
туация с Ксенией Столбовой 
привела к распаду яркой спор-
тивной пары Столбова — Климов. 
Но более молодые и жаждущие 
признания танцоры Степанова — 
Букин в постолимпийском сезо-
не ринулись в бой: с новыми про-
граммами, в новых костюмах для 
ритм-танца от известного моде-
льера Валентина Юдашкина, ко-
торые подчеркнули стиль и ха-
ризму фигуристов. •

ТЕННИС Карен Хачанов одолел первую ракетку мира 
Новака Джоковича в финале престижного парижского турнира

«Мастерс»-класс

Артур Нанян 

В
первые за девять лет 
россиянин победил на 
турнире категории 
«Мастерс». В финале 
соревнований в Пари-
же Карен Хачанов об-
ыграл лучшего тенни-
систа мира Новака 
Джоковича — 7:5, 6:4. 

— Я не плачу от счастья. Но по-
верьте: я никогда еще не чувство-
вал себя так, как сейчас. Это не-
возможно передать словами, — не 
скрывал эмоций Хачанов на це-
ремонии награждения.

О Карене как о талантливом 
теннисисте говорили давно. В от-
личие от того же Андрея Рублева, 
к своему успеху Хачанов шел по-
степенно, без срывов. Хотя еще 
год назад казалось, что именно 
Рублев будет нашей главной над-
еждой в мужском туре. Но после 
выхода в четвертьфинал Откры-
того чемпионата США-2017 (US 
Open) Андрей серьезно сдал. В то 

время как Хачанов потихоньку 
вышел на топ-уровень.

В феврале этого года Карен 
выиграл свой второй титул в ка-
рьере, победив в Марселе. Но то 
был третий по престижности 
турнир в мужском теннисе. За-
тем россиянин защитил очки за 
четвертый круг Открытого чем-
пионата Франции («Ролан Гар-
рос»), а следом добрался до 
1/8 финала Уимблдона. Где, к сло-
ву, уступил Джоковичу. 

Для выхода на новый уровень 
Карену необходимо было начать 
побеждать соперников, которых 

принято считать топовыми. Он 
сам признавался, что пока ему не 
удастся преодолеть этот рубеж, 
рассчитывать на серьезные успе-
хи в турнирах «Мастерс» или 
«Большого шлема» не стоит.

— Это психологический ба-
рьер. Мне просто нужно пове-
рить, что я способен обыгрывать 
Надаля или Джоковича. Все 
остальное у меня есть, — говорил 
Хачанов.

Во французской столице Карен 
был как никогда уверен в себе. За 
весь год он лишь раз выиграл 
у представителя Топ-10 (в Торонто 

у Джона Изнера). А в Париже толь-
ко на пути к финалу россиянин по-
очередно победил троих — того же 
Изнера, Александра Зверева (Гер-
мания) и австрийца Доминика 
Тима.

И все же мало кто верил, что 
Хачанов одолеет еще и Джокови-
ча, набравшего сумасшедшую 
форму. До матча с Кареном серб 
выиграл в 22 встречах подряд. 
А благодаря досрочному заверше-
нию турнира в Париже Рафаэлем 
Надалем Новак впервые с 2016 
года гарантировал себе первое 
место в рейтинге Мужской тенни-
сной ассоциации (ATP).

К чести Джоковича, он не стал 
искать оправданий после пораже-
ния от Хачанова. Хотя у него были 
на то все основания: с самого на-
чала матча он кашлял и сморкал-
ся в припрятанный в шорты пла-
точек. А ближе к концу первого 
сета и вовсе стал иногда путаться 
в ногах.

— Я лучший теннисист мира на 
данный момент. И мне не к лицу 

говорить о каких-то проблемах 
со здоровьем и прочем. Я вышел 
на корт и чувствовал себя нор-
мально, — признался Новак. — Ка-
рен мощно играл на задней ли-
нии, действовал агрессивно. 
Если он и дальше будет так про-
грессировать, то уже в ближай-
шее время сможет бороться за 
титулы «Большого шлема».

Сам Карен отметил, что у него 
сейчас в планах отдохнуть пару 
дней с родственниками и женой 
Вероникой, а затем начать подго-
товку к Итоговому турниру года 
в Лондоне. Благодаря триумфу на 
парижских кортах россиянин 
поднялся на 11-ю строчку в рей-
тинге и впервые в карьере при-
мет участие на соревнованиях 
в британской столице.

— Я добился самого большого 
достижения в карьере. Но мне не 
хочется, чтобы оно стало послед-
ним, — подчеркнул Карен. •

Карен Хачанов выиграл за карьеру 
четыре турнира, три из них — 
в этом году.

А К Ц Е Н Т

За весь год Хачанов лишь раз выиграл 
у представителя топ-10. А на «Мастерсе» 
в Париже он поочередно победил 
четырех элитных теннисистов 

Питерские армейцы (слева) в этом сезоне еще ни разу не обыг-
рывали московских одноклубников.

Показательный номер Алины Загитовой на песню Survivor отражает настрой 
фигуристки на этот сезон: «Я выживу, я не сдамся и добьюсь успеха». 
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В матче ЦСКА — СКА 
зрители смогли 
увидеть на льду 
14 игроков, 
вызванных 
в сборную России
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  Сегодня 
«Локомотив» сыграет 
против лидера группы

Причалили 
в Порту

Иван Ильин

Сегодня вечером в Европе пройдут очередные матчи 
группового этапа Лиги чемпионов. По итогам четвертого 
тура могут определиться первые участники плей-офф и 
те клубы, кто точно не попадет в 1/8 финала. 

К сожалению, чемпион России «Локомотив» относит-
ся именно ко второй категории. Помимо москвичей 
только одна команда на данный момент не смогла на-
брать ни одного очка. Но при откровенно удручающих 
результатах игру «Локомотива» никак не назовешь без-
надежной. Крупно уступив «Галатасараю», команда 
Юрия Семина при этом провела очень приличный по со-
держанию матч. «Шальке» проиграли еще обиднее, про-
пустив в концовке. Ну а неудачному исходу домашней 
игры с «Порту» во многом «поспособствовал» вратарь 
португальцев Икер 
Касильяс, отбивший 
пенальти в начале.

Скверный старт 
«Локомотива» в 
Лиге чемпионов стал 
продолжением об-
щего спада в начале 
сезона. Но низшая 
точка, кажется, 
пройдена. «Локо» 
вновь забивает голы, 
причем помногу. 
Блистают Миранчуки, Хеведес не только добавил поряд-
ка в обороне, но тоже обнаружил таланты голеадора. 
В чемпионате «Локомотив» поднялся на второе место. 
Следующий шаг — поправить дела в еврокубках.

Выйти из группы, с учетом текущей ситуации, «кра-
сно-зеленые» могут скорее гипотетически. Надо для это-
го выиграть все три оставшихся матча, да еще и рассчи-
тывать, что конкуренты в параллельных матчах будут 
играть вничью. Положа руку на сердце, выглядит такая 
перспектива скорее утопической. Но постараться хотя 
бы зацепиться за место в Лиге Европы команде Юрия Се-
мина вполне по силам. А для этого надо как минимум не 
проиграть сегодня в Порту на «Эштадиу Драгау». 

Любопытно, что букмекеры абсолютно уверены — мо-
сквичи не в состоянии увезти из Португалии даже ни-
чью. Ставки на победу «Порту» принимают с коэффици-
ентом 1 к 1,4. Выигрыш «Локо» оценивается из расчета 1 
к 8,5, то есть из области фантастики. Вероятность ничьей 
тоже невысока — 1 к 5,25. Таким образом, исход матча 
«Порту» — «Локомотив», по мнению букмекеров, являет-
ся самым предсказуемым в этот игровой день. Что, воз-
можно, станет дополнительным стимулом для «Локо».

Помимо матча в Порту сегодня будет еще масса инте-
ресного. Например, откроют программу вынесенные на 
более раннее время поединки в Монако и Белграде. Пер-
вый для российских болельщиков будет особенно любо-
пытным. Полузащитник Александр Головин переходил 
из ЦСКА в сильный европейский клуб. По факту выясни-
лось, что «Монако» находится в жесточайшем кризисе. 
Руководство поменяло главного тренера, но и заменив-
ший Леонарду Жардима легендарный Тьерри Анри пока 
сделать ничего не может. В чемпионате Франции коман-
да опять проиграла и идет предпоследней. Головин про-
водит на поле по 90 минут, однако пользы пока приносит 
не слишком много. В такой ситуации Лига чемпионов, 
где «Монако» принимает сегодня бельгийский «Брюгге», 
может стать как лишней обузой, так и отдушиной, после 
которой команда обретет второе дыхание.

Параллельно «Црвена Звезда» примет финалиста 
прошлого розыгрыша «Ливерпуль». Матч чуть не полу-
чил политическую окраску, но главный тренер англичан 
Юрген Клопп грамотно просчитал ситуацию. Этниче-
ского албанца Шакири «Ливерпуль» оставил дома, пре-
красно понимая, какой «теплый» прием его мог бы ждать 
в Сербии. Что же касается статуса центрального матча 
дня, то здесь претендентов хватает. Миланский «Интер» 
Лучано Спаллетти принимает единоличного лидера чем-
пионата Испании «Барселону». А дортмундская «Борус-
сия», возглавляющая таблицу бундеслиги, едет в гости к 
мадридскому «Атлетико». Жарко будет и в Неаполе, где 
темпераментные тиффози «Наполи» постараются не 
дать проявить себя звездам парижского ПСЖ. •

В Москве «Порту» победил во многом благодаря Икеру Касильясу 
(на фото), который отразил пенальти уже в начале.

Букмекеры 
не верят, что «Локо» 
способен в Порту 
сыграть хотя бы 
вничью

СБОРНАЯ РОССИИ Станислав Черчесов назвал состав на матчи против команд Германии и Швеции

Попал и Набабкин
Илья Соболев

Т
ренерский штаб сборной 
России определился с со-
ставом на ближайшие мат-

чи. Напомним, 15 ноября в Лей-
пциге наши футболисты прове-
дут контрольную встречу с Гер-
манией, а 20-го числа сыграют в 
Стокгольме заключительный 
матч Лиги Наций против шве-
дов.

Несмотря на важность и стату-
сность предстоящих игр, в списке 
приглашенных футболистов на-
шлось место сразу двум потенци-
альным дебютантам. Речь о 
20-летних игроках ЦСКА Ильзате 
Ахметове и Федоре Чалове. Если 
Чалова, который нынче является 
главным бомбардиром россий-
ской Премьер-лиги, в сборную 
уже вызывали в преддверии до-
машнего чемпионата мира, то Ах-
метов получил приглашение впер-
вые. 

Кроме того, в первый раз при 
Черчесове в сборную попал еще 
один армеец,  но уже более 
опытный — 32-летний Кирилл 
Набабкин. Он в последний раз 
был замечен в национальной 
команде в феврале 2014 года, 
когда ее еще тренировал Фабио 
Капелло. Такой внушительный 
десант из ЦСКА, впрочем, не 
вызывает удивление, учитывая 
форму, которую набрали «кра-
сно-синие». 

Чем руководствовался тре-
нерский штаб при выборе игро-
ков, в беседе с журналистами из 
ведущих изданий, в числе кото-
рых был и корреспондент «РГ», 
объяснил сам наставник сборной 
Станислав Черчесов.

Вы говорили, что не будете 
приглашать в основную коман-
ду тех игроков, которые нужны 

«молодежке». Можете с этой 
точки зрения прокомментиро-
вать вызов 20-летних Федора 
Чалова и Ильзата Ахметова.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: «Молодежка» 
этого созыва уже прекратила 
свое существование, а Ахметов 
по возрасту для следующего со-
зыва уже не подойдет. Чалова мы 
вызвали, потому что у «молодеж-
ки» в ноябре не будет игр, и Фе-
дор не будет там задействован. 
Естественно, причина его вызова 
не только в этом, а в том, что он 
проявляет себя и в Премьер-лиге, 
и в Лиге чемпионов. Сейчас мы 
вызвали из «молодежки» Ахме-
това и Чалова, но есть еще не-
сколько молодых игроков, за ко-
торыми мы следим. Возможно, 
будем приглашать и их, чтобы по-
знакомиться не только с трибу-
ны. 

Чем объяснить появление в со-
ставе немолодого и опытного 
Набабкина?

 СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы сами ответи-
ли на свой вопрос. Набабкин — 
опытный футболист, стабильно 
играет в Лиге чемпионов. А нам 
предстоят тяжелые матчи с Гер-
манией и Швецией. Мы, кстати, 
рассматриваем его правым за-
щитником. Есть Марио Фернан-
дес, более атакующий, а Набаб-
кин более оборонительный и мо-
жет сыграть в центре. 

Вам не кажется, что некото-
рые «сборники», которые игра-
ли на чемпионате мира, такие 
как Зобнин, Дзюба, Кузяев, нем-
ного переутомились?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы же видим их 
у себя на сборе. Смотрим, как 
они чувствуют себя. Надо пони-

мать, что у них в команде разная 
психологическая ситуация. Пси-
хологическое состояние может 
принижать физическое. Кроме 
того, Зобнин, как мы видим, сей-
час играет в клубе не так, как в 
сборной.

Вы говорили, что Андрей Лунев 
— первый вратарь сборной. Но в 
предыдущих двух матчах пре-
красно проявил себя Гильерме. 
Ваше мнение не изменилось?

 СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Лунев — основ-
ной вратарь сборной России, но 
мы смотрим на ситуацию, какая 
она есть. Если вы обратили вни-
мание, что касается вратарской 
позиции, мы никогда не шараха-
лись в этом вопросе. 

Денис Черышев из-за травмы 
пропустил четыре матча. На-
сколько оптимально его ны-
нешнее состояние?

 СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Определенный 
дискомфорт у него есть. Но, если 
вы обратили внимание, мы выз-
вали 23 полевых футболиста, а не 
22, как в прошлый раз. Мы будем 
на связи с врачами, они нам под-
скажут. У нас еще неделя. Если 
Черышев будет готов к ближай-
шей игре, он приедет.

«Монако», за который высту-
пает Головин, снова не выиграл. 
Как оцените в связи с этим 
психологическое состояние 
Александра?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если помните, 
он и в прошлый раз приезжал в 
сборную на фоне не лучших 
успехов «Монако». Приехал, 
свою партию сыграл, передачу 
отдал. Физическое состояние у 
него сейчас даже лучше, чем 
раньше. Мы с ним общаемся, 
никаких проблем я у него не 
увидел. Они много футболистов 
продали, много травм, а чемпи-
онат сильный . Есть нюансы. По 
крайней мере, он во всех матчах 
играет и делает это качествен-
но.

Вы, наверно, слышали, что у ва-
шего коллеги, наставника Гер-
мании Йоахима Лева шаткое 
положение. И вы в случае удач-
ной игры можете поспособст-
вовать его отставке.

 СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не так давно мы 
с ним завтракали в Лондоне. В его 
голосе тревоги я не почувство-
вал. Он тренер высокого уровня. 
В последних матчах результаты 
немцев неудовлетворительные, 
но если брать качество, оно было 
высоким. Понятно, что у всех 
свои цели. Мы будем готовиться к 
официальному матчу со шведа-
ми.

Уже определились, где будете го-
товиться к матчу со шведа-
ми?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Определились. 
В Лейпциге. 12-го мы собираем-
ся в Новогорске. 13-го вылета-
ем в Лейпциг. 14-го — предыгро-
вая тренировка. 15-го — игра. 
Два дня будем еще в Германии, 
не возвращаемся в Россию, по-
тому что это лишний перелет и 
оттуда ближе лететь в Сток-
гольм. Вылет в Швецию 18-го 
числа. 20-го играем. И сразу по-
сле игры возвращаемся в Рос-
сию. •

Станислав Черчесов вызвал в сбор-
ную России сразу несколько молодых 
футболистов.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Красно-белые» обновили клубный антирекорд 
и еще дальше отпустили в таблице конкурентов 

Пикирующий «Спартак» 

Илья Зубко 

В
чера сразу тремя матча-
ми завершился 13-й по 
счету тур Российской 
премьер-лиги. Он ока-
зался богатым на собы-
тия. 

П о ж а л у й ,  са м о й 
громкой вывеской тура 
мог похвастаться матч 

в Химках, где играли «Динамо» 
и ЦСКА. Кстати, не исключено, 
что за пределами МКАД она про-
ходила в последний раз. Весной 
динамовцы, будем надеяться, все-
таки переедут на новую арену 
в Петровском парке, и путешест-
вия в Химки болельщикам точно 
не понадобятся. Матч получился 
в меру бодрым. «Бело-голубые» 
предстали обученной командой, 
которая нехватку мастерства ком-
пенсирует выучкой и боевито-
стью. ЦСКА владел преимущест-
вом, но завершение атаки у ар-
мейцев хромало, и даже удаление 
динамовского защитника Конс-
тантина Рауша на 81-й минуте не 
помогло. В итоге нулевая ничья, 
которая формально больше устро-
ила «Динамо». 

Екатеринбургский «Урал» 
в последнее время становится 
злым гением для «Спартака». 
Многие сходятся во мнении, что 
именно выезд к этой команде 

прошлой весной и запустил у мо-
сквичей тот разрушительный про-
цесс, который мы наблюдаем сей-
час. Напомним, что тогда спарта-
ковцы, будучи реальными претен-
дентами на «золото», на Урале 
проиграли. Падение продолжи-
лось и привело к тому, что коман-
да Карреры осталась не только без 
титула, но и без Лиги чемпионов. 
Нынешний приезд екатеринбур-
жцев в Тушино тоже получился 
знаковым. «Спартак» обновил 
собственный антирекорд, проиг-
рав в чемпионате четвертый до-
машний матч подряд. Но самое 
страшное для «красно-белых» — 
отнюдь не счет на табло.

Любому известно — когда у вра-
гов ты вызываешь не трепет или 
ненависть, а жалость, то это очень 
скверный знак. После игры с «Ура-
лом» в соцсетях многие болельщи-
ки ЦСКА, «Динамо» и «Зенита» 
выражали «красно-белым» оппо-

нентам откровенное сочувствие. 
Ехидно добавляя, что были не 
прочь посмотреть на тренера Рау-
ля Рианчо как можно дольше. Дея-
тельность испанца, сменившего 
с приставкой «и.о.» культового 
итальянца Массимо Карреру, дей-
ствительно можно описать корот-
ким словосочетанием «тихий 
ужас».

Рианчо, успевший поработать 
в киевском «Динамо» и уже одним 
этим фактом не вызывающий 
симпатий у красно-белого сооб-
щества, умудрился буквально за 
неделю проявить себя так, что со 
стороны стремительно редеющей 
на трибунах публики в его адрес 
уже несутся проклятья на языке 
Сервантеса.

— Сегодня болельщики ругали, 
в том числе меня лично. А я нахо-
жусь здесь лишь потому, что фут-
болисты попросили меня помочь. 
Буду помогать им, пока живу, пока 

не умру. Пока я в «Спартаке», 
жизнь за него отдам, — примерно 
так ответил Рианчо критикам на 
пресс-конференции.

Выходы Рауля к журналистам — 
это отдельная песня. Выяснилось, 
что вчерашний помощник гово-
рит не просто много, а очень мно-
го. Его монологи экспрессивны, 
но зачастую бессвязны. Если та-
ким же образом Рианчо общается 
и с командой, то неудивительно, 
почему она выглядит настолько 
беспомощной. 

Уже совершенно очевидно, что 
«второго Карреры», как бы ни хо-
тел такого поворота событий сам 
испанец, здесь не получится. 
У него как минимум нет харизмы 
уволенного итальянца, его заиг-
рывания с фанатами в ответ вызы-
вают откровенную ярость, да и с 
чисто футбольной точки зрения 
просвета пока не видно. Рианчо 
первым делом перевел команду на 
игру по схеме 4-3-3. И отправил 
центрального защитника Сальва-
торе Боккетти в опорную зону. 
Опальный для фанатов Денис Глу-
шаков, куда больше приспосо-
бленный для этой позиции, смо-
трел футбол со скамейки. Там же 
до перерыва обитали главные 
«креативщики» Роман Еременко 
и Софьян Ханни. Рианчо на своей 
чрезвычайно многословной 
пресс-конференции гордился тем, 

что его команда нанесла пять уда-
ров в створ. Забыв при этом уточ-
нить, что «Урал» сделал столько 
же попыток. Да и вообще команда 
Дмитрия Парфенова произвела 
приятное впечатление. Уральцы 
и защищались спокойно, и в 
контратаки убегали, как надо. Так 
что их победа в Тушино — не стече-
ние обстоятельств. По игре она 
была логичной и закономерной.

Ну а пока «Спартак» в ожида-
нии назначения главного тренера 
пикирует в таблице все ниже, его 

конкуренты дружно набирают 
очки. Единоличный лидер и глав-
ный фаворит сезона «Зенит», 
пусть и неярко, но одолел дома 
«Ахмат». Явно ожил «Локомо-
тив», который переместился уже 
на вторую строчку благодаря ни-
чьей в «южном дерби» между 
«Краснодаром» и «Ростовом». •

Этот гол Андрея Панюкова (в белой форме) принес «Уралу» гостевую победу над «Спартаком».

А К Ц Е Н Т

Если Рауль Рианчо с игроками общается 
так же, как с журналистами, 
то неудивительно, что «Спартак» играет 
настолько плохо

— Лучшие моменты матча ЦСКА — 
«Динамо»: фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/6045

— Онлайн-трансляция на сайте 
rg.ru/sujet/4504

«Динамо» и ЦСКА, возможно, в последний раз сыграли друг с другом в Химках.
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СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Арсенал» — 3:1

Голы: Хеведес, 26; Ан. Миранчук, 

70, 74 — Беляев, 35. 

«Динамо» — ЦСКА — 0:0

«Зенит» — «Ахмат» 1:0

Гол: Маркизио, 31 — с пенальти.

«Краснодар» — «Ростов» — 2:2

Голы: Ари, 16, 72 — Шомуродов, 7; 

Ингасон, 81.

«Спартак» — «Урал» — 1:2

Голы: Адриано, 74 — Димитров, 29; 

Панюков, 76.

«Оренбург» — «Рубин» — 1:0

Гол: Сутормин, 57 — с пенальти. 

«Уфа» — «Крылья Советов» — 1:2

Голы: Сысуев, 67 — Самарджич, 18; 

Яковлев, 90+2.

«Анжи» — «Енисей» — 2:1

Голы: Понсе, 35, 57 — оба с пеналь-

ти — Саркисов, 53.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О
1. Зенит 13 10 1 2 22-9 31

2. Локомотив 13 7 3 3 19-12 24

3. Краснодар 13 7 2 4 22-12 23

4. Ростов 13 6 4 3 14-8 22

5. ЦСКА 13 5 5 3 17-7 20

6. Спартак 13 5 4 4 14-13 19

7. Оренбург 13 5 4 4 14-11 19

8. Рубин 13 4 7 2 13-11 19

9. Урал 13 4 4 5 14-20 16

10. Ахмат 13 4 4 5 10-13 16

11. Динамо 13 3 6 4 10-10 15

12. Арсенал 13 3 5 5 17-18 14

13. Кр. Советов 13 4 2 7 7-17 14

14. Анжи 13 4 1 8 8-19 13

15. Уфа 13 2 5 6 9-16 11

16. Енисей 13 1 3 9 7-21 6

СБОРНАЯ РОССИИ

Вратари: Гильерме («Локомотив»), Андрей Лунев («Зенит»), Антон Шунин 

(«Динамо»).

Защитники: Георгий Джикия («Спартак»), Федор Кудряшов, Егор Сорокин 

(оба — «Рубин»), Роман Нойштедтер («Фенербахче»), Константин Рауш 

(«Динамо»), Андрей Семенов («Ахмат»), Кирилл Набабкин, Марио Фернан-

дес (оба — ЦСКА).

Полузащитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА), Юрий Газинский («Красно-

дар»), Александр Головин («Монако»), Роман Зобнин («Спартак»), Алек-

сандр Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зенит»), Алексей Ионов («Ростов»), 

Руслан Камболов («Рубин»), Алексей Миранчук, Антон Миранчук (оба — 

«Локомотив»), Денис Черышев («Валенсия»).

Нападающие: Артем Дзюба, Антон Заболотный (оба — «Зенит»), Дмитрий 

Полоз («Рубин»), Федор Чалов (ЦСКА).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 ноября, вторник, «Матч ТВ»
20.45. «Монако» — «Брюгге». Прямая трансляция.

22.50. «Порту» — «Локомотив». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
20.45. «Црвена Звезда» — «Ливерпуль». Прямая трансля-

ция.

22.50. «Интер» — «Барселона». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
22.50. «Наполи» — ПСЖ. Прямая трансляция.

Матч! Арена

22.50. «Тоттенхэм» — ПСВ. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
22.50. «Атлетико» — «Боруссия» Д. Прямая трансляция.
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ПОБЕДА 75 лет назад советские войска освободили Киев от фашистов

Чуден Днепр при стихшей канонаде
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

Р
овно десять веков назад, 
осенью 1018 года, нем-
цы впервые покинули 
Киев. То были саксон-
ские рыцари, помогав-
шие Святополку Окаян-
ному в его борьбе с 
Ярославом Мудрым и 
14 августа вошедшие в 

столицу Руси.
Век назад, в декабре 1918-го, 

немецкие войска, проигравшие 
Первую мировую войну, второй 
раз ушли с Украины.

А третий раз они очистили 
Киев три четверти века назад.

6 ноября 1943 года.

Сталин против Жукова
Завершившаяся 23 августа 

1943 года Курская битва переро-
сла — как и планировали в Мо-
скве — в общее наступление Кра-
сной армии на юге: на Левобе-
режной Украине, в Донбассе, в 
Северной Таврии.

Эти регионы — богатые хле-
бом, углем и людскими ресурса-
ми — были нужны стране позарез. 
Ведь урожай 1943 года в СССР 
составил лишь 31% от урожая 
1940-го. Прилично кормить уда-
валось лишь действующую ар-
мию. В тыловых частях, снабжае-
мых по пресловутой «второй 
норме», бойцы недоедали; а гра-
жданские и вовсе голодали...

К отл ы  п а р о в о з о в  и  Т Э Ц 
сплошь и рядом топили дровами, 
торфом.

Постепенно истощались и 
призывные контингенты.

Поэтому Верховный главно-
командующий И.В. Сталин от-
верг идею своего заместителя Г.К. 
Жукова. Не соблазнился тем об-
стоятельством, что линия фронта 
на юге словно громадным балко-
ном нависла над немецкими вой-
сками и удар от Харькова к Азов-
скому морю позволял окружить 
всю группу армий «Юг». Как по-
казал Сталинград, ликвидация 
столь большого «котла» могла за-
тянуться надолго.

Левобережную Украину и 
Донбасс надо было занять как 
можно быстрее. Тем более что 
иначе враг успел бы построить 
прочную оборону на правом бе-
регу Днепра. И форсирование 
третьей по величине реки Евро-
пы обернулось бы гекатомбами 
жертв.

Сталин двинул Красную ар-
мию по кратчайшему пути к 
Днепру, оттесняя врага фрон-
тальными ударами.

Началась битва за Днепр.

Соседи на марше
26 августа Центральный 

фронт (генерал армии Констан-
тин Рокоссовский) устремился 
на юго-запад, вбивая клин между 
группами армий «Центр» и 
«Юг».

Параллельно ему на Левобе-
режную Украину двинулись сосе-
ди слева — фронты Воронежский 
(генерал армии Николай Вату-
тин) и Степной (генерал армии 
Иван Конев).

1 сентября пошел, наконец, 
вперед, в Донбасс, и наступав-
ший еще с 13 августа левый сосед 
Степного — Юго-Западный фронт 
(генерал армии Родион Малинов-
ский).

И еще с 18 августа, прорвав, 
«Миус-фронт» — на речке Миус, у 
Азовского моря — в Донбасс и Се-
верную Таврию продвигался 
Южный фронт (генерал-полков-
ник Федор Толбухин).

Только б выйти на поле,
на простор хороший,
а уже от Чаплино
близко Запорожье.

Танками наезжены
балочки кривые,
а уже от Нежина
недалече Киев. [...]

Отступай, неметчина,
от огня орудий!
Как в Москве намечено —
так оно и будет!
 — напишет Семен Кирсанов. 

Но дойти к 15 сентября до Нежи-
на и станции Чаплино легко было 
лишь пером поэта.

Выжженная земля
«Все поступавшее пополнение 

тут же «перемалывалось» в боях 
на погибших и раненых» (быв-
ший помначштаба стрелкового 
полка Александр Лебединцев).

«Все-таки нельзя не удивлять-
ся упорству немца. Вот уже 3-й 
день бьем в одну точку — д. Ми-
хайловка и участок ж. д. полот-
на — и не можем выбить. От зари 
до зари долбим, и никакого эф-
фекта» (начальник связи авиа-
корпуса Федор Смольников, 
дневник за 6 сентября).

Только 15 сентября Гитлер 
разрешил отвести группу армий 
«Юг» за Днепр, где вдоль право-
го берега еще с 11 августа возво-
дились укрепления «Восточного 
вала».

Красная армия перешла к 
преследованию.

«Никогда столько не шагали. 
Идем и идем без остановки. [...] 
Ноги в кровь сбил. Портянки с 
лохмотьями кожи отрывал, а по 
колонне кричат: «Подъем!» 
Снова марш. Видел, как падали 
на ходу бойцы, кровь из носа, 
глаза закатываются. Санитары 
на телегу их тащат, дают стакан-
полтора воды. А мы топаем, 
только о воде мечтаем» (бывший 

командир стрелкового отделе-
ния Федор Лапшин).

А немецкий солдат мечтал о 
«защите и безопасности за Днеп-
ром. Смысл всех тяжелых боев, 
которые велись за последние ме-
сяцы, он видел в том, чтобы пе-
реправиться через Днепр и там 
найти, наконец, покой» (быв-
ший командир корпуса Никола-
ус фон Форманн).

И бои — пусть уже только с за-
слонами и засадами — не прекра-
щались! «[...] Мы бились не за 
взятие города или района, а за 
то, чтобы избежать катастрофы. 
Это знал и чувствовал каждый» 
(бывший пехотинец Ги Сайер).

«Однажды я увидел сразу де-
сять или одиннадцать сгорев-
ших «тридцатьчетверок». Жут-
кое зрелище. Почти все трупы, 
лежавшие рядом, сильно обгоре-
ли. А уж что осталось от тех, кто 
были внутри, лучше не расска-
зывать. Головешки, комки угля» 
(бывший полковой разведчик 
Иван Мельников).

«Немца, ненавистного немца 
гоним, но еще не в хвост и гри-
ву — он отходит в порядке, все 

увозит» (Федор Смольников, 
дневник за 29 сентября).

Согласно директивам руково-
дителей вермахта и СС Левобе-
режную Украину и Донбасс прев-
ращали в «выжженную землю» — 
с разрушенной застройкой, с вы-
вороченными специальной ма-
шиной шпалами, увезенными 
рельсами, отравленными колод-
цами, угнанным населением...

«Город [Сталино, ныне До-
нецк. — Авт.] в пламени пожаров: 
немцы, отступая, подожгли со-
тни зданий в центральной части 
города. Вдоль улиц, освещенных 
пламенем пожаров, стоят сотни 
людей, они сердечно приветству-
ют нас. Особенно запомнился се-
добородый старик, непрерывно 
крестившийся и отбивавший 
земные поклоны освободите-
лям» (бывший командир огнево-
го взвода Исаак Кобылянский).

«Странное это чувство — нео-
жиданно оказаться одному в по-
кинутой местности. Воют соба-
ки и кошки, потому что они по-
дыхают от голода, бродят насед-
ки с цыплятами. Курочек и пе-
тушков мы всех перерезали. Их 
было даже слишком много. [...]

Гражданское население мо-
жет взять с собой только крохи 
своего имущества. Им и так за-
биты все дороги. Часть населе-
ния прячется в кукурузе, они не 
хотят уходить. [. . .] Страдания 
гражданского населения очень 
велики. Далеко вокруг слышны 
стоны женщин и плач детей. Они 
плачут и одновременно поют 
монотонно жалобные песни» 
(начальник полкового обоза 
Карл Фридрих Бранд, дневник за 
8—9 сентября).

Потому «фрица» и преследо-
вали «быстро, останавливаясь 
на короткие ночевки и дневные 
привалы по пятнадцать-двад-
цать минут. У бойцов развалива-
лись ботинки. Подвязывали по-
дошвы проволокой. Несмотря на 
то что шел конец сентября, было 
по-южному тепло, почти жарко. 
Бойцы шли мокрые от пота, не-
которые падали от усталости. В 
то же время ночи стояли холод-
ные, ночевать было негде. Пра-
ктически все поселки и отдель-
ные дома сжигались немцами 
при отступлении. Поверьте, что 
при температуре плюс 6—8 гра-
дусов, да еще на голой земле, 
спать почти невозможно» (Иван 
Мельников).

Форсирование Днепра
Мосты через Днепр враг взор-

вал, и последние «гансы» пере-
правлялись на правый берег на 
подручных средствах. Такие же 
средства — рыбачьи лодки, пло-
ты из бревен, бочек, створок во-
рот, дверей — пришлось исполь-
зовать и тем советским частям, 
что 21—25 сентября первыми 
вышли к Днепру. Ведь понтон-
ные парки отстали...

Это потом уже соорудили 
понтонные мосты, пешеходные 
мостки, паромные переправы... 
«Скорость, с которой русские 
переправляли через Днепр свои 
собственные силы, удивила нас» 
(бывший командир корпуса Эр-
хард Раус).

Так появились советские 
плацдармы на правом берегу 
Днепра — у Лютежа, у Великого 
Букрина и другие. При этом 
главные усилия сосредоточива-
ли на киевском направлении, а 
брать Киев намечали ударом с 
Букринского плацдарма (при-
мерно 75 километров юго-вос-
точнее «матери городов рус-
ских»).

Чтобы помочь войскам, кото-
рые будут наступать оттуда, в 
ночь на 25 сентября в тыл врага 
выбросили 3-ю воздушно-десан-
тную бригаду и часть 5-й.

«Как сейчас вижу лица ребят 
из моего самолета, за секунду до 
третьего «зуммера» на прыжок. 
Решимость была на этих лицах, 
готовность к бою» (бывший ра-
дист Матвей Лихтерман).

Но выучка экипажей Ли-2 
(«дугласов») оказалась удруча-
ющей. Часть десанта сбросили в 
расположение своих войск, 
часть — в Днепр, а часть — в рай-
он, буквально набитый немец-
кими войсками…

«До этого мне порядком при-
шлось хлебнуть военного лиха: 
был дважды ранен, воевал в Ста-
линграде, но такого — падать на-
встречу сверкающим трассам 
пуль, сквозь пламя горящих в 
небе парашютов товарищей — 
такого еще не испытывал» (быв-
ший командир взвода связи Гри-
горий Чухрай).

«В небе сразу появились де-
сятки горящих факелов. Так по-
гибали, не успев принять бой на 
земле, наши товарищи... Мы ви-
дели всё... Как падали два подби-
тых «дугласа», из которых еще не 
успели прыгнуть бойцы. Ребята 
сыпались из самолетов и падали 
камнем вниз, не имея возможно-
сти раскрыть парашют. [...] Все 
пространство вокруг нас было в 
белых пятнах парашютов. И тру-
пы, трупы, трупы: убитые, сго-
ревшие, разбившиеся десантни-
ки... А через час началась тоталь-
ная облава...» (Матвей Лихтер-
ман).

Букрин
Накапливание сил на Букрин-

ском плацдарме требовало вре-
мени. А враг бросил туда боль-
шие силы танков и особенно — 
авиации.

«[...] Километрах в 60—70 от 
линии фронта мы увидели чер-
ное облако. Фашисты газовали, 
видно, когда летели» (бывший 
летчик-истребитель Сергей Го-
релов).

«Судьба мне подарила сча-
стье — я избежал бомбежки КП 
немецкой авиацией силой до 250 

самолетов. Майора Кравцова ра-
зорвало пополам у пояса, другого 
порвало в мелкие клочья и сме-
шало с землей... В момент налета 
я въезжал в 206 сд [стрелковую 
дивизию. — Авт.] и наблюдал это 
страшное зрелище. Видимо, еще 
не время умирать»(начальник 
штаба корпуса Алексей Чичин, 
запись в дневнике).

«Земля буквально содрога-
лась. Зарево разрывов покрыло 
равномерно всю занимаемую 
войсками площадь на плацдар-
ме. [...] Впереди КНП [командно-
наблюдательный пункт. — Авт.] 
танконедоступный овраг, откуда 
были слышны две команды: 
«форвертс» [«вперед» — Авт.] и 

«фойер» [«огонь». — Авт.]. Но 
вражеская пехота тоже не лезла 
под пулеметный огонь» (Алек-
сандр Лебединцев).

Однако и советские попытки 
наступать с Букринского плац-
дарма пресекались  — умело 
управляемым артогнем и танко-
выми контратаками.

«Атака русской пехоты пред-
ставляет собой страшное зрели-
ще: на вас надвигаются длинные 
серые цепи дико кричащих сол-
дат [...] И снова волна за волной 
русская пехота упрямо броса-
лась в атаку, но каждый раз отка-
тывалась назад, понеся огром-
ные потери» (бывший начштаба 
корпуса Фридрих Вильгельм фон 
Меллентин).

Лютеж
Тем не менее советское ко-

мандование было уже не тем, 
что в 41-м и 42-м.

Сталин и Жуков стали гибче. 
Они поменяли первоначальный 
план, решив нанести удар с Лю-
тежского плацдарма (примерно 
15 километров севернее Кие-
ва). А штаб Ватутина (с 30 октя-
бря его фронт назывался 1-м 

Украинским) сумел всего за не-
делю перебросить с Букринско-
го на Лютежский целую танко-
вую армию и массу тяжелой ар-
тиллерии. Армию надо было 
дважды переправить через 
Днепр и один раз через Десну, а 
длина колонны только одного 
артиллерийского корпуса про-
рыва достигала 70 киломе-
тров...

При этом масштабы перебро-
ски удалось скрыть от врага!

3 ноября 38-я армия (гене-
рал-полковник Кирилл Моска-
ленко) нанесла удар с Лютеж-
ского плацдарма, в обход Киева 
с северо-запада.

Артиллерийский кулак был 
собран такой, что оборона врага 
рухнула за сутки.

«Герман вытащил из сумки 
словарик, судорожно рылся в 
нем, пока не нашел нужное слово 
и несколько раз повторил его с 
отчаянным выражением в гла-
зах:

— Ужис! Ужис! Понимаешь? У-
жис!

Из всего потока слов я уловил 
общий смысл: что Франция или 
Африка — курорт по сравнению с 
сегодняшним боем. Русские 
бьют «катюшами». Грохот и зем-
летрясение с утра — это были в 
основном «катюши». [...] Немец-
кие части смяты, разгромлены. 
Лес горит, земля горит. Им са-
мим непонятно, как они оста-
лись живы» (будущий писатель, 
а тогда 14-летний киевлянин 
Анатолий Кузнецов).

«Я не знаю, как передать чув-
ство возбуждения, почти вос-
торг, когда скачешь галопом, до-
гоняя полк или эскадрон, по 
только что освобожденной тер-
ритории. [...] Через поле, по доро-
гам и без дорог, несутся всадни-
ки, брички, артиллерийские 
упряжки, взревывают на подъе-
мах груженые студебекеры. И 
движение это — не какое-нибудь 
беспорядочное, вкривь и вкось, 
а целеустремленное: вперед, 
вперед на запад! [...]

Население радостно встреча-
ет нас. В батарее много украин-
цев, и украинские слова можно 
слышать нередко. Но во время 
этого победного марша чуть не 
весь личный состав батареи пе-
реходит на украинскую «мову», 
безжалостно коверкая при этом 
русские слова (почти как в пьесе 
Булгакова: «Я думоваю») (быв-
ший радист Алексей Родин).

Киев наш!
«Ночь освещалась пожарами, 

и, чем дальше уходили мы от за-
падной окраины Киева, тем 
выше поднималось над ним по-
чти неподвижное зарево. Гитле-
ровские факельщики спешили 
сжечь город»(бывший командир 
танковой бригады Василий Ар-
хипов).

Еще в конце октября киевля-
нам «было объявлено: город 
Киев эвакуируется в Германию, 
города больше не будет. Это 
было до ужаса похоже на шест-
вие евреев в 1941 году. Шли мас-
сы людей — с ревущими детьми, 
со стариками и больными, пере-
хваченные веревкой узлы, об-
шарпанные фанерные чемода-
ны, кошелки, ящики с инстру-
ментами... Какая-то бабка несла 
венок лука, перекинутый через 
шею. Грудных детей везли по не-
скольку в коляске, больных не-
сли на закорках» (Анатолий Куз-
нецов)...

Воспоминания киевского 
подростка Толика Кузнецова о 
последних днях оккупации 
сложно цитировать. Их надо 
прочитать целиком...

6 ноября 1943 года, чтобы не 
угодить в «котел», немцы оста-
вили Киев. •

Советские саперы наводят переправу
через Днепр на подступах к Киеву. 
1943 год.

А К Ц Е Н Т

Еще в конце октября киевлянам 
«было объявлено: город Киев
эвакуируется в Германию,
города больше не будет...»

СЧЁТ РОДИНЫ

Взорванные иконы,
книги, ноты
Перед тем, как оставить Киев, 
немцы разрушили:
Успенский собор Киево-Печерской 

лавры

Городскую публичную библиотеку

Консерваторию

Здание Академии наук

Украинской ССР

Университет

Зоологический музей

Электростанцию

Водопроводное хозяйство

Все мосты

Все путепроводы

Большинство медицинских

учреждений

140 школ

940 зданий государственных

и общественных организаций

Свыше 800 предприятий

Лучшие кинотеатры и клубы

Анонс 

В ноябрьском номере помимо ма-

териала об освобождении Киева 

от фашистов читатели найдут се-

рию публикаций, посвященную 

100-летию окончанию Первой ми-

ровой войны. Это и рассказ о шестерых полных кавалерах Георгиевского 

креста, ставших впоследствии Героями Советского Союза, и материал о 

всех Верховных главнокомандующих русской армией, и отрывки из днев-

ника генерала Алексея Эверта…

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ

по каталогам:

Роспечати – индекс 73325, «Почта России» — индекс 63436,

«Пресса России» — индекс 40687.

Плакат 1943 года.

PS

«Через Куреневку в город входили 

главные части наступавшей 

армии [...]

Были они запачканные, закопчен-

ные, уставшие, потрясающе род-

ные, знакомые, потрясающе те же 

самые, что уходили в 1941 году. 

Шли они не в ногу, мешковатые, с 

прозаически звякающими котелка-

ми. Некоторые, очевидно, вдребез-

ги разбив ноги, шли босиком, неся 

ботинки перекинутыми через плечо 

и тяжко ступая красными ногами по 

земле, уже застывшей от ноябрь-

ских заморозков» (Анатолий Кузне-

цов).

А К Ц Е Н Т

«Я не знаю, как передать чувство
возбуждения, почти восторг,
когда скачешь галопом, догоняя полк,
по только что освобожденной
территории...»
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